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Uno	  spe�ro	  si	  aggira…
Lo	  Stato	  è	  indebitato	  fino	  alla	  cima	  dei	  capelli.	  Il	  debito	  pubblico
italiano	  opprime	  la	  nostra	  economia	  col	  suo	  enorme	  peso	  che
sfiora	  i	  2200	  miliardi	  di	  euro,	  a	  voi	  il	  conto	  di	  quanto	  fa	  in	  banco-‐
note	  del	  vecchio	  conio.	  La	  nostra	  ricchezza	  privata,	  di	  contro,	  è
circa	  il	  doppio.	  Come	  può	  essere?	  La	  spiegazione	  non	  è	  poi	  così
complicata,	  in	  una	  società	  avvezza	  da	  decenni	  a	  priva�zzare	  i	  pro-‐
fi�	  pubblicizzando	  le	  perdite.	  Lo	  abbiamo	  visto	  fare	  spesso	  que-‐
sto	  gioco	  sporco	  che	  fa	  il	  paio	  con	  l’enorme	  corruzione	  infiltrata
negli	  inters�zi	  della	  cosa	  pubblica.	  Appal�	  docent.	  Non	  è	  un	  caso,
poi,	  che	  con	  un’economia	  in	  deflazione	  aumen�	  il	  risparmio	  pri-‐
vato,	  come	  ci	  dicono	   le	  ul�me	  sta�s�che	  sull’ammontare	  dei
con�	  corren�	  bancari	  s�ma�	  in	  circa	  1100	  miliardi,	  con	  un	  incre-‐
mento	  di	  30	  solo	  nell’ul�mo	  anno.	  In	  questa	  situazione	  il	  para-‐
dosso	  è	  che	  non	  si	  sa	  più	  come	  trovare	  i	  soldi	  per	  me�ere	  la
benzina	  nelle	  macchine	  delle	  nostre	  polizie,	  mentre	  dobbiamo
fronteggiare	  la	  minaccia	  sempre	  più	  concreta	  di	  un	  terrorismo	  fi-‐
glio	  di	  una	  sorta	  di	  crociata	  alla	  rovescia	  che,	  dopo	  duemila	  anni,
ripropone	  sempre	  lo	  stesso	  problema	  irrisolto.	  Solo	  che	  questa
volta	  il	  nemico	  non	  è	  alle	  porte	  ma	  dentro	  le	  mura,	  e	  non	  lo	  vedi
finché,	  insospe�ato	  e	  insospe�abile,	  agisce.

Si	  è	  avuta	  la	  brillante	  idea	  di	  seguire	  i	  Paesi	  che	  hanno	  deciso	  stol-‐
tamente	  di	  abba�ere	  Gheddafi	  in	  Libia	  e	  solo	  ora	  ci	  si	  accorge
che	  la	  situazione	  è	  fuori	  controllo	  e	  che	  le	  bandiere	  nere	  del	  ca-‐
liffato	  Islamic	  State	  non	  sono	  solo	  in	  Iran	  e	  Siria	  ma	  in	  Nigeria	  e,
appunto,	  anche	  in	  Libia.	  L’acronimo	  Isis	  ha	  perso	  le	  seconde	  I	  e	  S,
appunto	  per	  dire	  al	  mondo	  che	  non	  lo	  si	  trova	  solo	  li,	  dov’è	  stato
fa�o	  nascere,	  lo	  Stato	  Islamico,	  appunto	  Iran	  e	  Siria,	  ma	  ovunque.
In	  Libia,	  alle	  porte	  dell’Italia.	  C’è	  da	  essere	  non	  preoccupa�	  ma
spaventa�.	  Spaventa�	  all’idea	  di	  come	  possiamo	  noi,	  l’Italia,	  fron-‐
teggiare	  una	  situazione	  di	  questo	  �po	  con	  la	  classe	  dirigente	  che
ci	  ritroviamo.	  Non	  solo,	  c’è	  da	  essere	  spaventa�	  perché,	  media-‐
mente,	   dopo	   se�ant’anni	   di	   pace	   non	   si	   capisce	   che	   dallo
schermo	  televisivo	  alla	  realtà	  fuori	  dalla	  porta	  di	  casa	  propria	  il
passo	  può	  essere	  più	  breve	  di	  quanto	  si	  pensi.	  Non	  siamo	  sta�
cresciu�	  per	  questa	  eventualità.	  Non	  abbiamo	  più	  quella	  ten-‐
sione	  ideale	  o	  quello	  spirito	  nazionale,	  forte	  ancora	  in	  altri	  Paesi
europei,	  che	  possa	  fare	  coagulo	  per	  difenderci.	  Non	  so	  quanto
saremmo	  in	  grado	  di	  produrre	  una	  sorta	  di	  nuova	  resistenza.	  A

Cambiare verso… cosa?Cambiare verso… cosa?

sen�re	  le	  dichiarazioni	  e	  le	  prese	  di	  posizione	  di	  mol�ssimi	  siamo
messi	  molto	  male	  in	  tal	  senso.	  Certo	  che	  l’unica	  cosa	  da	  evitare
è	  quella	  di	  sviluppare	  discriminazioni	  o	  persecuzioni	  contro	  i	  mu-‐
sulmani	  integra�,	  ci�adini	  delle	  nostre	  terre.	  Sarebbe	  un	  regalo
formidabile	  a	  chi,	  nella	  cultura	  dell’odio,	  trova	  l’humus	  per	  la	  cre-‐
scita	  di	  uno	  scontro	  tra	  religioni.	  Altre�anto	  sbagliato	  è	  so�ova-‐
lutare	  o	  indulgere	  eccessivamente.	  Il	  presepe	  e	  il	  crocifisso	  sono
presen�	  da	  noi	  da	  sempre	  e	  ci	  devono	  rimanere.	  Bisogna	  avere
rispe�o	  per	  gli	  altri,	  certamente,	  ma	  prima	  per	  i	  padroni	  di	  casa.
Ha	  ragione	  anche	  Papa	  Francesco	  quando	  dice	  che	  non	  bisogna
ridicolizzare	  la	  religione.	  Sicuramente	  di	  ques�	  tempi	  non	  aiuta
fare	  da	  innesco	  a	  fenomeni	  che	  possono	  portarci	  ad	  una	  coloniz-‐
zazione	  alla	  rovescia.	  Lo	  dico	  senza	  infingimen�	  perché	  si	  rischia
un	  bene	  troppo	  prezioso:	  la	  libertà,	  non	  solo	  quella	  di	  stampa	  o
di	  espressione.	  Quella	  vera.	  Quella,	  per	  esempio,	  che	  perme�e
alle	  donne	  di	  essere	  pari	  agli	  uomini.	  Si	  aggira	  uno	  spe�ro	  per
l’Europa	  dall’Islanda	  a	  Lampedusa	  e	  bisogna	  reagire	  a	  questo	  pro-‐
blema	  avvertendolo	  come	  prioritario.	  	  Prima	  di	  tu�o.	  Sapendo
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che	  ha	  un	  impa�o	  economico,	  perché	  non
si	  comba�e	  un	  problema	  del	  genere	  con	  i
fichi	  secchi.	  Una	  nazione	  e	  la	  sua	  econo-‐
mia	  sono	  for�	  se	  c’è	  una	  consapevolezza
che	  comportamen�	  degeneri	  rischiano	  di
me�ere	  a	  repentaglio	  l’esistenza	  stessa	  dei
diri�	  fondamentali	  del	  suo	  popolo.	  Ap-‐
punto…come	  siamo	  messi	  noi?	  Non	  penso
molto	  bene,	  ma	  spero	  di	  sbagliarmi.

E	  noi,	   lavoratori	  dei	   traspor�,	  possiamo
pensare	  che	  questo	  problema	  non	  incida
sulle	  nostre	  imprese	  e	  sul	  lavoro	  di	  oggi	  e
sulle	  possibilità	  di	  poterlo	  sviluppare	  piut-‐
tosto	  che	  difenderlo?	  

Saremmo	  degli	   illusi	  se	   lo	   facessimo.	  Le
stesse	  priva�zzazioni	   che	   lo	  Stato	  vuole
fare	  per	  cercare	  di	  racimolare	  qualche	  mi-‐
liardo	  lo	  tes�moniano	  e	  noi	  dei	  traspor�
siamo	  interessa�	  per	  quelle	  dell’Enav	  e	  del
Gruppo	  Fsi.

Priva�zzazioni	  Enav	  e	  Ferrovie	  dello
Stato:	  cambiare	  verso…	  cosa?
In	  Italia	  siamo	  sta�	  abitua�	  per	  decenni	  a
vedere	   accostate	   le	   aziende	   di	   Stato	   al
conce�o	   di	   “baraccone”.	   Aziende	   che
hanno	  contribuito	  non	  poco	  in	  passato	  a
produrre	  quel	  debito	  pubblico	  oggi	  mon-‐
stre.	  Poste,	  Ferrovie,	  Enel,	  eccetera,	  finché
non	  si	  è	  giun�	  a	  un’inversione	  di	  tendenza,
almeno	  in	  alcune	  di	  queste	  aziende,	  nelle
quali	  sono	  sta�	  fa�	  enormi	  sforzi,	  soprat-‐
tu�o	  dai	  lavoratori,	  oltre	  cha	  da	  rari	  ma-‐
nager	   pubblici	   capaci,	   per	   passare
appunto	  dal	  baraccone	  all’azienda	  risanata
e	  produ�va.	  Da	  noi	  è	  successo	  con	  Enav
e	   con	   Ferrovie	   dello	   Stato.	   Enav	   era	   in
forte	  perdita,	  colpita	  anche	  da	  scandali	  e
azioni	  della	  magistratura,	  com’è	  stato	  in
un	  passato	  più	  remoto	  per	  le	  Ferrovie,	  ma
poi	  si	  è	  fa�o	  tanto	  per	  risalire	  la	  china	  e
fare	  cose	  egregie.	  Enav	  è	  un	  piccolo	  gio-‐
iello	   oggi	   compe��vo	   con	   tu�e	   le	   altre
aziende	  del	  se�ore	  in	  Europa,	  dove	  lo	  sce-‐
nario	  è	  quello	  del	  cosidde�o	  “cielo	  unico
europeo”,	  ambito	  ove	  il	  servizio	  può	  an-‐
dare	  anche	  oltre	  i	  confini	  nazionali.	  Il	  bi-‐
lancio	  è	  in	  forte	  a�vo,	  gli	  inves�men�	  da
fare	  tan�	  e	  la	  tecnologia	  prodo�a	  molto
performante.	  In	  piccolo	  e	  con	  altre	  carat-‐

teris�che	  è	  lo	  stesso	  miracolo	  fa�o	  nelle
Ferrovie.	  

Infa�,	  non	  è	  un	  caso	  che	  proprio	  a	  Enav	  e
Ferrovie,	  così	  come	  a	  Poste,	  si	  è	  pensato
per	  aprire	  al	  capitale	  privato.	  Ma	  c’è	  modo
e	  modo.	  Se	  queste	  operazioni	  devono	  ser-‐
vire	   perché	   le	   dissanguate	   casse	   dello
Stato	  ne	  hanno	  bisogno	  è	  comprensibile,
purché	  si	  facciano	  le	  cose	  in	  modo	  equili-‐
brato	  e,	  sopra�u�o,	  salvaguardando	  que-‐
ste	  aziende.	  Non	  indebolendole.	  

Enav	  ha	  raggiunto	  la	  situazione	  che	  aveva
grazie	  a	  un	  percorso	  che	  ha	  visto	  il	  suo	  ma-‐
nager	  di	  punta,	  che	  veniva	  dall’interno	  del-‐
l’azienda,	   fare	   molto	   bene.	   Per	   guerre
intes�ne	   al	   Governo	   e	   per	   effe�o	   della
legge	  Madia	  sull’impossibilità	  di	  ricoprire
quelle	   cariche	   quando	   si	   è	   pensiona�,
l’Enav	   è	   stata	   decapitata.	   Risultato?	   Ad
oggi,	  dopo	  più	  di	  tre	  mesi,	  si	  è	  ancora	  con
un	   management	   provvisorio	   di	   prove-‐
nienza	  ministeriale,	  e	  l’azienda	  è	  paraliz-‐
zata	  nella	  sua	  possibilità	  i	  portare	  avan�
programmi	   di	   espansione,	   che	   sono
l’unico	  an�doto	  all’invasione	  da	  parte	  di
altri	  providers.	  Non	  solo,	  è	  già	  stato	  fa�o
un	  incredibile	  prelievo	  di	  cento	  milioni	  di
euro	  a	  �tolo	  di	  dividendo	  per	  l’azionista
Stato.	  Non	  si	  sa	  ancora,	  alla	  data	  di	  reda-‐
zione	  di	  quest’ar�colo,	  quando	  sarà	  scelto
il	   prossimo	   Amministratore	   Delegato.
Come	  a	  dire:	  stai	  fermo,	  aspe�a,	  dammi
un	  po’	  di	  soldi	  e,	  rispe�o	  ai	  problemi	  d’im-‐

postazione	  stru�urale	  che	  dovrebbero	  ve-‐
dere	   scelte	   chiare	   e	   condivise	   su	   come
muoversi	   in	  un	  ambiente	  molto	  concor-‐
renziale	   su	   scala	  europea,	  poi	  vediamo.
Poi	  vediamo!?	  Vediamo	  cosa?	  I	  francesi	  o
i	  tedeschi	  che	  si	  conquisteranno	  gli	  spazi
lascia�	  liberi	  dall’Enav	  italiana?	  Intanto	  il
manager	  che	  è	  stato	  mandato	  via	  perché
“bisogna	  cambiare	  verso”	  se	  lo	  sono	  preso
gli	   inglesi	  che,	   forse,	   lo	  pagano	  anche	   il
doppio	   di	   quello	   che	   prendeva	   da	   noi.
Certe	  capacità	  non	  si	  trovano	  facilmente.

Per	  le	  Ferrovie	  la	  cosa	  è	  diversa	  ma	  ancor
più	  an�pa�ca,	  sopra�u�o	  per	  chi	  come
noi	  ha	  partecipato	  come	  Sindacato	  e	  come
lavoratori	   al	   risanamento	   e	   al	   rilancio.
Fermo	   restando	   il	   controllo	   pubblico,
come	   per	   l’Enav,	   il	   capitale	   privato	   do-‐
vrebbe	  potersi	  assicurare	  il	  quaranta	  per
cento	  lasciando	  alla	  Stato	  il	  rimanente	  ses-‐
santa.	  Questo	  se	  il	  Gruppo	  resta	  integro
com’è	  ora	  e	  non	  si	  va	  verso	  azioni	  che	  por-‐
�no	  al	   cosidde�o	   spezza�no	   societario.
Bene,	   ragionando	   sulla	   prima	   opzione,
l’ipotesi	  che	  la	  proprietà	  dei	  binari	  venga
tolta	  a	  Rfi	  e	  passata	  allo	  Stato	  a	  noi	  sembra
follia.	  E’	  un’operazione	  che	  tende	  eviden-‐
temente	  a	  ridurre	  il	  valore	  dell’azienda	  per
una	  cifra	  che	  dovrebbe	  essere	  intorno	  ai
trentacinque/quaranta	   miliardi	   di	   euro.
Così	   facendo	  si	   favorirebbe	   l’ingresso	  di
capitali	  in	  modo	  da	  farli	  “contare”	  negli	  or-‐
ganismi	   dirigen�.	   Si.	   Ma	   se	   così	   fosse
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come	  sarebbero	  poi	  considera�	  gli	  inves�-‐
men�	  per	  la	  rete	  ferroviaria?	  Inves�men�
o	  spesa	  pubblica?	  E,	  in	  quanto	  spesa	  pub-‐
blica	  come	  si	  arriverebbe	  alla	  loro	  effe�va
u�lizzazione?	  

Se	  anche,	  come	  sembra,	  l’Unione	  Europea
togliesse	  gli	   inves�men�	  dal	  calcolo	  del
rapporto	   del	   3%	   deficit/PIL	   ci	   si	   rende
conto	   di	   quanto	   sarebbe	   indebolita
un’azienda	  che	  oggi	  è	  un	  pezzo	  fondamen-‐
tale	  dell’industria	  italiana	  e	  domani	  diver-‐
rebbe	  come	  quel	  padrone	  del	  ristorante
che	  ne	  diventa	  il	  cameriere?	  Solo	  a	  pen-‐
sare	  alle	  linee	  di	  credito	  e	  alle	  obbligazioni
estere	  è	  evidente	  che	  sarebbe	  molto	  più
debole	  l’appeal.	  	  Cambiamo	  pure	  questo
verso,	  sono	  anni	  che	  noi	  lo	  chiediamo	  per
mille	  cose,	  ma	  cambiamolo	  per	  aggiustare
quello	  che	  non	  va,	  non	  per	  sfasciare	  cose
che	  funzionano.	  Distruggere	  il	  valore	  ag-‐
giunto	  di	  aziende	  risanate	  e	  compe��ve
come	  Enav	  e	  Ferrovie	  dello	  Stato	  Italiane
è	  un	  “verso”	  giusto?

Ennesimo	   tenta�vo	   di	   riforma	   del
T.p.l.,	   senza	   risolvere	   prima	   il	   pro-‐
blema	  del	  Titolo	  V
Per	   il	   trasporto	   pubblico	   locale,	   invece,

non	  possiamo	  parlare	  molto	  di	  cose	  che
funzionano.	   Non	   diffusamente,	   perlo-‐
meno.	  I	  mo�vi	  sono	  molteplici	  e	  ormai	  da
anni	   so�olineiamo	   quali	   sono,	   secondo
noi,	  i	  pun�	  di	  forza,	  pochi,	  e	  quelli	  di	  de-‐
bolezza,	  tan�.

Non	  vogliamo	  certo	  ripeterci	  anche	  sta-‐
volta	  ma	  se	  c’è	  un	  problema	  principale	  è,
appunto,	  che	  questo	  è	  un	  se�ore	  produt-‐
�vo	  dove	  di	  più	  si	  è	  sviluppata	  la	  ricaduta
nega�va	  del	  potere	  dato	  alle	  regioni	  per
alcune	  materie,	  quali	  il	  trasporto	  locale.	  In
primo	  luogo	  perché	  il	  Titolo	  V	  avrebbe	  do-‐
vuto	  dare	  non	  solo	  i	  poteri	  legisla�vi	  alle
regioni,	  ma	  anche	  la	  cassa.	  Che	  responsa-‐
bilità	  può	  avere	  un	  amministratore	  locale
che,	  anche	  se	  il	  suo	  bilancio	  è	  in	  rosso,	  sa
di	  poter	  “piangere”	  a	  Roma?	  	  Infa�	  il	  gio-‐
chino	   è	   durato	   fino	   a	   che	   Roma	   aveva
come	  asciugare	  le	   lacrime…quando	  è	  fi-‐
nita	   la	   cassa	   il	   se�ore	   è	   imploso	   quasi
ovunque.	   Ora,	   per	   l’ennesima	   volta	   dal
1997	  a	  oggi,	  lo	  Stato,	  tramite	  il	  Ministero
die	   Traspor�,	   prova	   a	   far	   uscire	   una	   ri-‐
forma	   ma	   senza	   capire	   che	   effe�vità
possa	  avere	  rispe�o	  alle	  Regioni	  che	  sono
�tolari	   della	   legislazione	   in	   materia	   sul
loro	  territorio.	  Ora,	  ammesso	  e	  non	  con-‐
cesso,	   che	   nessuna	   Regioni	   invochi	   la

Corte	  Cos�tuzionale,	  se	  il
testo	  del	  cosidde�o	  “de-‐
creto	   Nencini”	   diventa
norma	   opera�va	   c’è	   da
avvilirsi.	  Avvilirsi,	  perché
la	   preoccupazione	   è	   su-‐
perata	   dall’avvilimento
nel	  leggere	  il	  testo	  dell’at-‐
tuale	  vice	  ministro.

Non	  c’è	  verso	  di	  far	  capire
che	   la	   frammentazione
estrema	  del	  tessuto	  delle
aziende	   del	   t.p.l.	   è	   un
problema.	   Che	   quelle
pubbliche	  sono	  troppe	  e
che	  è	  ora	  di	  promuovere
meccanismi	  di	  incen�va-‐
zione	   alle	   aggregazioni,
non	  il	  contrario.	  Che	  non
si	   può	   prescindere	   da
gare,	  certamente,	  ma	  che
siano	  per	  bacini	  di	  servi-‐

zio	   che	   possano	   avere	   un	   senso	   indu-‐
striale.	  Se	  invece	  l’idea	  è	  quella	  di	  tenere
in	  piedi	  un	  meccanismo	  linea	  per	  linea	  e
allora	  s�amo	  tornando	  indietro	  e	  di	  tanto.
E’	  indubitabile	  che	  o	  questo	  se�ore	  saprà
avere	   una	   metamorfosi:	   da	   assistenza
pura	  a	  contabilità	  industriale;	  dove	  il	  po-‐
tere	   poli�co	   locale	   deve	   essere	   sempre
meno	  invasivo	  sulla	  ges�one,	  oppure	  non
si	  cambierà	  il	  verso.

Le	  aziende	  italiane	  devono	  sapersi	  aggre-‐
gare,	  come	  ha	  fa�o	  recentemente	  la	  re-‐
gione	   Abruzzo	   unificando	   le	   sue	   tre
aziende	   pubbliche	   Arpa,	   Gtm	   e	   Sangri-‐
tana,	  in	  un’unica	  en�tà.

I	  bacini	  di	  traffico	  non	  possono	  essere	  in-‐
dividua�	  con	  un	  numero	  di	  abitan�	  com’è
scri�o	  in	  quel	  testo:	  minimo	  350.000.	  Non
ne	  capiamo	  il	  significato.	  350.000	  abitan�
è	   meno	   di	   un	   quar�ere	   di	   Roma	   ma	   è
anche	  la	  popolazione	  della	  Regione	  Mo-‐
lise.	  Perché	  un	  numero	  e	  non	  un	  ambito
geografico?	   	   Non	   con�nuiamo	   oltre	   sul
testo,	  non	  è	  ancora	  ufficializzato	  e,	  per-‐
tanto,	  sogge�o	  a	  possibili	  cambiamen�,
ma	  vi	  assicuriamo	  che	  non	  è	  quello	  che
piacerebbe	  a	  noi.

Foto di Frank Andiver
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Non	  è	  possibile	  ricostruire	  un	  se�ore	  così
strategico	  su	  solide	  basi,	  per	  poi	  farne	  un
traino	  della	  nostra	  economia,	  pensando	  di
espropriare	   tu�	   i	   beni	   strumentali	   alle
aziende	  che	  perderanno	  le	  gare	  pagandoli
al	  prezzo	  stabilito	  dall’Ufficio	  Tecnico	  Era-‐
riale.	  Che	  ne	  sa	  quest’ul�mo	  quanto	  vale
un’azienda?	   Troppo	   forte	   il	   dubbio	   di
moral	  suasion	  poli�ca.

Così	   come	   non	   è	   certo	   un	   buon	   via�co
prevedere	  che	  vi	  sia	  la	  sola	  applicazione
del	  Contra�o	  nazionale	  (quale?)	  in	  caso	  di
subentro,	   senza	   capire	   neanche	   tanto
bene	  se	  il	  personale	  trasferito	  al	  suben-‐
trante	  è	  tu�o	  o	  no.

Vedremo	  come	  si	  svilupperà	  questa	  tema-‐
�ca,	  ma	  bisognerebbe	  prendere	  a�o	  tu�
che	  poche	  Regioni	  investono	  veramente
sul	  trasporto	  locale	  e	  che	  lo	  Stato	  non	  di-‐
mostra	  certo	  di	  puntarci.	  Ed	  è	  un	  vero	  pec-‐
cato,	   sia	   dal	   punto	   di	   vista	   sociale	   ma
anche	  in	  termini	  di	  potenziale	  e	  formida-‐
bile	   azione	   economica	   an�ciclica	   che
avrebbe	  un	  enorme	  impa�o	  posi�vo	  sul
Pil,	  se	  solo	  ci	  si	  credesse.

Grazie	  Presidente
Mentre	  scriviamo	  siamo	  nei	  giorni	  succes-‐
sivi	  alle	  dimissioni	  di	  Giorgio	  Napolitano
dalla	  carica	  di	  Presidente	  della	  Repubblica.

Ha	   resis�to	   fin-‐
ché	   ha	   potuto
alla	  biologia,	  poi,
credo	  molto	  giu-‐
stamente,	   ha
preso	   a�o	   che
l’età	  è	  quella	  che
è.	   Personal-‐
mente	   penso
che	  sia	   stato	  un
grande	   Presi-‐
dente.	  Mol�	  non
la	   pensano	   allo
stesso	  modo	  ma
credo	  che	  senza
la	  sua	  azione	  avremmo	  corso	  bru�	  rischi.
E’	  stato	  l’ul�mo	  argine	  per	  evitarci	  rovi-‐
nose	   cadute.	   Credo	   anche	   che	   abbia
adempiuto	  in	  modo	  egregio	  ai	  compi�	  che
la	  Cos�tuzione	  affida	  a	  quella	  carica.	  Certo
il	  Parlamento	  non	  è	  stato	  quasi	  mai	  alla
sua	  altezza.	  Anzi.	  Si	  dice	  che	  ha	  ecceduto
nei	   poteri	   che	   aveva	   a	   disposizione?	   E
meno	   male.	   Con	   lo	   spe�acolo	   invere-‐
condo	  che	  spesso	  è	  somigliato	  ad	  un	  cara-‐
vanserraglio	  cosa	  doveva	  fare?	  Già	  la	  sua
rielezione	  è	  stata	  un	  esempio	  di	  come	  ec-‐
cessiva	  li�giosità,	  frammentazione,	  scar-‐
sissima	  idea	  di	  interesse	  nazionale	  siano
tra	  i	  mali	  più	  grandi	  che	  affliggono	  la	  no-‐
stra	  classe	  poli�ca.	  Le	  is�tuzioni	  dovreb-‐
bero	   essere	   abitate	   da	   ci�adini,

certamente	  ele�,	  ma	  in	  possesso	  di	  mag-‐
giori	  idealità	  e	  valori,	  non	  intendendo	  per
tali	  quelli	  di	  uso	  bancario.	  Siamo	  nel	  bel
mezzo	  della	  giostra	  di	  nomi	  per	  il	  prossimo
Presidente.	  Non	  possiamo	  far	  altro	  che	  au-‐
spicare	  che	  questa	  volta	  il	  Parlamento	  sap-‐
pia	   perdere	   meno	   tempo	   e	   trovare	   la
massima	   convergenza	   possibile	   su	   una
personalità	  all’altezza	  di	  quel	  compito.	  E’
un	  interesse	  di	  tu�,	  sicuramente.	  Grazie
Presidente	  Napolitano.

Chiudiamo	  con	  un	  grazie	  anche	  ad	  un	  altro
Presidente,	   non	   della	   Repubblica.	   Non
sembri	  blasfemo	  il	  passare	  dal	  Quirinale
all’Inat.	  E’	  solo	  una	  coincidenza	  di	  svolgi-‐
mento	  degli	   argomen�	  di	   questo	  Edito-‐
riale	   se	   parliamo	   del	   nuovo	   Presidente
dell’Inat,	  per	  oltre	  trentacinque	  anni	  sin-‐
dacalista	   a�vo,	   da	   delegato	   d’impianto
del	  Saufi	  a	  Segretario	  Generale	  della	  Fit
Cisl	  Puglia.	  Pietro	  Vasco	  ha	  lasciato	  que-‐
st’ul�ma	  carica	  perché	  il	  compimento	  del
65°	  anno	  ha	  posto	  la	  ques�one	  dell’impos-‐
sibilità	  a	  con�nuare.	  Ormai	  era	  il	  decano
tra	  i	  Segretari	  regionali,	  personalità	  auto-‐
revole,	  rispe�ata	  e	  fortemente	  conside-‐
rata.	   Gli	   abbiamo	   chiesto	   un	   ulteriore
impegno	   nel	   sos�tuire	   Cesare	   Gradassi
alla	  carica	  di	  Presidente	  dell’Inat.	  Accet-‐
tando	  ha	  dimostrato	  quanto	  grande	  sia	  il
suo	  a�accamento	  a	  questo	  Sindacato.	  Al
suo,	   al	   nostro	   Sindacato.	   E’	   quindi	   con
grande	  affe�o	  che	  a	  nome	  di	  tu�	  voi	  gli
dico:	  “Grazie	  Presidente”.
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Per	  il	  mondo	  ferroviario	  il	  2015	  si	  apre	  con	  una	  serie	  di	  importan�
ques�oni	  da	  definire,	  a	  par�re	  dalla	  priva�zzazione	  e	  dall’asse�o
del	  gruppo	  Fsi	  per	  arrivare	  alla	  revisione	  dello	  piano	  industriale
del	  gruppo	  stesso	  con	  un	  occhio	  par�colare	  alle	  prospe�ve	  del
trasporto	  merci	  su	  rotaia.

Su	  quest’ul�mo	  aspe�o	  va	  evidenziato	  che	  il	  Governo	  nella	  legge
di	  Stabilità	  ha	  fissato	  nuove	  regole	  per	  il	  servizio	  universale	  delle
merci	  a	  favore	  di	  tu�e	  le	  imprese	  ferroviarie.	  In	  pra�ca	  il	  con-‐
tra�o	  di	  servizio	  con	  Trenitalia	  del	  valore	  annuo	  di	  circa	  130	  mi-‐
lioni	  di	  euro	  non	  è	  stato	  più	  rinnovato,	  anche	  perché	  su	  questa
vicenda	  vi	  era	  stato	  il	  ricorso	  da	  parte	  delle	  altre	  imprese	  ferro-‐
viarie	  alle	  sedi	  di	  gius�zia	  comunitarie,	  evi-‐
denziando	  la	  presenza	  di	  “aiu�	  di	  stato”.	  A
seguito	  di	  ciò	  vi	  è	  stata	  un’indagine	  cono-‐
sci�va	   con	   la	   successiva	  apertura	  di	  una
procedura	   di	   infrazione	   da	   parte	   del-‐
l’Unione	  europea	  e	  la	  conclusione	  è	  stata
quella	  del	  mancato	  rinnovo	  del	  contra�o	  di
servizio.

Per	  risolvere	  il	  problema,	  tra	  le	  varie	  solu-‐
zioni	  si	  era	  anche	  ipo�zzata	  la	  formulazione
di	  gare	  a	  libero	  accesso,	  ma	  i	  tempi	  sarebbero	  sta�	  più	  lunghi	  e
alla	  fine	  il	  Governo	  ha	  optato	  per	  l’idea	  che	  è	  stata	  recepita	  nella
legge,	  ovvero	  “assegnare	  le	  risorse	  a	  Rfi,	  che	  provvede	  a	  des�-‐
narle	  alla	  compensazione	  (…)	  del	  canone	  di	  u�lizzo	  dell’infrastrut-‐
tura	   dovuto	   dalle	   imprese	   ferroviarie	   per	   l'effe�uazione	   di
traspor�	  delle	  merci,	  compresi	  quelli	  transfrontalieri,	  aven�	  ori-‐
gine	  o	  des�nazione	  nelle	  regioni	  Abruzzo,	  Molise,	  Lazio,	  Campa-‐
nia,	  Puglia,	  Basilicata,	  Calabria,	  Sardegna	  e	  Sicilia".	   In	  pra�ca
qualunque	  impresa	  ferroviaria	  potrà	  organizzare	  treni	  per	  il	  tra-‐
porto	  di	  merci	  che	  interessino	  le	  regioni	  del	  sud	  Italia	  (compreso
il	  Lazio)	  e	  beneficiare	  di	  un	  notevole	  abba�mento	  del	  costo	  delle
tracce.

E	  adesso	  staremo	  a	  vedere	  se,	  in	  considerazione	  del	  notevole	  ab-‐
ba�mento	  dei	  cos�,	  l’intraprendenza	  dei	  “capitani	  coraggiosi”
dell’imprenditoria	  nazionale	  ed	  europea	  porterà	  a	  nuovi	  inves�-‐
men�	  nel	  trasporto	  ferroviario	  delle	  merci	  per	  il	  sud	  o	  se	  si	  affos-‐
serà	   defini�vamente	   questo	   �po	   di	   servizio	   lungo	   questa
dire�rice	  in	  mancanza	  del	  “sussidio”	  del	  contra�o	  di	  servizio.	  

Le	  conseguenze	  di	  ciò	  saranno	  quelle	  di	  una	  forte	  concorrenza	  in
quei	  territori	  dove	  già	  adesso	  c’è	  maggior	  traffico,	  mentre	  po-‐
trebbero	  essere	  disastrose	  per	  le	  regioni	  meridionali	  che	  verreb-‐
bero	  completamente	  abbandonate	  sia	  da	  Trenitalia	  che	  dalle
altre	  imprese	  ferroviarie	  per	  l’assenza	  di	  una	  poli�ca	  di	  sostegno

al	  traffico	  ferroviario.

Ed	  ecco	  il	  testo	  del	  comma	  294	  della	  legge
di	  Stabilità	  2015:

«Ai	  fini	  del	  rispe�o	  degli	  obblighi	  derivan�
dall'appartenenza	  all'Unione	  europea	  (…),
a	  par�re	  dall'annualità	  2015	  le	  risorse	  de-‐
s�nate	  agli	  obblighi	  di	  servizio	  pubblico	  nel
se�ore	  del	  trasporto	  di	  merci	  su	  ferro	  non
possono	  essere	  superiori	  a	  100	  milioni	  di

euro	  annui.	  De�e	  risorse	  sono	  a�ribuite	  al	  Gestore	  dell'infra-‐
stru�ura	   ferroviaria	  nazionale	   che	  provvede	  a	  des�narle	  alla
compensazione	  degli	  oneri	  per	  il	  traghe�amento	  ferroviario	  delle
merci,	  dei	  servizi	  ad	  esso	  connessi	  e	  del	  canone	  di	  u�lizzo	  dell'in-‐
frastru�ura	  dovuto	  dalle	  imprese	  ferroviarie	  per	  l'effe�uazione
di	  traspor�	  delle	  merci,	  compresi	  quelli	  transfrontalieri,	  aven�
origine	  o	  des�nazione	  nelle	  regioni	  Abruzzo,	  Molise,	  Lazio,	  Cam-‐
pania,	  Puglia,	  Basilicata,	  Calabria,	  Sardegna	  e	  Sicilia.	  La	  prede�a
compensazione	   (…)	   è	   determinata	   proporzionalmente	   ai
treni/km	  sviluppa�	  dalle	  imprese	  ferroviarie.	  La	  rendicontazione
delle	  risorse	  è	  effe�uata	  dal	  Gestore	  dell'infrastru�ura	  ferroviaria
nazionale	  secondo	   i	  meccanismi	  previs�	  dal	  contra�o	  stesso.

Mobilità ferroviaria

Come sarà il 2015Come sarà il 2015
delle Ferrovie dello Statodelle Ferrovie dello Stato

Gaetano Riccio, Coordinatore nazionale Fit,
spiega i nodi che il gruppo dovrà affrontare
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Conseguentemente	  il	  contra�o	  di	  servizio	  pubblico	  nel	  se�ore
del	  trasporto	  delle	  merci	  su	  ferro	  non	  viene	  rinnovato».

La	  priva�zzazione	  di	  Fsi
Abbiamo	  appreso	  dalla	  stampa	  che	  la	  priva�zzazione	  di	  Fsi	  è	  slit-‐
tata	  all’anno	  prossimo	  anche	  se,	  tra	  i	  vari	  i	  ar�coli	  del	  decreto
Milleproroghe	  varato	  alla	  vigilia	  di	  Natale,	  il	  Governo	  ha	  inserito
un	  comma	  con	  cui	  si	  chiede	  all’azienda	  di	  piazza	  della	  Croce	  Rossa
di	  versare	  100	  milioni	  di	  euro	  a	  valere	  sul	  bilancio	  delle	  control-‐
late	  del	  gruppo	  che	  fa	  capo	  al	  Ministero	  dell’Economia.

Non	  solo:	  nel	  decreto	  è	  scri�o	  che	  la	  prima	  tranche	  è	  retroa�va,
perché	  40	  milioni	  sono	  a	  valere	  sull’esercizio	  2014,	  ed	  è	  stata	  ver-‐
sata	  a	  gennaio.	  In	  autunno	  poi	  la	  seconda	  scadenza:	  prima	  del
30	  se�embre	  2015	  le	  Ferrovie	  –	  che	  hanno	  chiuso	  il	  2013	  con	  ri-‐
cavi	  per	  8,3	  miliardi	  di	  euro,	  un	  risultato	  opera�vo	  di	  818	  milioni
e	  u�li	  per	  460	  milioni	  –	  dovranno	  devolvere	  ulteriori	  60	  milioni
di	  euro	  sull’altare	  del	  contenimento	  della	  spesa.	  Il	  Milleproroghe
introduce	  il	  nuovo	  contributo	  aggiungendo	  un	  comma	  a	  uno	  degli
ar�coli	  del	  “decreto	  Irpef”	  del	  giugno	  2014.	  Ricordiamo	  che	  quel
decreto	  prevedeva	  che	  tu�e	  le	  partecipate	  dello	  Stato	  dovessero
ridurre	  i	  cos�	  opera�vi	  di	  un	  minimo	  del	  2,5%	  nel	  2014	  e	  del	  4%
nel	  2015.	  Ma	  dalla	  novità	  erano	  esplicitamente	  escluse	  le	  “so-‐
cietà	  per	  le	  quali	  alla	  data	  di	  entrata	  in	  vigore	  del	  presente	  de-‐
creto	  risultano	  già	  avviate	  procedure	  volte	  ad	  una	  apertura	  ai
priva�	  del	  capitale”	  (come	  Fsi,	  la	  cui	  priva�zzazione	  a�raverso	  la
quotazione	  in	  Borsa	  del	  40%	  del	  capitale	  la	  primavera	  scorsa	  era
data	  per	  imminente).	  Il	  successivo	  sli�amento	  al	  2016	  ha	  quindi
fa�o	   sca�are	   il	   contributo	   aggiun�vo	   per	   quest’anno	   per	   il
gruppo.

Ricordiamo	  che	  questo	  ulteriore	  esborso	  va	  ad	  aggiungersi	  alla
diminuzione	  del	  37%	  dei	  pedaggi	  incassa�	  dai	  treni	  che	  passano
sulla	  rete	  di	  Rfi	  dopo	  la	  decisione	  dell’Authority	  dei	  traspor�	  dello
scorso	  novembre.

Ecco	  il	  testo	  dell’ar�colo	  10	  del	  Milleproroghe	  che	  al	  comma	  12
recita	  così:

«All'ar�colo	  20	  del	  decreto-‐legge	  24	  aprile	  2014,	  n.	  66,	  conver-‐
�to,	  con	  modificazioni,	  dalla	  legge	  23	  giugno	  2014,	  n.	  89,	  per	  il
conseguimento	  degli	  obie�vi	  ivi	  previs�,	  è	  aggiunto	  in	  fine	  il	  se-‐
guente	  comma:	  7-‐ter.	  Per	  il	  raggiungimento	  degli	  obie�vi	  di	  cui
al	  presente	  ar�colo,	  le	  società	  controllate	  da	  Ferrovie	  dello	  Stato
italiane	  S.p.a.	  concorrono,	  nell'ambito	  del	  bilancio	  consolidato
della	  capogruppo,	  per	  l'importo	  di	  40	  milioni	  di	  euro	  per	  l'anno
2014	  e	  60	  milioni	  di	  euro	  per	  l'anno	  2015.	  Il	  termine	  per	  il	  versa-‐
mento	  all'entrata	  del	  bilancio	  dello	   Stato	  è	  fissato	   rispe�va-‐
mente	  al	  10	  gennaio	  2015	  e	  al	  30	  se�embre	  2015».

Nell’insieme	  ci	  sono	  abbastanza	  argomen�	  per	  dire	  che,	  pur-‐
troppo,	  la	  preoccupazione	  espressa	  dal	  Segretario	  generale	  della
Fit	  Giovanni	  Luciano	  al	  nostro	  convegno	  del	  29	  maggio	  scorso	  in-‐

�tolato	  “Nessuno	  fermi	  il	  treno!	  Le	  ferrovie	  secondo	  noi”	  era	  più
che	  fondata:	  sono	  tan�,	  infa�,	  i	  “pescecani”	  che	  girano	  a�orno
all’azienda	  risanata	  per	  spolpare	  il	  fru�o	  di	  tan�	  anni	  di	  lavoro	  e
dei	  tan�	  sacrifici	  fa�	  anche	  dai	  lavoratori!

Ddl	  sul	  trasporto	  pubblico	  locale
E	  come	  se	  non	  bastasse	  vi	  è	  in	  discussione	  nelle	  Commissioni
competen�	  di	  Camera	  e	  Senato	  la	  nuova	  versione,	  elaborata	  dalla
Direzione	  generale	  del	  Ministero	  dei	  Traspor�,	  aggiornata	  al	  9	  di-‐
cembre,	  del	  Disegno	  di	  Legge	  riguardante	  il	  trasporto	  pubblico
locale,	  che	  interessa	  anche	  quello	  regionale	  ferroviario	  e	  che	  con-‐
�ene	  novità	  abbastanza	  allarman�	  per	  i	  se�ori	  interessa�.

In	  questa	  sede	  ci	  limi�amo	  a	  commentare	  le	  significa�ve	  modifi-‐
che	  rispe�o	  alla	  versione	  precedente	  apportate	  all’ar�colo	  3,	  nel
quale	  sono	  indicate	  le	  misure	  per	  la	  liberalizzazione	  del	  se�ore.
Il	  nuovo	  comma	  4	  di	  de�o	  ar�colo	  così	  recita:	  «L’Ente	  commit-‐
tente	  del	  servizio	  ado�a	  le	  misure	  necessarie	  ad	  assicurare	  agli
operatori	  (…)	  le	  condizioni	  per	  un	  accesso	  effe�vo	  e	  non	  discri-‐
minatorio	  a	  beni	  strumentali,	  compreso	  il	  materiale	  rotabile,	  ido-‐
nei	  a	  de�o	  trasporto.	  Lo	  stesso	  Ente	  commi�ente	  ha	  il	  diri�o	  di
imporre	  all’operatore	  di	  servizi	  pubblico	  di	  cedere	  i	  beni	  strumen-‐
tali	  e	  il	  materiale	  rotabile,	  alla	  scadenza	  del	  contra�o	  di	  servizio
pubblico	  al	  nuovo	  operatore	  cui	  è	  aggiudicato	  l’appalto.	  (…)	  	  La
cessione	  è	  effe�uata	  alle	  quotazioni	  di	  mercato,	  così	  come	  defi-‐
nite	  dall’Ufficio	  Tecnico	  Erariale	  e,	  per	  il	  materiale	  rotabile,	  sulla
base	  del	  valore	  d’acquisto	  opportunamente	  indicizzato,	  tenuto
conto	  degli	  ammortamen�	  già	  realizza�,	  di	  eventuali	  contribu-‐
zioni	  e	  delle	  innovazioni	  che	  possono	  aver	  determinato	  aumen�
o	  diminuzione	  di	  valori».	  E,	  se	  i	  beni	  strumentali	  e	  il	  materiale	  ro-‐
tabile	  sono	  cedu�	  ad	  un	  nuovo	  operatore	  di	  trasporto	  pubblico,
«il	  gestore	  cessante	  fornisce	  all’autorità	  competente	  tu�e	  le	  in-‐
formazioni	  par�colareggiate	  sul	  costo	  di	  manutenzione	  e	  sullo
stato	  e	  le	  cara�eris�che	  dei	  beni	  strumentali	  (compreso	  il	  mate-‐
riale	  rotabile)	  messo	  a	  disposizione	  al	  fine	  di	  garan�re	  l’acquisi-‐
zione	  di	  tu�e	  le	  informazioni	  necessarie	  allo	  svolgimento	  di	  tu�e
le	  fasi	  di	  gara».

Sono	  eviden�	  le	  conseguenze	  che	  avrebbe	  l’applicazione	  di	  una
simile	  norma	  in	  occasione	  di	  gare	  per	  l’affidamento	  dei	  servizi
ferroviari	  regionali	  come	  quella	  che	  ci	  appres�amo	  a	  vivere	  in	  al-‐
cune	  regioni	  con	  «l’imposizione	  della	  cessione	  dei	  beni	  strumen-‐
tali	  e	  del	  materiale	  rotabile	  (…)	  a	  quotazioni	  di	  mercato	  definite
dall’Ufficio	  Tecnico	  Erariale»!

La	  rilevanza	  delle	  problema�che	  in	  discussione	  è	  tale	  che	  non
può	  passare	  nella	  più	  assoluta	  indifferenza:	  qui	  la	  posta	  è	  alta	  e
occorre	  innanzitu�o	  far	  sen�re	  la	  voce	  di	  tu�	  ed	  è	  fondamentale
portare	  all’a�enzione	  del	  Paese,	  con	  più	  forza	  di	  prima,	  il	  pro-‐
blema	  del	  trasporto	  regionale.
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Il	  trascorrere	  inesorabile	  del	  tempo	  non	  lascia	  segni	  solamente
di	  stampo	  anagrafico,	  ma	  avvicina	  scadenze	  che	  un	  a�mo	  prima
sembravano	  di	  là	  da	  venire.

Se	  circa	  due	  anni	  fa	  parlavamo	  di	  prime	  indicazioni	  per	  avviare
un	  processo	  riorganizza�vo	  di	  Rete	  ferroviaria	  Italiana	  e	  il	  peri-‐
metro	  di	  riferimento	  era	  esclusivamente	  quello	  della	  stessa	  so-‐
cietà,	  ai	  primi	  giorni	  del	  2015	  ci	  troviamo	  a	  dover	  far	  conto	  con
più	  ques�oni	  su	  una	  pluralità	  di	  fron�.

Infa�,	  impa�ano	  considerevolmente	  temi	  quali	  la	  scelta	  del	  mo-‐
dello	  di	  priva�zzazione	  per	  il	  gruppo	  Ferrovie	  dello	  Stato	  italiane,
gli	  interven�	  legisla�vi	  come	  quello	  sul	  costo	  dell’energia	  di	  tra-‐
zione	  ferroviaria	  e	  quelli	  dell’Authority	  dei	  Traspor�	  che,	  dimo-‐
strando	   una	   par�colare	   a�enzione	   al	   campo	   ferroviario,	   ha
deliberato	  ad	  ampio	   raggio,	   riducendo	  del	  37%	   il	   costo	  delle
tracce	  AV/AC.	  Auguriamoci	  che	  tale	  solerzia	  da	  parte	  dell’Autho-‐
rity	  sia	  riservata	  anche	  ad	  altri	  se�ori.

Inoltre	  a	  breve	  bisognerà	  capire	  che	  scenario	  si	  manifesta	  per
quanto	  riguarda	  il	  IV	  Pacche�o	  ferroviario	  (a	  tal	  proposito	  si	  veda
l’ar�colo	  a	  firma	  Marinig	  nella	  sezione	  Fit	  Interna�onal	  di	  questo
numero	   de	   La	   Voce)	   e	   il	   recepimento	   in	   Italia	   della	   dire�va
34/2012/Ue	  che	  impa�a	  considerevolmente	  sul	  modello	  orga-‐
nizza�vo	  del	  Gestore	  Infrastru�ura.	  Infine	  rimane	  da	  definire	  la
tema�ca	  della	  riorganizzazione	  per	  quanto	  riguarda	  il	  se�ore	  Mo-‐
vimento	  e	  quello	  della	  Manutenzione	  Infrastru�ure.

Quanto	  sopra	  descri�o	  è	  lo	  scenario	  che	  abbiamo	  di	  fronte	  nei
prossimi	  mesi,	  tenendo	  conto	  dell’impa�o	  sui	  con�	  di	  Rfi	  di	  in-‐
terven�	  quali	  quello	  sul	  costo	  dell’energia	  di	  trazione	  ferroviaria
e	  sul	  costo	  delle	  tracce	  AV/AC.	  A	  ciò	  dobbiamo	  sommare	  gli	  im-‐
pegni	  so�oscri�	  da	  Rfi	  con	  il	  Ministero	  dei	  Traspor�	  all’interno
del	  Contra�o	  di	  Programma,	  che	  registra	  un	  saldo	  nega�vo	  di	  250
milioni	  di	  euro.	  Ciò	  fa	  sì	  che	  debba	  essere	  presumibilmente	  rivisto
il	  piano	  industriale	  di	  Rfi	  oltreché	  dello	  stesso	  gruppo	  Fsi.

In	  questo	  contesto	  si	  innesta	  il	  proge�o	  di	  riorganizzazione	  in	  am-‐
bito	  Direzione	  Produzione	  che	  interessa	  i	  se�ori	  Movimento	  e
Manutenzione	  Infrastru�ure.	  Il	  processo	  riorganizza�vo	  che	  ri-‐
guarda	  la	  manutenzione	  ha	  molteplici	  sfacce�ature	  in	  quanto,	  se
l’obie�vo	  principale	  dichiarato	  dalla	  società	  è	  quello	  di	  accor-‐
ciare	  la	  catena	  di	  comando	  intervenendo	  sull’eliminazione	  del
Got	  e	  della	  figura	  di	  Capo	  Zona/Tronco	  nelle	  Unità	  territoriali,	  si

sono	  aggiun�	  altri	  elemen�	  quali	  quello	  di	  efficientare	  il	  sistema
manuten�vo	  riducendone	  il	  costo,	  anche	  per	  rispondere	  agli	  im-‐
pegni	  so�oscri�	  nell’ambito	  del	  Contra�o	  di	  Programma.	  A	  ciò
si	  aggiunge	  l’opportunità	  di	  internalizzare	  a�vità	  manuten�va
pregiata,	  con	  tu�	  i	  benefici	  economici	  e	  qualita�vi	  del	  caso,	  ol-‐
treché	  di	  crescita	  professionale,	  che	  perme�erebbe	  finalmente
l’avvio	  e	  la	  successiva	  concre�zzazione	  di	  un	  consistente	  numero
di	  assunzioni	  dal	  mercato	  esterno.	  Ricordiamo	  a	  tal	  proposito	  che
il	  30	  luglio	  2013	  sono	  state	  ge�ate	  le	  basi	  per	  quanto	  riguarda	  il
cosidde�o	  ricambio	  generazionale,	  su	  cui	  il	  sindacato	  -‐	  e	  in	  par-‐
�colare	  la	  Fit-‐Cisl	  -‐	  si	  è	  speso	  molto.

Quindi	  un’operazione	  quale	  quella	  del	  proge�o	  di	  riorganizza-‐
zione	  ha	  risvol�	  che	  esulano	  dal	  semplice	  ambito	  organizza�vo
inteso	  come	  una	  riduzione	  delle	  posizioni	  dirigenziali	  e	  da	  qua-‐
dro.	  Però	  il	  tu�o	  non	  può	  fare	  a	  meno	  di	  una	  ridefinizione	  del	  po-‐
tere	   decisionale	   con	   una	   spinta	   verso	   i	   territori,	   nonché	   un
incisivo	  taglio	  della	  burocrazia	  che	  è	  quanto	  mai	  imperante	  e	  co-‐
stosa.

In	  aggiunta	  a	  ciò	  il	  confronto	  con	  Rfi	  non	  può	  prescindere	  dall’af-‐
frontare	  le	  tema�che	  riguardan�	  altre	  stru�ure	  quali	  Direzione
Tecnica,	  Diagnos�ca,	  Officine	  Nazionali,	  Sanitario.

Una	  cosa	  va	  so�olineata	  ed	  è	  quella	  che	  accorciare	  la	  catena	  di
comando	  non	  può	  voler	  dire	  intervenire	  esclusivamente	  sulle
Dtp:	   ciò	   implica	   che	   i	   processi	   decisionali	   siano	   più	   rapidi	   di
quanto	  non	  siano	  realmente.	  A	  �tolo	  di	  mero	  esempio	  su	  Dire-‐
zione	  Tecnica,	  che	  è	  una	  stru�ura	  che	  ha	  espresso	  ed	  esprime
eccellenze,	  come	  è	  possibile	  con�nuare	  ancora	  a	  rimandare	  l’av-‐
vio	  di	  un	  sistema	  meritocra�co	  e	  degli	  innes�	  mira�	  di	  personale
per	  lo	  sviluppo	  e	  il	  consolidamento	  del	  know-‐how	  in	  par�colar
modo	  tecnologico?

Ribadiamo	  la	  grande	  opportunità	  che	  la	  ripresa	  del	  confronto
sulla	  riorganizzazione	  offre,	  in	  funzione	  anche	  degli	  interven�
degli	  en�	  regolatori,	  legisla�vi	  e	  di	  controllo	  (Ansf),	  che	  richie-‐
dono	  scelte	  di	  notevole	  caratura	  e	  che	  esulano	  dalla	  pura	  con-‐
trazione	  organizza�va	   in	  ambito	  Dtp	  per	  rendere	  quanto	  mai
aderente	  una	  società	  come	  Rfi	  a	  un	  ruolo	  di	  faro	  di	  eccellenza	  in
ambito	  europeo.

Mobilità ferroviaria
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Il	  2014	  è	  stato	  un	  anno	  contrassegnato	  purtroppo	  da	  even�	  fu-‐
nes�	  che	  hanno	  colpito	  duramente	  il	  personale	  della	  Manuten-‐
zione	  Infrastru�ure	  di	  Rete	  ferroviaria	  italiana	  e	  il	  personale	  delle
di�e	  appaltatrici.

Il	  trend	  decrescente	  degli	  infortuni	  registrato	  negli	  anni	  prece-‐
den�	  aveva	  forse	  lasciato	  presagire	  altri	  scenari	  ma,	  come	  la	  sto-‐
ria	  insegna,	  in	  campi	  come	  quello	  della	  sicurezza	  non	  bisogna	  mai
lasciarsi	  andare	  a	  facili	  entusiasmi	  e	  abbassare	  il	  grado	  di	  a�en-‐
zione	  necessario.

Senza	  voler	  in	  questa	  sintesi	  entrare	  nel	  merito	  di	  ogni	  singolo
evento,	  vogliamo	  però	  approfi�are	  per	  riportare	  lo	  stato	  dell’arte
delle	  ques�oni	  poste	  e	  delle	  proposte	  che,	  come	  sindaca�	  e	  in
par�colare	  come	  Fit,	  abbiamo	  in	  più	  occasioni	  avanzato.

È	  innegabile	  che	  il	  contesto	  di	  riferimento	  è	  mutato	  radicalmente,
non	  solamente	  da	  un	  punto	  di	  vista	  tecnologico	  ma	  anche	  orga-‐
nizza�vo	  e	  opera�vo:	  in	  conseguenza	  di	  ciò	  vanno	  a�vate	  subito
le	  specifiche	  misure	  corre�ve.	  Misure	  che	  non	  possono	  essere
esclusivamente	  di	  �po	  tecnologico,	  oppure	  forma�vo,	  ma	  de-‐
vono	  intervenire	  in	  più	  ambi�.

Sul	  lato	  delle	  procedure	  in	  essere,	  non	  ne	  servono	  di	  nuove	  ma
serve	  una	  rivisitazione	  tesa	  a	  una	  migliore	  applicabilità,	  che	  passa
da	  una	  più	  chiara	  comprensione,	  in	  modo	  tale	  da	  avere	  un	  qua-‐
dro	  completo	  e	   funzionale,	  senza	  che	   le	  stesse	  possano	  dare
adito	  a	  una	  sorta	  di	  scarico	  di	  responsabilità	  verso	  talune	  figure.

Inoltre,	  per	  quanto	  riguarda	  la	  tecnologia,	  ancora	  dopo	  mol�	  an-‐
nunci	  -‐	  seppur	  tenendo	  conto	  di	  tu�e	  le	  difficoltà	  e	  i	  passi	   in
avan�	  su	  proge�	  quali	  il	  rilevatore	  di	  tensione,	  la	  scale�a	  per	  sa-‐
lire	  sull’imperiale	  del	  locomotore,	  i	  totem,	  Atws	  che	  intervengono
per	  fermare	  la	  marcia	  dei	  treni	  -‐	  siamo	  a	  constatare	  che	  i	  passi	  in
avan�	  sono	  sta�	  pochi.

Gli	  interven�	  realizza�	  in	  maniera	  più	  concreta	  riguardano	  la	  for-‐
mazione,	  anche	  per	  i	  prepos�.	  Ma	  come	  Fit-‐Cisl	  più	  di	  una	  volta
abbiamo	  sollecitato	  una	  verifica	  della	  formazione	  erogata,	  sia	  in
quan�tà	  che	  in	  qualità,	  senza	  peraltro	  me�ere	  in	  discussione	  la
proge�ualità	  e	  la	  validità	  dei	  piani	  forma�vi	  stessi.	  Infa�,	  nel-‐
l’oceano	  della	  formazione	  va	  fa�a	  una	  scale�a	  di	  priorità,	  tra	  le
quali	  rientra	  quella	  a�nente	  alle	  disposizioni	  di	  esercizio	  (D.E.).
A�eso	  che	  tale	  formazione	  debba	  essere	  erogata	  al	  personale

prima	  dell’entrata	  in	  vigore	  delle	  D.E.,	  il	  meccanismo	  va	  registrato
anche	  in	  considerazione	  dei	  consisten�	  impegni	  derivan�	  dall’ap-‐
plicazione	  del	  decreto	  04/2012/Ansf.	  Così	  come	  va	  verificata	  la
qualità	  della	  formazione	  effe�uata,	  in	  modo	  da	  apporre	  gli	  spe-‐
cifici	  corre�vi.

Poi,	  sulla	  tema�ca	  della	  formazione	  sono	  opportuni	  due	  incisi.
Uno	  riguarda	  la	  sua	  estensione	  a	  tu�o	  il	  personale	  -‐	  quindi	  il	  ra-‐
gionamento	   non	   va	   fa�o	  prendendo	   a	   riferimento	   esclusiva-‐
mente	   i	   volumi	   eroga�.	   L’altro	   aspe�o	   ha	   reso	   possibile	   il
mantenimento	  del	  bagaglio	  abilita�vo	  del	  personale	  di	  esercizio,
che	  per	  un	  periodo	  di	  oltre	  sei	  mesi	  si	  trova	  ad	  operare	  in	  strut-‐
ture	  non	  di	  esercizio.	  Problema�ca	  che	  anche	  come	  Fit	  avevamo
posto	  e	  che	  ha	  trovato	  la	  condivisione	  dell’Ansf.

In	  sostanza,	  quello	  che	  come	  Fit	  siamo	  a	  ribadire	  è	  che	  serve	  un
approccio	  ar�colato	  alla	  tema�ca	  della	  sicurezza	  e	  che	  un	  suo	  mi-‐
glioramento	  richiede	  una	  serie	  di	  azioni,	  partendo	  dalle	  regole
che	  devono	  essere	  pra�che	  e	  funzionali,	  dalle	  procedure,	  dai	  con-‐
trolli,	  dalle	  innovazioni	  tecnologiche,	  dalla	  formazione	  che	  deve
essere	  dinamica,	  anche	  per	  fare	  le	  opportune	  correzioni,	  e	  dal-‐
l’inserimento	  di	  un	  congruo	  numero	  di	  assunzioni.	  Assunzioni	  che
si	  portano	  dietro	  anche	  correzioni	  di	  �po	  organizza�vo:	  come	  si
può	  parlare	  di	  sicurezza	  quando	  si	  u�lizza	  del	  personale	  con	  spo-‐
stamen�	  di	  oltre	  100	  km?	  Inoltre	  rimane	  aperta	  la	  tema�ca	  del-‐
l’interruzione	  del/i	  binario/i	  ogniqualvolta	  si	  accede	  alla	  sede
ferroviaria	  e	  su	  cui	  anche	  Ansf	  si	  è	  già	  espressa.

In	  ul�mo	  una	  considerazione.	  Pur	  apprezzando	  alcune	  inizia�ve
avanzate	  da	  Rfi,	  dobbiamo	  registrare	  che,	  da	  parte	  della	  stessa
Società,	  vi	  è	  una	  spiccata	  tendenza	  a	  procedere	  in	  maniera	  auto-‐
noma.	  La	  regola	  vuole	  la	  massima	  compartecipazione	  di	  tu�e	  le
par�,	  come	  anche	  le	  molteplici	  “buone	  prassi”	  lo	  evidenziano.
Fondamentale	  è	  il	  coinvolgimento	  di	  lavoratori	  e	  dei	  loro	  rappre-‐
sentan�,	  nonché	  degli	  Rls.	  Ma	  allora	  come	  mai	  di	  ciò,	  nella	  mi-‐
gliore	  delle	  ipotesi,	  si	  registrano	  scarne	  tracce?	  Come	  definire
altrimen�	  il	  fa�o	  che	  si	  dedicano	  pochi	  minu�	  per	  l’informa�va
-‐	  e	  non	  il	  coinvolgimento	  a�vo	  -‐	  degli	  Rls?	  Come	  può	  un	  datore
di	  lavoro	  dedicare	  solamene	  tre	  minu�	  per	  incontrare	  gli	  Rls?
Come	  Fit,	  pur	  tenendo	  conto	  dell’irritazione	  indo�a	  da	  cer�	  ot-‐
tusi	  a�eggiamen�	  aziendali,	  raddoppieremo	  gli	  sforzi	  per	  arrivare
a	  dei	  risulta�	  concre�.

MM
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Come	  abbiamo	  avuto	  modo	  di	  riferire	  in	  preceden�	  numeri	  del
giornale,	  la	  presentazione	  del	  piano	  industriale	  da	  parte	  dell’Am-‐
ministratore	  delegato	  di	  Trenitalia,	  avvenuta	  nel	  luglio	  2014,	  per
quanto	  riguarda	  il	  se�ore	  della	  Manutenzione	  Rotabili	  ci	  aveva
lascia�	  sostanzialmente	  soddisfa�	  nell’apprendere	  i	  da�	  posi�vi
rela�vi	  alla	  produzione	  e	  gli	  inves�men�	  annuncia�	  per	  il	  qua-‐
driennio	  di	  valenza	  del	  piano.

È	  un	  piano	  che	  prevede	  oltre	  600	  milioni	  di	  euro	  per	  il	  potenzia-‐
mento	  e	  adeguamento	  infrastru�urale	  degli	  impian�,	  un	  impo-‐
nente	  inserimento	  di	  nuovi	  treni	  e	  -‐	  aspe�o	  di	  nostro	  maggiore
interesse	  -‐	  il	  mantenimento	  delle	  a�uali	  quote	  di	  lavorazioni	  ef-‐
fe�uate	  all’interno	  delle	  officine	  dal	  personale	  Fsi	  compensando
la	  minore	  esigenza	  manuten�va,	  conseguente	  all’entrata	  in	  eser-‐
cizio	  dei	  nuovi	  materiali	  in	  garanzia,	  con	  l’internalizzazione	  di	  a�-‐
vità	  affidate	  in	  appalto	  ad	  altre	  imprese.

Rispe�o	  a	  tale	   impostazione	  ci	  saremmo	  aspe�a�	  comporta-‐
men�	  conseguenziali	  e	  quindi	  di	  avere	  concreta	  evidenza	  del
rientro	  di	  a�vità.	  Invece,	  nel	  corso	  di	  ques�	  mesi	  non	  solo	  non
abbiamo	  avuto	  modo	  di	  registrare	  alcuna	  operazione	  in	  tal	  senso,
ma	  c’è	  evidenza	  di	  inizia�ve	  che	  confermano	  che	  in	  Trenitalia	  non
si	  è	  abbandonato	  il	  vecchio	  sistema	  del	  ricorso	  alle	  esternalizza-‐
zioni.

Infa�,	  nei	  primi	  giorni	  del	  mese	  di	  dicembre	  abbiamo	  appreso
da	  comunica�	  stampa	  del	  contra�o	  del	  valore	  di	  250	  mln	  di	  euro
so�oscri�o	  da	  Trenitalia	  con	  la	  società	  AnsaldoBreda	  per	  il	  ser-‐
vizio	  di	  manutenzione	  globale	  dei	  nuovi	  Frecciarossa	  1000	  che
cominceranno	  a	  entrare	  in	  servizio	  nei	  prossimi	  mesi.	  Il	  contra�o,
della	  durata	  di	  dieci	  anni,	  riguarda	  la	  manutenzione	  preven�va,
di	  primo	  livello	  e	  corre�va	  dei	  veicoli	  e	  verrà	  svolto	  con	  proprio
personale	  presso	  gli	  impian�	  di	  Napoli	  e	  Milano.

Trascorse	  appena	  due	  se�mane,	  sempre	  dalla	  sudde�a	  società
è	  stata	  annunciata	  la	  so�oscrizione	  di	  altri	  due	  contra�	  del	  va-‐
lore	  totale	  di	  circa	  100	  mln	  di	  euro	  per	  la	  manutenzione	  dell’at-‐
tuale	  flo�a	  Frecciarossa	  Etr	  500	  e	  di	  treni	  regionali.

Il	  primo	  accordo,	  del	  valore	  di	  67	  ml	  di	  euro	  e	  della	  durata	  di	  tre
anni	  con	  la	  possibilità	  di	  una	  proroga	  per	  un	  altro	  anno,	  prevede,
oltre	  alla	  fornitura	  di	  materiali,	  anche	  prestazioni	  di	  riparazione
e	  revisione	  di	  rotabili	  nelle	  officine	  di	  Napoli,	  Milano	  e	  Vicenza.

Il	  secondo	  contra�o,	  del	  valore	  di	  29	  mln	  di	  euro,	  ha	  una	  durata
di	  cinque	  anni	  e	  comprende	  la	  fornitura	  di	  materiali	  e	  la	  manu-‐
tenzione	  di	  primo	  e	  secondo	  livello	  della	  flo�a	  delle	  nuove	  car-‐
rozze	  doppio	  piano	  appartenen�	  alla	  Passeggeri	  Regionale,	  da
realizzarsi	  in	  se�e	  impian�	  del	  re�colo	  manuten�vo	  della	  divi-‐
sione	  stessa.

Inoltre,	  a	  confermare	  la	  nostra	  tesi	  sono	  gli	  innumerevoli	  bandi
di	  gara	  per	  l’affidamento	  di	  a�vità	  manuten�va	  dei	  rotabili	  delle
diverse	  divisioni,	  riscontrabili	  sul	  sito	  www.gare.trenitalia.it.	  Tra
i	  tan�	  bandi	  pubblica�	  è	  di	  rilievo	  quello	  emanato	  di	  recente	  dalla
Divisione	  Passeggeri	  Lh	  per	  l’effe�uazione	  della	  manutenzione
ciclica	  della	  �pologia	  Vis	  (visita	  intermedia	  di	  sicurezza)	  e	  Ro	  (re-‐
visione	  ordinaria)	  ai	  rotabili	  dei	  complessi	  Etr	  500.

L’impresa	  aggiudicatrice	  della	  gara,	  con	  base	  d’asta	  di	  oltre	  23
mln	  di	  euro,	  avrà	  un	  contra�o	  della	  durata	  di	  39	  mesi	  per	  ese-‐
guire	  un	  nutrito	  programma	  di	  interven�	  su	  locomotori	  e	  car-‐
rozze	  dell’Alta	  Velocità	  presso	  l’Imc	  di	  Napoli.

Non	   condividiamo	   affa�o	   queste	   decisioni	   intraprese	   dal-‐
l’azienda,	  in	  par�colare	  quelle	  con	  cui	  viene	  affidata	  totalmente
la	  manutenzione	  globale	  dei	  convogli	  alle	  imprese	  costru�rici	  ac-‐
crescendo	  in	  tal	  modo	  una	  rischiosa	  dipendenza	  di	  Trenitalia	  nei
loro	  confron�.

Non	  ne	  comprendiamo	  la	  convenienza,	  vista	  la	  disponibilità	  di
proprio	  personale	  dalla	  indiscussa	  e	  riconosciuta	  professionalità
che	  quo�dianamente	  riesce	  in	  ogni	  caso	  a	  garan�re	  lo	  svolgi-‐
mento	  del	  servizio,	  tan�ssime	  volte	  sopperendo	  alle	  inefficienze
degli	  operatori	  delle	  imprese	  appaltatrici	  sui	  materiali	  a	  essi	  as-‐
segna�.

Vorremmo	  confrontarci	  su	  quest’aspe�o,	  avendo	  a	  disposizione
i	  da�	  economici	  complessivi	  del	  se�ore,	  per	  avere	  la	  possibilità
di	  dimostrare	  ciò	  che	  ripe�amo	  da	  sempre	  e	  cioè	  quanto	  sia	  van-‐
taggioso	  il	  lavoro	  dei	  nostri	  manutentori	  rispe�o	  a	  quello	  fornito
dagli	  appal�.

Ora	  però	  è	  prioritario,	  anche	  per	  dare	  tranquillità	  negli	  impian�,
procedere	  con	  sollecitudine	  e	  con	  a�	  concre�	  a	  internalizzare
quote	  di	  a�vità	  da	  quella	  enorme	  quan�tà	  di	  oltre	  4,5	  mln	  di	  ore
di	  lavorazioni	  effe�uate	  da	  altre	  imprese.
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Il	  piano	  delle	  inizia�ve
realizzato	   nel	   2014
dal	  Comitato	  Pari	  Op-‐
portunità	  presente	  al-‐
l’interno	   del	   gruppo
Fsi	  sia	  a	  livello	  nazio-‐
nale	  che	  territoriale	  si
è	   concluso	   con	   la
terza	   edizione	   del
“Frecciarosa	   per	   le
donne	   del	   gruppo
Ferrovie	   dello	   Stato
Italiane”:	  una	  serie	  di
incontri	   svol�si	   a
Roma	   e	   Milano	   nei
mesi	   di	   novembre	   e
dicembre	   2014	   che
hanno	  visto	  al	  centro
del	   diba�to	   i	   temi
della	  prevenzione,	  della	  salute	  e	  della	  si-‐
curezza	  delle	  ferroviere.

«Individuare	  e	  proporre	  strumen�	  e	  inizia-‐
�ve	  dire�e	  a	  promuovere	  comportamen�
e	  azioni	  posi�ve	  coeren�	  con	  i	  principi	  di
parità	  tra	  uomo	  e	  donna	  nonché	  i	  principi
di	  pari	  opportunità	  nell’accesso	  al	  lavoro,
nelle	   organizzazioni	   e	   condizioni	   di	   im-‐
piego	  e	  nella	  formazione	  di	  percorsi	  pro-‐
fessionali»,	   è	   questa	   la	   mission	   del
Comitato	  Pari	  Opportunità	  del	  Gruppo	  Fsi.

Nel	  rispe�o	  di	  questo	  mandato	  contrat-‐
tuale,	  i	  Cpo,	  grazie	  all’impegno	  delle	  dele-‐
gate	  che	  ne	  fanno	  parte,	  hanno	  realizzato
nel	  tempo	  numerosi	  proge�,	  alcuni	  dei
quali,	  nel	  corso	  delle	  tre	  giornate	  Freccia-‐
rosa,	  sono	  sta�	  presenta�	  a	  nome	  di	  tu�
i	  comita�,	  dalla	  do�oressa	  Milena	  Mar-‐
chesini,	  Presidente	  nazionale:	  il	  turno	  di
lavoro	  “rosa”	  dedicato	  alle	  donne	  che,	  al

rientro	  dalla	  maternità,	  intendono	  ripren-‐
dere	  l’a�vità	  a	  bordo	  treno	  anziché	  essere
impiegate	  a	  terra,	  grazie	  al	  quale	  è	  oggi
per	  loro	  possibile	  coniugare	  meglio	  le	  esi-‐
genze	   familiari	   con	   quelle	   aziendali;	   la
“campagna	  an�aggressione”	  dire�a	  a	  con-‐
trastare	  le	  aggressioni	  sia	  a	  bordo	  treno
che	  a	  terra	  a�raverso	  il	  training	  on	  the	  job
del	  personale	  femminile	  di	  bordo	  e	  l’uso
del	  tablet	  per	  semplificare	  la	  denuncia	  di
episodi	  di	  aggressione	  o	  moles�e;	  la	  rea-‐
lizzazione	  di	  un	  sondaggio	  a�raverso	  l’u�-‐
lizzo	   di	   un	   ques�onario	   stru�urato
compilato	  da	  342	  donne,	  che	  ha	  analizzato
le	  tema�che	  della	  percezione	  delle	  poli�-‐
che	  e	  delle	  azioni	  di	  valorizzazione	  della	  di-‐
versità	  di	  genere,	  età	  e	  cultura	  nel	  gruppo,
al	  quale	  sono	  segui�	  o�o	  focus	  group	  di
approfondimento	  dei	  risulta�	  emersi	  e	  nu-‐
merosi	  convegni	  sul	  tema	  della	  violenza
alle	  donne	  correda�	  da	  esposizioni	  foto-‐
grafiche	  in	  stazione,	  divenuta	  luogo	  di	  sen-‐

sibilizzazione	  e	  di	  co-‐
struzione	  di	  una	  più
radicata	  cultura	  a	  fa-‐
vore	  della	  donna.

Oltre	   alle	   compo-‐
nen�	  dei	  Cpo,	  illustri
ospi�	   hanno	   preso
parte	   agli	   incontri
con	   le	   donne	   del
gruppo	  tra	  i	  quali,	  la
professoressa	   Ales-‐
sandra	   Servidori,
Consigliera	  nazionale
di	   Parità	   del	   Mini-‐
stero	   del	   Lavoro	   e
delle	  Poli�che	  Sociali,
la	   do�oressa	   Marta
Clemente,	   Dirigente

medico	  di	  II	  livello	  del	  Comitato	  unico	  di
Garanzia	  Inail,	  e	  le	  professoresse	  Adriana
Bonifacino,	  Maria	  Rosaria	  Giovagnoli	  e	  De-‐
bora	  Rasio	  rispe�vamente	  Presidente,	  Se-‐
gretario	   generale	   e	   Consigliere	   di
Incontradonna	  Onlus,	  un’associazione	  no
profit	  nata	  nel	  giugno	  2008	  nell’ambito	  del
percorso	  senologico	  dell’azienda	  ospeda-‐
liera	  S.	  Andrea	  di	  Roma	  con	  lo	  scopo	  di	  «ri-‐
spondere	  ai	  bisogni	  delle	  donne,	  di	  fornire
loro	  strumen�	  per	  affrontare	  sì	  il	  percorso
di	  diagnosi	  e	  cura,	  ma	  sopra�u�o,	  per	  non
sen�rsi	  abbandonate	  nel	  “dopo”».

Vista	  l’elevata	  professionalità	  dei	  relatori,
i	  temi	  tra�a�	  non	  potevano	  che	  essere	  di
grande	   spessore	   e	   suscitare	   largo	   inte-‐
resse	  tra	  i	  presen�.	  La	  Consigliera	  nazio-‐
nale	  di	  Parità	  ha	  aperto	  il	  diba�to	  facendo
il	  punto	  sullo	  stato	  dell’arte	  della	  Carta	  per
le	  Pari	  Opportunità	  e	  l’Uguaglianza	  sul	  La-‐
voro.	  Lanciata	   in	   Italia	   il	  5	  o�obre	  2009
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sulla	  scia	  di	  Francia	  e	  Germania,	  portata
avan�	  dal	  comitato	  promotore	  e	  da	  nume-‐
rosi	  partner	  sostenitori	  tra	  i	  quali	  la	  Cisl,	  la
Carta	  per	  le	  Pari	  Opportunità	  è	  una	  dichia-‐
razione	  di	   inten�	   che	  può	  essere	   so�o-‐
scri�a	   volontariamente	   da	   imprese	   di
qualsiasi	  dimensione	  «per	  la	  diffusione	  di
una	  cultura	  aziendale	  e	  di	  poli�che	  delle
risorse	  umane	  inclusive,	  libere	  da	  discrimi-‐
nazioni	  e	  pregiudizi,	  capaci	  di	  valorizzare	  i
talen�	  in	  tu�a	  la	  loro	  diversità».

Ad	  oggi	  674	  aziende	  italiane	  e	  221	  pubbli-‐
che	  amministrazioni	  con	  700mila	  dipen-‐
den�,	   so�oscrivendo	   la	   Carta,	   si	   sono
impegnate	  a	   individuare	   funzioni	   azien-‐
dali,	  alle	  quali	  a�ribuire	  chiare	  responsa-‐
bilità	   in	   materia	   di	   pari	   opportunità,	   e
poli�che	  aziendali	  volte	  a	  superare	  gli	  ste-‐
reo�pi	  di	  genere;	  a	  integrare	  il	  principio	  di
parità	  di	  tra�amento	  nei	  processi	  che	  re-‐
golano	  tu�e	  le	  fasi	  della	  vita	  professionale;
a	  sensibilizzare	  e	  formare	  adeguatamente
tu�	  i	  livelli	  dell’organizzazione	  sul	  valore
della	  diversità	  e	  sulle	  modalità	  di	  ges�one
delle	  stesse.

In	  tale	  contesto,	  di	  grande	  importanza	  è	  la
figura	  della	  Consigliera	  di	  Parità.	  Nominata
dal	  Ministro	  del	  Lavoro	  e	  delle	  Poli�che
Sociali	  di	  concerto	  con	  il	  Ministro	  per	  le
Pari	  opportunità,	  is�tuita	  a	  livello	  nazio-‐
nale	  e	  presso	  le	  Regioni	  e	  le	  Province,	  così
come	  previsto	  dal	  decreto	  legisla�vo	  11
aprile	  2006	  n.	  198,	  la	  Consigliera	  di	  parità
ha	  il	  compito	  di	  promuovere	  e	  controllare
l’a�uazione	  dei	  principi	  di	  uguaglianza	  di
opportunità	  e	  non	  discriminazione	  tra	  uo-‐
mini	  e	  donne	  nel	  lavoro,	  di	  vigilare	  contro
le	  discriminazioni	  e	  segnalare	  all’autorità
giudiziaria	  i	  rea�	  di	  cui	  viene	  a	  conoscenza.

Nel	   prosieguo	   della	   discussione	   ampio
spazio	  è	  stato	  riservato	  al	  tema	  della	  pre-‐
venzione	  e	  sicurezza	  sul	  lavoro	  in	  o�ca	  di
genere.	  Dopo	  mol�	  anni	  in	  cui	  la	  norma-‐
�va	  del	  lavoro	  ha	  orbitato	  intorno	  a	  una	  vi-‐
sione	   “neutra”	   del	   lavoratore,	   il
legislatore,	  con	  il	  Testo	  unico	  in	  materia	  di
tutela	  della	  salute	  e	  della	  sicurezza	  nei	  luo-‐
ghi	   di	   lavoro,	   stravolgendo	   completa-‐
mente	  la	  visione	  consolidatasi	  nel	  tempo,
ha	  finalmente	  dimostrato	  di	  avere	  preso

coscienza	  del	  fa�o	  che	  le	  differenze	  esi-‐
sten�	  tra	  uomini	  e	  donne	  debbano	  neces-‐
sariamente	  essere	  prese	  in	  considerazione
anche	  nella	  scelta	  dei	  disposi�vi	  di	  prote-‐
zione	  individuale	  da	  u�lizzare	  sul	  luogo	  di
lavoro.	  Il	  testo	  unico,	  infa�,	  come	  ricor-‐
dato	  dalla	  do�oressa	  Servidori,	  stabilisce
oggi	  che	  qualsiasi	  a�rezzatura	  des�nata	  a
essere	  indossata	  e	  tenuta	  dal	  lavoratore
allo	  scopo	  di	  proteggerlo	  contro	  uno	  o	  più
rischi	   susce�bili	  di	  minacciarne	   la	   sicu-‐
rezza	  o	  la	  salute	  durante	  il	  lavoro,	  debba
tener	  conto	  delle	  esigenze	  ergonomiche
del	  lavoratore	  e	  ada�arsi	  alle	  sue	  neces-‐
sità.

L’assenza	  di	  qualunque	  forma	  di	  discrimi-‐
nazione,	  dire�a	  e	  indire�a,	  rela�va	  al	  ge-‐
nere,	   all’età,	   all’orientamento	   sessuale,
alla	  razza,	  all’origine	  etnica,	  alla	  disabilità,
alla	  religione	  e	  alla	  lingua,	  estendendola
all’accesso,	  al	  tra�amento	  e	  alle	  condizioni
di	   lavoro,	   alla	   formazione,	   alle	   progres-‐
sioni	  in	  carriera	  e	  alla	  sicurezza,	  è	  oggi	  ga-‐
ran�ta,	   nell’ambito	   del	   lavoro	   pubblico,
dal	  Cug,	  Comitato	  unico	  di	  Garanzia,	  pre-‐
visto	  dalla	  legge	  183/2010	  che	  è	  andata	  a
modificare	  il	  d.Lgs	  n.	  165/2001.

Sempre	   rimanendo	   in	   tema	   di	   salute	   e
prevenzione,	  è	  stato	  presentato	  il	  “vade-‐
mecum	  della	  salute”,	  una	  raccolta	  di	  infor-‐
mazioni	  e	  suggerimen�	  riguardan�	  gli	  s�li
di	  vita,	  la	  vaccinazione	  Hpv	  (Human	  Papil-‐
loma	  Virus),	  la	  prevenzione	  del	  tumore	  al
seno	  e	  quella	  per	  i	  tumori	  al	  colon,	  realiz-‐
zato	  con	  il	  patrocinio	  del	  Ministero	  della
Salute,	  di	  Incontradonna	  e	  Ferrovie	  dello
Stato	  Italiane	  e	  distribuito	  nel	  corso	  delle
tre	  giornate	  Frecciarosa.

Come	  spiegato	  dalla	  professoressa	  Giova-‐
gnoli,	  i	  papilloma	  virus	  -‐	  molto	  diffusi	  fra
le	  persone	  giovani	  -‐	  sono	  virus	  che	  si	  tra-‐
sme�ono	   prevalentemente	   per	   via	   ses-‐
suale	   e	   che	   infe�ano	   cute	   e	  mucose	   di
uomini	  e	  donne.	  I	  �pi	  di	  Hpv	  cosidde�	  ad
alto	  rischio	  possono	  causare	  vari	  �pi	  di	  tu-‐
mori	  sopra�u�o	  al	  collo	  dell’utero,	  men-‐
tre	  i	  �pi	  di	  Hpv	  cosidde�	  a	  basso	  rischio
possono	   causare	   lesioni	   cutanee	   e	   alle
mucose,	  come	  ad	  esempio	  verruche,	  con-‐
dilomi,	  papillomi	  delle	  vie	  respiratorie	  e

non	  solo.	  Basterebbe	  so�oporsi	  periodica-‐
mente	  a	  un	  Hpv-‐test	  o	  ad	  un	  Pap-‐test	  per
verificare	  se	  si	  è	  portatori	  di	  infezione	  vi-‐
rale	  oppure	  di	  alterazioni	  cellulari	  e	  per
poter	   così	   intraprendere	   le	   giuste	   cure.
L’a�enzione	  a	  mantenere	  un	  buon	  stato	  di
salute	  a�raverso	  s�li	  di	  vita	  sani,	  vaccina-‐
zioni,	  conoscenza	  di	  eventuali	  fa�ori	  ere-‐
ditari	  è	  la	  migliore	  arma	  da	  usare	  anche
per	  prevenire	  e	  comba�ere	  il	  tumore	  al
seno.

La	   professoressa	   Bonifacino	   ha	   chiarito
che,	  ferme	  restando	  le	  specificità	  di	  ogni
sogge�o,	   per	   le	   giovani	   donne	   fino	   a
30/35	  anni	  l’esame	  più	  indicato	  oltre	  alla
visita	  clinica	  è	  l’ecografia,	  mentre	  per	  le
donne	  tra	  i	  35	  e	  i	  50	  anni	  e	  oltre	  i	  70	  il	  �po
di	  esame	  da	  eseguire	  viene	  stabilito	  dal
medico	  in	  base	  al	  �po	  di	  seno	  e	  ai	  fa�ori
di	  rischio.	  Per	  tu�e	  le	  donne	  di	  età	  com-‐
presa	  tra	  i	  tra	  i	  45	  e	  i	  69	  anni,	  ogni	  due	  anni
è	  possibile	  usufruire	  di	  una	  mammografia
con	   esenzione	   dal	   �cket	   come	   previsto
dalla	  legge	  23	  dicembre	  2000	  n.	  388.

La	  cura	  dell’alimentazione,	  l’astenersi	  dal
fumo,	  il	  mantenere	  un	  adeguato	  peso	  cor-‐
poreo	  e	  un	  buon	  regime	  di	  a�vità	  fisica
accompagna�	  da	  test	  e	  indagini	  sono	  tu�
accorgimen�	   che	   potrebbero	   impa�are
posi�vamente	  sul	  decorso	  di	  molte	  malat-‐
�e.

L’a�enta	  partecipazione,	  la	  curiosità	  e	  la
voglia	  di	  acquisire	  il	  maggior	  numero	  di	  in-‐
formazioni	  per	  poter	  migliorare	  il	  proprio
s�le	  di	  vita	  manifestate	  dai	  presen�	  agli	  in-‐
contri	  Frecciarosa	  sono	  sta�	  senza	  dubbio
mo�vi	  di	  grande	  soddisfazione	  e	  orgoglio
per	  tu�	  i	  Cpo	  che,	  con	  dedizione	  e	  fa�ca,
hanno	   organizzato	   e	   creduto	   in	   questo
proge�o.	  Consapevoli	  dei	  sempre	  presen�
margini	  di	  miglioramento,	  a	  questa	  terza
edizione	  ne	  seguirà	  molto	  probabilmente
una	  quarta	  nel	  2015.
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Il	  19	  novembre	  si	  è	  svolta	  a	  Torino	  la	  riunione	  dell’area	  contrat-‐
tuale	  Mobilità	  ferroviaria	  della	  Fit-‐Cisl.	  Ha	  aperto	  l’incontro	  il	  Se-‐
gretario	  generale	  della	  Fit	  piemontese	  Claudio	  Furfaro,	  il	  quale
ha	  ribadito	  le	  valutazioni	  cri�che	  fa�e	  dalla	  Federazione	  sulle	  po-‐
li�che	  economiche	  del	  governo	  e	  ha	  so�olineato	  la	  poca	  a�en-‐
zione	  data	  al	  dialogo	  e	  al	  confronto	  con	  le	  par�	  sociali	  da	  parte
dell’Assessorato	  regionale	  ai	  Traspor�	  in	  Piemonte.

Concludendo	  Furfaro	  ha	  presentato	  e	  incoraggiato	  il	  nuovo	  Co-‐
ordinatore	  piemontese	  della	  Mobilità	  ferroviaria	  Federico	  Chia-‐
riello,	  nominato	  in	  sos�tuzione	  del	  pensionato	  Stefano	  Alacqua.

Chiariello	  nel	  suo	  intervento	  ha	  portato	  a	  conoscenza	  della	  platea
le	  principali	  cri�cità	  che	  si	  stanno	  vivendo	  in	  Piemonte	  all’interno
del	  gruppo	  Ferrovie	  dello	  Stato	  italiane.	  Per	  quanto	  riguarda	  Rete
ferroviaria	  italiana,	  se�ore	  Circolazione,	  l’introduzione	  della	  tec-‐
nologia	  Scc	  sulla	  tra�a	  Torino-‐Padova	  nella	  primavera	  prossima
porterà	  all’impresenziamento	  di	  decine	  di	  stazioni	  con	  l’inevita-‐
bile	  esubero	  di	  diversi	  pos�	  di	  lavoro.	  Circa	  il	  se�ore	  Manuten-‐
zione,	  invece,	  la	  riorganizzazione	  e	  la	  mancanza	  di	  personale	  e
del	   rispe�o	   delle	   regole	   e	   delle	   norme	   contra�uali	   rendono
giorno	  per	  giorno	  più	  duro	  il	  lavoro	  dei	  colleghi.

Riguardo	  a	  Trenitalia,	  il	  neo	  Coordinatore	  si	  è	  soffermato	  sulle
prospe�ve	  di	  Cargo	  e	  sul	  suo	  possibile	  ridimensionamento,	  so-‐
pra�u�o	  in	  considerazione	  del	  mancato	  rinnovo	  del	  contra�o	  di
servizio	  universale.	  Parlando	  del	  se�ore	  passeggeri,	  Chiariello	  ha
esplicitato	  l’esigenza	  di	  migliorare	  i	  servizi	  di	  vendita	  e	  di	  servizio
nella	  Passeggeri	  Long	  Haul	  e	  ha	  inoltre	  ribadito	  che	  proseguirà
l’impegno	  della	  Fit	  sulla	  ricerca	  di	  procedure	  lavora�ve	  volte	  ad
incrementare	  il	  livello	  di	  sicurezza	  per	  il	  personale	  di	  bordo,	  e	  non
solo,	  contro	  le	  aggressioni.

Il	  neo	  Coordinatore	  ha	  evidenziato	  come	  sia	  necessario	  affron-‐
tare	  in	  modo	  serio	  e	  costru�vo	  i	  problemi	  derivan�	  dalla	  tecno-‐
logia	  e	  dalle	  riorganizzazioni	  aziendali,	  a�vando	  veri	  tavoli	  di
contra�azione	  a	  livello	  decentrato	  per	  poter	  agire	  con	  efficacia.
Infine	  ha	  ricordato	  la	  necessità	  del	  rinnovo	  delle	  rsu,	  ancora	  in
carica	  dopo	  dieci	  anni	  dalla	  loro	  ul�ma	  elezione:	  «La	  Fit-‐Cisl	  è	  a
disposizione	  di	  chi	  vorrà	  candidarsi	  –	  ha	  dichiarato	  –	  Si	  adopererà
per	  la	  loro	  formazione	  anche	  con	  seminari	  di	  approfondimento.
In	  questo	  preciso	  momento	  storico	  è	  fondamentale	  con�nuare
a	  credere	  in	  un’idea	  il	  più	  possibile	  aperta	  e	  inclusiva	  del	  sinda-‐
cato.	  Le	  nostre	  sono	  ba�aglie	  difficili	  e	  proprio	  per	  questo	  non
deve	  venire	  mai	  meno	  la	  nostra	  “fede”.	  Me�amoci	  al	  passo	  con
i	  tempi	  e	  rendiamo	  la	  nostra	  organizzazione	  più	  forte	  e	  coesa,
nell’interesse	  ul�mo	  e	  supremo	  dei	  lavoratori».

La	  conclusione	  dei	  lavori	  ha	  visto	  l’intervento	  del	  Coordinatore
nazionale	  Gaetano	  Riccio,	  il	  quale	  ha	  illustrato	  ai	  presen�	  i	  tavoli
di	  confronto	  a�ualmente	  aper�	  a	  livello	  nazionale,	  che	  vedono
in	  prima	  linea	  la	  nostra	  organizzazione.	  In	  par�colare	  si	  è	  soffer-‐
mato	  sul	  processo	  di	  priva�zzazione	  del	  gruppo	  Fsi,	  evidenziando
come	  la	  Fit	  è	  contraria	  ad	  una	  “priva�zzazione	  a	  spezza�no”	  del
se�ore,	  che	  avrebbe	  effe�	  nefas�	  in	  termini	  di	  occupazione	  e	  di
qualità	  del	  servizio	  reso.

Riccio	  ha	  infine	  comunicato	  che	  sono	  sta�	  avvia�	  i	  tavoli	  di	  con-‐
fronto	  con	  il	  gruppo	  Fsi	  per	  il	  rinnovo	  del	  contra�o	  colle�vo	  na-‐
zionale	  di	  lavoro,	  nonché	  l’avvio	  delle	  consultazione	  per	  indire	  le
nuove	  rsu	  e	  ha	  terminato	  il	  suo	  intervento	  ricordando	  i	  mor�	  in
servizio	  e	  invitando	  a	  tenere	  al�	  ancor	  di	  più	  l’a�enzione	  e	  l’im-‐
pegno	  per	  lavorare	  in	  sicurezza.

Mobilità ferroviaria

Le questioni aperteLe questioni aperte
dell’area contrattualedell’area contrattuale
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Recuperare	  del	  salario	  in	  una	  fase	  di	  defla-‐
zione	  è	  difficile,	  farlo	  ad	  un	  anno	  dalla	  sca-‐
denza	  del	  contra�o	  colle�vo	  nazionale	  di
lavoro	  con	  un	  indice	  infla�vo	  reale	  vicino
allo	  zero	  è	  complicato,	  farlo	  con	  le	  imprese
private	  in	  un	  se�ore	  che	  soffre	  del	  ritardo
dei	  pagamen�	  e	  dell’adeguamento	  dei	  ca-‐
noni	  è	  stata	  un’impresa.

Dopo	  una	  lunga	  tra�a�va	  con	  Fise	  Asso-‐
ambiente,	  è	  stato	  firmato	  l’accordo	  sulla
copertura	  economica	  del	  periodo	  1	  mag-‐
gio	  –	  31	  dicembre	  2014	  con	  150	  euro:	  una
risposta	   concreta	   alla	   sospensione	   del-‐
l’erogazione	  dei	  15	  euro	  dell’E.C.E.	   (ele-‐
mento	  copertura	  economica)	  dopo	  il	  mese
di	  aprile	  2014.

Considerato	  che	  l’Ipca	  (lo	  strumento	  che
ha	  sos�tuito	  il	  paniere	  Istat)	  del	  2014	  si	  è

a�estata	  su	  una	  media	  dello	  0,2%	  e	  che,
conseguentemente,	  sul	  livello	  medio	  3A	  il
valore	   complessivo	   dell’anno	   è	   pari	   a
51,80	  euro,	  l’importo	  di	  150	  euro	  aggiunto
ai	  60	  euro	  già	  eroga�	  nel	  periodo	  gennaio-‐
aprile	  2014	  chiude	  in	  maniera	  più	  che	  sod-‐
disfacente	   la	   copertura	   totale	   con	   210
euro.

Si	  è	  inoltre	  concordato	  da	  gennaio	  2015
un	  importo	  di	  13	  euro	  al	  mese	  sul	  parame-‐
tro	  3A	  come	  an�cipo	  sui	  futuri	  migliora-‐
men�	   contra�uali,	   lasciando	   così	   uno
spazio	  per	  il	  recupero	  salariale	  alla	  chiu-‐
sura	  del	  rinnovo	  contra�uale.

In	  premessa	  all’accordo	  le	  par�	  si	  sono	  im-‐
pegnate	  a	  definire	  un	  avviso	  comune	  sulle
regole	  per	  gli	  appal�	  da	  proporre	  a	  tu�e
le	  is�tuzioni,	  ribadendo	  la	  necessità	  di	  ria-‐

prire	   il	   tavolo	   su	   tale	   problema�ca	   con
l’Associazione	  nazionale	  dei	  Comuni	   ita-‐
liani	  per	  condividere	  un	  protocollo	  sulle
linee	  guida	  nella	  definizione	  dei	  capitola�
e	  il	  rispe�o	  delle	  clausole	  sociali.

Sul	  fronte	  delle	  imprese	  pubbliche,	  al	  di	  là
della	  novità	  poli�ca	  sulla	  fusione	  tra	  le	  as-‐
sociazioni	  datoriali	  Federambiente	  	  e	  Fe-‐
deru�lity	  e	  la	  nascita	  di	  U�litalia	  (servizi	  a
rete	  di	  energia,	  gas,	  acqua	  e	  ambiente),
non	  arrivano	  segnali	  di	  ripresa	  delle	  tra�a-‐
�ve.	  Noi	  crediamo	  che,	  dopo	  l’accordo	  con
Fise	  Assoambiente,	  vada	  ria�vato	  il	  tavolo
anche	  con	  le	  imprese	  pubbliche	  e	  definito
un	  percorso	  condiviso	  per	  rinnovare	  il	  ccnl
dei	  servizi	  ambientali.

Servizi ambientali

Rinnovo del contratto: la primaRinnovo del contratto: la prima
tappa con Fise Assoambientetappa con Fise Assoambiente
Angelo Curcio, Coordinatore nazionale Fit, introduce l’accordo
appena firmato illustrandone i contenuti e il valore strategico
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Addì,	  22	  dicembre	  2014	  si	  sono	  incontrate	  in	  Roma

FISE	  ASSOAMBIENTE	  -‐	  Sezione	  Rifiu�	  Urbani	  rappresentata	  dal
Presidente	  Monica	  Cerroni	  e	  dal	  Presidente	  della	  Sezione	  rifiu�
urbani	  Daniela	  Sangalli,	  e	  dai	  tecnici	  Luciano	  Cedrone,	  Pier-‐
paolo	  Figliolino,	  Laurence	  Gua�eri,	  Susanna	  Paciosi,	  Corrado
Valsecchi,	  Lorenzo	  Volpe,	  Gianpietro	  Zanini,

con	  l’assistenza	  di	  FISE	  nelle	  persone	  di	  Giancarlo	  Cipullo,	  Re-‐
sponsabile	  	  per	  le	  relazioni	  industriali	  di	  Assoambiente,	  e	  di
Donatello	  Miccoli

e

le	  Segreterie	  nazionali	  delle	  Organizzazioni	  Sindacali

FP	  CGIL,	  rappresentata	  da	  Maria	  Conce�a	  Basile	  e	  Massimo
Cencio�

FIT	  CISL,	  rappresentata	  da	  Pasquale	  Paniccia	  e	  Angelo	  Curcio	  

UILTRASPORTI,	  rappresentata	  da	  Marco	  Odone	  e	  Paolo	  Modi

FIADEL,	  rappresentata	  da	  Francesco	  Garofalo	  e	  Luigi	  Verzicco.

Nel	  quadro	  	  

del	  rinnovo	  del	  ceni	  21.3.2012,	  scaduto	  il	  31.12.2013,	  in	  a�ua-‐
zione	  del	  Protocollo	  di	  intesa	  5.11.	  2014,

LE	  PARTI	  HANNO	  CONVENUTO	  QUANTO	  SEGUE.

A)	   AGGIORNAMENTO	   DELLE	   TABELLE	   DELA)	   AGGIORNAMENTO	   DELLE	   TABELLE	   DEL
COSTO	  DEL	  LAVORO	  E	  COMPENSO	  FORFETTACOSTO	  DEL	  LAVORO	  E	  COMPENSO	  FORFETTA-‐-‐
RIO	  UNA	  TANTUM	  2014RIO	  UNA	  TANTUM	  2014

PREMESSA
Con	  il	  Protocollo	  di	  intesa	  5.11.2014,	  le	  par�,	  nell’impegnarsi
a	  procedere	  al	  rinnovo	  del	  ccnl,	  scaduto	  il	  31.12.2013,	  si	  sono
poste	  l’obie�vo	  di	  renderlo	  più	  compe��vo	  per	  estenderne
l’area	  di	  applicazione,	  in	  considerazione	  della	  crescente	  espan-‐
sione	  di	  aree	  di	  mercato	  nelle	  quali	  non	  si	  realizzano	  corre�e
condizioni	  di	  concorrenza,	  comprome�endo	  i	  cc.cc.nn.ll.	  di	  set-‐
tore,	  la	  salvaguardia	  dei	  livelli	  occupazionali,	  la	  tenuta	  econo-‐
mico-‐finanziaria	  delle	  imprese	  che	  si	  a�engono	  normalmente

alle	  disposizioni	  dei	  ccnl	  dei	  servizi	  ambientali	  e	  assicurano	  ai
lavoratori	  dipenden�	  e	  ai	  commi�en�	  pubblici	  l’o�emperanza,
in	  par�colare,	  ai	  requisi�	  di	  regolarità	  e	  correntezza	  contribu-‐
�va.

In	  tale	  quadro,	  le	  Par�	  ribadiscono	  la	  necessità	  di	  a�vare	  sol-‐
lecitamente	  inizia�ve,	  anche	  congiunte,	  per	  la	  definizione	  di
un	  Protocollo	  di	  intesa	  partecipato	  dall’ANCI,	  che	  prospe�	  ido-‐
nee	  soluzioni	  in	  merito	  all’adeguamento	  dei	  canoni	  agli	  au-‐
men�	  a�esta�	  dalle	  Tabelle	  ministeriali	  del	  costo	  del	  lavoro,
alla	  predeterminazione	  dei	  tempi	  di	  pagamento	  dei	  canoni	  di
servizio,	  alla	  formulazione	  di	  bandi	  di	  gara	  sulla	  base	  di	  Linee
guida	  -‐	  che	  tengano	  conto	  anche	  dell’osservanza	  delle	  “clau-‐
sole	  sociali”	  -‐	  definite	  in	  sede	  ANCI	  sen�ta	  anche	  I’AVCP.

A	  tal	  fine,	  le	  Par�	  si	  impegnano	  alla	  rapida	  definizione	  di	  un
Avviso	  Comune	  con	  l’obie�vo	  di	  elaborare	  una	  posizione	  con-‐
giunta	  sui	  temi	  evidenzia�,	  agevolando	  il	  percorso	  con	  le	  Is�-‐
tuzioni	  preposte.

Il	  Protocollo	  di	  intesa	  5.11.2014,	  al	  punto	  n.	  2,	  ha	  impegnato
le	  par�	  a	  individuare	  soluzioni	  per	  l’aggiornamento	  delle	  Ta-‐
belle	  del	  costo	  del	  lavoro	  del	  se�ore,	  periodicamente	  so�o-‐
scri�e	  dalle	  par�	  in	  relazione	  agli	  aumen�	  di	  costo	  previs�
dall’accordo	  di	  rinnovo	  del	  ccnl	  nel	  corso	  del	  triennio	  di	  vigenza
contra�uale	  e	  conclusivamente	  ra�ficate	  dal	  Ministero	  del	  la-‐
voro,	  ai	  fini	  della	  revisione	  dei	  canoni	  di	  servizio	  e	  della	  parte-‐
cipazione	  alle	  gare	  di	  appalto/affidamento.

L’impegno	  in	  parola	  è	  stato	  assunto	  dalle	  par�	  in	  quanto,	  con
riguardo	  ai	  progressivi	  aumen�	  del	  costo	  del	  lavoro	  previs�
contra�ualmente	  nell’anno	  2014,	  l’insorgere	  tra	  di	  loro	  di	  una
controversia	  interpreta�va	  in	  ordine	  alla	  corresponsione	  del-‐
l’Elemento	  di	  Copertura	  Economica	  (E.C.E.)	  di	  cui	  all’art.	  2,	  let-‐
tera	  A),	  comma	  6	  del	  vigente	  ccnl	  -‐	  rela�vamente	  al	  periodo
seguente	  i	  primi	  qua�ro	  mesi	  del	  nuovo	  triennio	  di	  vigenza
contra�uale	  2014/2016	  -‐	  non	  ha	  consen�to	  di	  procedere	  alla
so�oscrizione	  delle	  Tabelle	  aggiornate.

Al	  termine	  di	  un	  approfondito	  confronto	  nel	  corso	  di	  più	  ses-‐
sioni	  di	  tra�a�va	  su	  quanto	  disposto	  dalla	  richiamata	  disposi-‐
zione	  contra�uale,	  le	  par�	  si	  danno	  a�o	  reciprocamente	  che
permane	  sostanziale	  divergenza	  interpreta�va	  al	  riguardo.

Nondimeno,	  tenuto	  conto	  del	  fa�o	  che	  il	  ccnl	  è	  scaduto	  da	  12

ACCORDO	  NAZIONALEACCORDO	  NAZIONALE



N.	  1	  Gennaio	  2015
VOCEdei Traspor�La16

mesi,	  nella	  volontà	  di	  osservare	  l’impegno	  assunto	  con	  il	  Pro-‐
tocollo	  di	  intesa	  5.11.2014	  e	  procedere	  al	  rinnovo	  del	  ccnl,	  le
par�	  hanno	  individuato	  una	  soluzione	  che	  perme�e	  di	  aggior-‐
nare	  i	  valori	  delle	  Tabelle	  del	  costo	  del	  lavoro,	  pur	  riconferman-‐
dosi	  ognuna	  di	  esse	  nella	  rispe�va	  posizione.

In	  tale	  presupposto,	  le	  par�	  hanno	  iden�ficato	  una	  soluzione
economica,	  a	  cara�ere	  straordinario,	  con	  la	  quale	  viene	  corri-‐
sposto	  ai	  lavoratori	  dipenden�	  un	  compenso	  forfe�ario	  “una
tantum”	  procapite,	  a	  totale	  saldo	  e	  definizione	  di	  ogni	  e	  qual-‐
siasi	   spe�anza	   per	   il	   primo	   anno	   del	   triennio	   contra�uale
2014/2016,	  ivi	  compreso	  quanto	  a�ene	  alla	  non	  risolta	  diver-‐
genza	  interpreta�va,	  nei	  termini	  di	  seguito	  indica�.

COMPENSO	  FORFETTARIO	  “UNA	  TANTUM”
A	  integrale	  copertura	  economica	  del	  periodo	  1.5.2014	  -‐1
31.12.2014,	  ai	  lavoratori	  dipenden�	  in	  forza	  alla	  data	  di
s�pulazione	  del	  presente	  accordo	  -‐	  esclusi	  i	  dipenden�	  in
aspe�a�va	  non	  retribuita	  -‐	  è	  corrisposto,	  con	  la	  retribu-‐
zione	  rela�va	  al	  mese	  di	  febbraio	  2015,	  un	  compenso	  for-‐
fe�ario	  “una	  tantum”	  procapite,	  che	  per	  l’intero	  periodo
di	  cui	  sopra	  -‐	  con	  riguardo	  al	  rapporto	  di	  lavoro	  a	  tempo
pieno	  -‐	  è	  pari	  ai	  seguen�	  impor�:

Ai	   lavoratori	   di	   cui	   sopra	   assun�	   successivamente2
all’1.5.2014	  il	  compenso	  forfe�ario	  è	  corrisposto	  in	  misura
proporzionale	  ai	  mesi	  di	  servizio	  presta�	  dalla	  data	  di	  as-‐
sunzione	  al	  31.12.2014.	  A	  tal	  fine,	  le	  frazioni	  di	  mese	  di
servizio	  pari	  o	  superiori	  a	  15	  giorni	  sono	  computate	  come
mese	  intero,	  trascurandosi	  quelle	  inferiori.

L’onere	  della	  corresponsione	  del	  compenso	  in	  parola	  è3
del	   datore	   di	   lavoro	   alle	   cui	   dipendenze	   il	   lavoratore
avente	   �tolo	   si	   trovi	   alla	   data	   di	   pagamento	   di	   cui	   al
comma	  1;	  fermo	  restando	  quanto	  previsto	  al	  successivo
comma	  1O.
Sono	  comunque	  fa�	  salvi	  gli	  eventuali,	  diversi	  accordi,	  re-‐
la�vi	  all’onere	  di	  corresponsione	  del	  compenso	  in	  parola,
s�pula�	  tra	  imprese	  nel	  periodo	  1.5.2014/31.12.2014	  im-‐
pegnate	   nell’avvicendamento	   nella	   ges�one
dell’appalto/affidamento	  ex	  art.	  6	  del	  vigente	  ccnl.

Il	  compenso	  in	  parola	  non	  è	  u�le	  ai	  fini	  di	  alcun	  is�tuto4
contra�uale	  o	  legale.

La	  contra�azione	  aziendale	  di	  secondo	  livello	  è	  delegata5
a	  definire	  possibili	  modalità	  di	  remunerazione	  alterna-‐
�ve/sos�tu�ve	  di	  importo	  pari	  a	  quello	  del	  compenso	  in
parola.

Il	  compenso	  spe�ante	  a	  termini	  dei	  preceden�	  commi	  è6
proporzionalmente	  rido�o	  al	  personale	  con	  contra�o	  di
lavoro	  a	  tempo	  parziale,	  in	  relazione	  alla	  rido�a	  presta-‐
zione	  lavora�va.

Per	  i	  lavoratori	  passa�	  nel	  periodo	  considerato	  da	  con-‐7
tra�o	  a	  tempo	  parziale	  a	  quello	  a	  tempo	  pieno	  o	  viceversa
la	  misura	  del	  compenso	  spe�ante	  sarà	  data	  dalla	  somma
dei	  ratei	  mensili	  rispe�vamente	  matura�	  nelle	  dis�nte
condizioni	  contra�uali.

Ai	  lavoratori	  che,	  nel	  corso	  del	  periodo	  considerato,	  pas-‐8
sino	  al	  superiore	  parametro	  retribu�vo	  o	  livello	  d’inqua-‐
dramento,	  l’importo	  spe�ante	  sarà	  riferito	  alla	  posizione
in	  a�o	  al	  31.12.2014;	  ovvero,	  se	  precedente,	  riferito	  alla
posizione	  in	  a�o	  alla	  data	  di	  cessazione	  del	  rapporto	  di	  la-‐
voro	  che	  non	  sia	  seguita	  da	  assunzione	  ex	  novo	  a	  termini
dell’art.	  6	  del	  vigente	  ccnl.

Nel	  periodo	  1.5.2014/31.12.2014,	  le	  assenze	  retribuite9
a	  vario	  �tolo	  ai	  sensi	  di	  legge	  o	  di	  contra�o	  nonché	  le	  gior-‐
nate	  di	  assenza	  per	  mala�a,	  infortunio	  sul	  lavoro,	  gravi-‐
danza	   e	   puerperio,	   congedo	  matrimoniale,	   che	   hanno
dato	  luogo	  al	  pagamento	  di	  indennità	  a	  carico	  dell’Is�tuto
competente	  e/o	  a	  integrazione	  retribu�va	  a	  carico	  delle
aziende,	  sono	  u�li	  ai	  fini	  della	  maturazione	  del	  compenso

LIVELLI PARAMETRI

IMPORTI PRO CAPITE
A TEMPO PIENO

INTERO PERIODO
1.5.2014 – 31.12.2014

€
Q 230 265.24
8 204.67 236.03

7A 184.41 212.66
7B 175.36 202.23
6A 166.84 192.4
6B 159.15 183.53
5A 151.29 174.47
5B 144.86 167.05
4A 138.57 159.8
4B 134.36 154.94
3A 130.07 150
3B 124 143
2A 123.51 142.43
2B 111.11 128.13
1 100 115.32
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forfe�ario	  “una	  tantum”.

Ai	  lavoratori	  aven�	  �tolo,	  in	  forza	  alla	  data	  di	  s�pula-‐10
zione	  del	  presente	  accordo,	  che	  cessino	  dal	  servizio	  prima
della	  data	  di	  corresponsione	  di	  cui	  al	  comma	  1,	  l’importo
spe�ante	  verrà	  erogato	  con	  le	  competenze	  di	  fine	  rap-‐
porto	  di	  lavoro.

AGGIORNAMENTO	  DELLE	  TABELLE	  DEL	  COSTO	  DEL	  LAVORO

In	  allegato	  al	  presente	  Accordo,	  le	  Par�	  hanno	  concordato	  e
so�oscri�o	  le	  Tabelle	  del	  costo	  del	  lavoro	  delle	  imprese	  private
che	  ges�scono	  servizi	  ambientali,	  aggiornate	  ai	  valori	  progres-‐
sivamente	  in	  essere	  dal	  1	  gennaio	  2014	  al	  28	  febbraio	  2015,
ivi	  compreso	  quanto	  disciplinato	  dalla	  presente	  le�era	  A).

Le	  Tabelle	  prede�e	  sono	  trasmesse,	  a	  nome	  delle	  par�,	  da	  Fise
Assoambiente	  alla	  competente	  Direzione	  del	  Ministero	  del	  la-‐
voro	  per	  la	  consueta	  procedura	  di	  pubblicazione.

B)	  NORMA	  TRANSITORIA	  -‐	  CORRESPONSIONEB)	  NORMA	  TRANSITORIA	  -‐	  CORRESPONSIONE
COMPENSO	  CFT	  2015COMPENSO	  CFT	  2015

Nelle	  more	  della	  formulazione	  dell’ar�colo	  2,	  le�era	  A),1
comma	  6,	  del	  vigente	  ccnl,	  che	  le	  par�	  si	  impegnano	  a	  de-‐
finire	   nell’ambito	   del	   rinnovo	   contra�uale,	   a	   par�re
dall’1.1.2015	  e	  fino	  al	  30	  se�embre	  2015	  viene	  erogato
eccezionalmente	   ai	   lavoratori	   dipenden�	   in	   forza	   al-‐
l’azienda,	  esclusi	  i	  dipenden�	  in	  aspe�a�va	  non	  retribuita,
un	  importo	  mensile,	  a	  �tolo	  di	  an�cipazione,	  denominato
“Compenso	  forfe�ario	  transitorio	  2015	  (CFT	  2015)”.

In	  considerazione	  del	  complesso	  negoziato	  prospe�ato2
dal	  perseguimento	  del	  comune	  obie�vo	  richiamato	  nella
le�era	  A)	  del	  presente	  Protocollo,	  nel	  mese	  di	  maggio
2015	  le	  par�,	  valutato	  lo	  stato	  del	  rinnovo	  contra�uale,
assumeranno	  le	  necessarie	  determinazioni	  circa	  l’even-‐
tuale	  prosecuzione	  della	   corresponsione	  del	  CFT	  2015
dopo	  il	  30	  se�embre	  2015.

Il	  prede�o	  compenso	  forfe�ario	  è	  di	  importo	  mensile	  pari3
a	  €	  13,00	  al	  livello	  3/A,	  con	  riguardo	  al	  rapporto	  di	  lavoro
a	  tempo	  pieno,	  da	  parametrare	  per	  le	  altre	  posizioni	  in-‐
quadramentali	  e	  da	  ridurre	  proporzionalmente	  al	  perso-‐
nale	  con	  contra�o	  di	  lavoro	  a	  tempo	  parziale,	  in	  relazione
alla	  rido�a	  prestazione	  lavora�va,	  e	  non	  è	  u�le	  ai	  fini	  di
alcun	  is�tuto	  contra�uale	  e	  legale.

Con	  riguardo	  alle	  dis�nte	  posizioni	  parametriche	  del	  vigente
sistema	  inquadramentale,	  gli	  impor�	  mensili	  corrispos�	  a	  �-‐

tolo	  di	  CFT	  2015	  sono	  i	  seguen�:

4.	  In	  sede	  di	  Accordo	  di	  rinnovo	  del	  ccnl,	  qualora	  il	  CFT	  2015
sia	  stato	  erogato	  fino	  a	  tale	  data,	  le	  par�	  stabiliranno	  condi-‐
zioni,	  criteri	  e	  modalità	  per	  l’integrale	  definizione	  del	  periodo
decorrente	  dal	  mese	  	  di	  gennaio	  2015	  alla	  data	  di	  decorrenza
degli	  aumen�	  retribu�vi	  stabilita	  dall’Accordo	  di	  rinnovo	  del
ccnl,	  data	  alla	  quale	  il	  CFT	  2015	  cesserà	  defini�vamente	  di	  es-‐
sere	  erogato.

***

CALENDARIO	  NEGOZIALE
Le	  date	  delle	  prossime	  sessioni	  di	  tra�a�va	  nel	  2015	  sono	  le
seguen�:

venerdì	  30	  gennaio	  ore	  9,30;
mercoledì	  4	  febbraio	  ore	  9,30;
giovedì	  19	  febbraio	  ore	  15,00;
venerdì	  20	  febbraio	  ore	  9,30.

LIVELLI PARAMETRI

IMPORTI MENSILI
CFT 2015

1.1.2015l30.9.2015
€

Q 230 23
8 204.67 20.47
7° 184.41 18.44
7B 175.36 17.54
6° 166.84 16.68
6B 159.15 15.91
5° 151.29 15.13
5B 144.86 14.49
4° 138.57 13.86
48 134.36 13.44
3° 130.07 13
3B 124 12.4
2 123.51 12.35

2B 111.11 11.11
1 100 10

FP	  CGIL
FIT	  CISL

UILTRASPORTI
FIADEL

ASSOAMBIENTE
FISE
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Dal	  9	  al	  15	  dicembre	  scorsi	  si	  sono	  svolte	  in	  tu�a	  Italia	  le	  votazioni
per	  l’approvazione	  del	  primo	  contra�o	  colle�vo	  nazionale	  del
trasporto	  aereo	  italiano	  e	  ha	  vinto	  il	  sì	  con	  il	  77%.	  Si	  tra�a	  di	  un
risultato	  che	  non	  lascia	  spazio	  a	  equivoci	  e	  che	  dimostra	  ancora
una	  volta	  che	  la	  strada	  intrapresa	  dalle	  organizzazioni	  sindacali
confederali	  è	  quella	  giusta.	  Questo	  ar�colo	  è	  il	  primo	  di	  una	  serie
pensata	  allo	  scopo	  di	  illustrare	  i	  contenu�	  del	  Ccnl,	  analizzando
così	  nello	  specifico	  ogni	  singola	  sezione.

Il	  Ccnl,	  come	  de�o,	  è	  il	  primo	  del	  genere	  per	  il	  trasporto	  aereo
italiano	  e	  nasce	  dal	  lavoro	  dei	  sindaca�	  coinvolgendo	  tu�,	  dal	  li-‐
vello	  nazionale	  a	  quello	  regionale	  fino	  ai	  delega�	  di	  base;	  la	  sua
durata	  è	  triennale	  (gennaio	  2014-‐dicembre	  2016)	  ed	  è	  stato	  pen-‐
sato	  prima	  di	  tu�o	  per	  contribuire	  a	  risollevare	  un	  se�ore	  pro-‐
fondamente	   in	   crisi	   non	   solo	   a	   causa	   della	   perdurante
congiuntura	  economica	  internazionale,	  ma	  anche	  per	  colpa	  degli
esi�	  nefas�	  di	  una	  liberalizzazione	  senza	  pale�	  e	  pun�	  di	  riferi-‐
mento.

Non	  è	  un	  caso	  che	  la	  maggioranza	  delle	  aziende	  del	  se�ore	  sia
in	  forte	  difficoltà.	  La	  mancanza	  di	  regole	  valide	  per	  tu�	  ha	  reso
l’Italia	  ormai	  da	  anni	  una	  terra	  di	  conquista	  per	  molte	  compagnie
straniere	  che	  macinano	  u�li	  a�raverso	  lo	  strumento	  del	  dumping
sociale,	  ovvero	  sulla	  pelle	  (e	  i	  portafogli)	  dei	  lavoratori.	  Prima	  tra
tu�e	  c’è	  Ryanair,	  che	  è	  già	  stata	  condannata	  in	  Francia	  proprio
per	  questo	  (ha	  assunto	  127	  dipenden�	  a	  Marsiglia	  con	  contra�o
di	  lavoro	  irlandese)	  e	  che	  anche	  qui	  in	  Italia	  è	  stata	  portata	  in	  tri-‐
bunale	  proprio	  dalla	  Fit-‐Cisl	  per	  comportamento	  an�sindacale
(ma	  si	  sa,	  i	  tempi	  della	  gius�zia	  italiana	  non	  sono	  rapidi	  come
quelli	  francesi!).	  Questa	  situazione	  ha	  causato	  una	  corsa	  al	  ri-‐
basso,	  in	  cui	  ogni	  azienda	  ha	  cercato	  di	  diventare	  più	  compe��va
tagliando	  i	  propri	  cos�,	  in	  primis	  quello	  del	  personale.

Il	  Ccnl	  ambisce	  a	  risolvere	  proprio	  questo	  problema,	  come	  si
legge	  ad	  esempio	  all’allegato	  3,	  in�tolato	  “Clausola	  di	  salvaguar-‐
dia	  armonizzazione	  CCNL/CCAL	  aziendale”:	  «Il	  CCNL	  definisce	  un
contesto,	  prima	  non	  disponibile,	  di	  norme.	  La	  sua	  corre�a	  appli-‐
cazione	  interviene	  sulla	  compe�zione	  sleale	  e	  interrompe	  il	  dum-‐
ping	  che	  si	  è	  creato	  nell’industria	  in	  ques�	  lunghi	  anni	  di	  crisi».

Queste	  regole	  non	  vogliono	  ingabbiare	  la	  libera	  impresa	  o	  mor-‐

�ficare	  le	  professionalità	  esisten�:	  al	  contrario,	  a�raverso	  gli	  in-‐
tegra�vi	  aziendali	  che	  ne	  deriveranno,	  sarà	  possibile	  entro	  limi�
stabili�,	  venire	  incontro	  alle	  peculiarità	  delle	  aziende	  e	  alle	  loro
esigenze	  di	  crescita	  o	  rilancio	  e	  allo	  stesso	  tempo,	  e	  grazie	  alle
par�	  specifiche,	  saranno	  ancora	  più	  valorizzate	  le	  peculiarità	  e	  le
competenze	  dei	  lavoratori	  e	  delle	  loro	  categorie	  di	  appartenenza.
Il	  Ccnl	  infa�	  ha	  una	  stru�ura	  precisa,	  ha	  una	  parte	  generale,	  che
con�ene	  principi	  comuni,	  e	  sei	  par�	  specifiche,	  che	  prendono	  il
nome	  dalla	  rela�va	  associazione	  datoriale:	  Assaeropor�,	  Assae-‐
reo,	  Assocatering,	  Assocontrol,	  Assohandling	  e	  Fairo.

La	  parte	  generale
Nella	  parte	  generale	  del	  Ccnl	  vengono	  defini�	  i	  modelli	  di	  rela-‐
zione	  industriale	  tra	  aziende	  e	  sindaca�	  per	  creare	  un	  sistema	  di
regole	  certe	  e	  definite	  e	  valide	  per	  tu�	  gli	  operatori	  del	  trasporto
aereo,	  siano	  essi	  pilo�,	  controllori,	  assisten�	  di	  volo,	  impiega�,
tecnici	  eccetera.	  In	  questa	  sezione	  generale	  sono	  quindi	  illustrate
le	  tutele	  sociali	  (ad	  esempio	  disposi�vi	  di	  protezione	  individuale,
tutela	  della	  privacy,	  mobbing,	  salvaguardia	  del	  lavoratore	  anche
in	  tema	  di	  moles�e	  sessuali,	  pari	  opportunità,	  tutela	  della	  ma-‐
ternità	  e	  paternità	  e	  via	  elencando),	  il	  mercato	  del	  lavoro	  (deter-‐
mina	  i	  �pi	  di	  contra�o	  applicabili	  quali	  contra�	  parziali,	  a	  tempo
determinato	  e	  indeterminato,	  formazione	  con�nua	  e	  aggiorna-‐
men�	  professionali	  e	  così	  via),	  il	  rapporto	  di	  lavoro	  (inteso	  come
documentazione	  da	  presentare	  all’a�o	  dell’assunzione,	  tra�a-‐
mento	  di	  fine	  rapporto,	  norme	  di	  comportamento	  e	  via	  dicendo)
e	  la	  previdenza	  complementare.

È	  da	  so�olineare	  che	  la	  parte	  generale	  è	  stata	  firmata	  dai	  sinda-‐
ca�	  confederali	  e	  da	  tu�e	  le	  associazioni	  datoriali,	  anche	  Asso-‐
handling	  e	  Fairo,	  per	  cui	  risulta	  ancora	  più	  incomprensibile	  che
queste	  due	  contropar�	  ora	  rinviino	  la	  firma	  delle	  rispe�ve	  se-‐
zioni	  specifiche.	  La	  Fit	  con�nuerà	  a	  lavorare	  per	  superare	  que-‐
st’impasse	  e	  includere	  so�o	  la	  tutela	  del	  Ccnl	  anche	  i	  lavoratori
dell’handling	  aeroportuale	  e	  dei	  ve�ori	  stranieri.

All’interno	  del	  nostro	  sito	  Fit,	  nell’area	  Trasporto	  aereo	  è	  riportata
nello	  specifico	  la	  documentazione	  riguardante	  ogni	  singola	  se-‐
zione.

Trasporto aereo

Per la prima voltaPer la prima volta
anche il trasporto aereo ha un Ccnlanche il trasporto aereo ha un Ccnl

Emiliano Fiorentino, Coordinatore nazionale Fit,
illustra l’importanza e i contenuti del contratto collettivo nazionale
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Non	  si	  può	  pensare	  allo	  sviluppo	  del	  Paese
senza	  i	  por�	  e	  non	  si	  può	  pensare	  allo	  svi-‐
luppo	  dei	  por�	  senza	  la	  loro	  riorganizza-‐
zione.	   Per	  questo	   il	   Segretario	   generale
della	  Fit-‐Cisl	  Giovanni	  Luciano	  ha	  firmato
una	  le�era	  aperta,	  scri�a	  dal	  Coordinatore
nazionale	  Ugo	  Milone	  e	  recapitata	  al	  Mi-‐
nistro	   dei	   Traspor�	   Maurizio	   Lupi	   lo
scorso18	  dicembre,	  con	  la	  quale	  la	  Fede-‐
razione	  ribadisce	  la	  sua	  linea	  sulla	  portua-‐
lità:	  occorre	  un	  cambio	  di	  ro�a	  per	  evitare
il	  rischio	  di	  un	  progressivo	  scivolamento
dei	  por�	  italiani	  verso	  l’irrilevanza	  strate-‐
gica	  a	  livello	  internazionale.
Il	  Coordinatore	  ha	  spiegato	  che	  «affinché
l’arrivo	  delle	  merci	  produca	  ricchezza,	  oc-‐
corre	  che	  ad	  a�enderle	  vi	  sia	  un	  sistema
industriale	  che	  consenta	  all’area	  interes-‐
sata	  di	  maneggiarle,	  trasformarle	  e	  rispe-‐
dirle	  agevolmente.	  È	  in	  quest’o�ca	  che,
oltre	  la	  necessità	  di	  un	  superamento	  dei
localismi	  ad	  oggi	  esisten�	  e	  traccia�	  dal	  Ti-‐
tolo	  V	  della	  Cos�tuzione,	  occorre	  una	  ri-‐
definizione	   dei	   poteri	   delle	   Autorità
Portuali».	   Oggi	   infa�	   ogni	   porto	   è	   una
sorta	  di	  repubblica	  autonoma,	  che	  «sfrut-‐
tando	  le	  maglie	  larghe	  della	  legge,	  ha	  ge-‐
s�to	  il	  processo	  di	  trasformazione	  secondo
percorsi	  non	  omogenei	  che	  res�tuiscono
un	  modello	  progressivamente	  indebolito
con	  conseguen�	  ripercussioni	  sul	  fa�ore
lavoro».
La	   Fit	   riconosce	   che	   il	   Governo	   si	   è	   già
mosso	  per	  superare	  quest’impasse	  a�ra-‐
verso	   il	   decreto	   Sblocca	   Italia	   che	   po-‐
trebbe	   consen�re	   una	   prima
razionalizzazione	  del	  sistema	  portuale	  na-‐
zionale.	  Ma	  da	  solo	  non	  basta;	  occorre	  es-‐
sere	  più	  incisivi:	  la	  proposta	  avanzata	  dalla

Federazione	  è	  quella	  di	  «Authority	  di	  si-‐
stema	  con	  maggiori	  poteri»	   che	   travali-‐
chino	   i	   confini	   geografici	   del	   singolo
ambito	  portuale.	  Per	  evitare	  equivoci,	   il
Coordinatore	  ha	  esplicitato	  che	  la	  Federa-‐
zione	  non	  chiede	  una	  inu�le	  spending	  re-‐
view,	  ma	  una	  razionalizzazione	  nel	  senso
proprio	  della	  parola,	  salvaguardando	  i	  li-‐
velli	  occupazionali.
Infa�	  l’altro	  cardine	  della	  linea	  della	  Fit	  è
quello	  del	  lavoro:	  «Nonostante	  le	  innova-‐
zioni	  tecnologiche	  che	  hanno	  segnato	  gli
ul�mi	  anni	  –	  ha	  scri�o	  Milone	  –	  resta	  cen-‐
trale	  il	  fa�ore	  umano	  per	  lo	  svolgimento
delle	   a�vità	   di	   movimentazione	   delle
merci	  all’interno	  dei	  por�	  e	  non	  solo.	  È	  per
questa	  ragione	  che	  il	  pensare	  a	  nuovi	  mo-‐
delli	   che	   integrino	   i	   por�	   e	   la	   logis�ca,
senza	  affrontare	  i	  risvol�	  sul	  tema	  lavoro,
sarebbe	   affare	   pericolosamente	   ridut-‐
�vo».
A	  questo	  proposito	  il	  Coordinatore	  ha	  os-‐
servato:	  «In	  questo	  senso	  La	  volontà	  da
parte	  del	  Ministero	  delle	  Infrastru�ure	  e
dei	   Traspor�	   di	   is�tuire	   un	   “Comitato
scien�fico”	  che	  elabori,	  avvalendosi	  di	  un
advisor	  privato,	  il	  piano	  strategico	  nazio-‐
nale	  della	  portualità	  e	  della	  logis�ca,	  senza
giovare	  di	   un	   contributo	  prezioso	   come
quello	  del	  sindacato,	  non	  è	  sembrata	   la
strada	  corre�a	  da	  percorrere».
Precisando	  il	  modello	  di	  autorità	  portuale
proposto	  dalla	  Fit,	  Milone	  ha	  chiesto	  che
sia	  «maggiormente	  autonomo	  in	  termini
sia	   finanziari	   sia	   amministra�vi,	   dotato
delle	  competenze	  necessarie	  per	  il	  coordi-‐
namento	  dell’intera	  filiera	  logis�ca	  della
merce	  all’interno	  dei	  por�	  e	  verso	  gli	  in-‐
terpor�»	  e	  che	  abbia	  «cognizione	  del	  mer-‐

cato	  del	  lavoro»	  di	  sua	  a�nenza,	  «tramite
cui	  determinare	  organici	  coeren�».
In	  questo	  senso	  la	  Fit	  è	  disponibile	  «par-‐
tendo	  dall’art.17	  della	  L.84/94,	  a	  rivedere
e	  rilanciare	  quei	  sogge�	  totalmente	  fles-‐
sibili	   all’interno	  dei	  por�,	  dando	   loro	   la
possibilità	  di	  allargare	   i	  propri	  ambi�	  di
azione	  lavorando	  anche	  a	  squadre	  e	  non
più	  solo	  per	  singoli	  avviamen�».
Il	  Coordinatore	  è	  anche	  tornato	  sulla	  que-‐
s�one	  cri�ca	  del	  «“blocco”	  delle	  retribu-‐
zioni	   per	   i	   dipenden�	   delle	   Autorità
Portuali	   fino	   al	   2015	   analogamente	   a
quanto	   disposto	   per	   i	   “pubblici	   dipen-‐
den�”	  ai	  sensi	  del	  D.L.78	  del	  2010	  e	  s.m.i.»
e	  ha	  chiesto	  al	  Mit	  «un’interpretazione	  au-‐
ten�ca	   sul	  merito	   della	   ques�one	   volta
all’affermazione	  della	  non	  applicabilità	  del
sudde�o	  decreto	  ai	  dipenden�	  delle	  Au-‐
torità	  Portuali,	  per	  lasciar	  spazio	  a	  succes-‐
sive	   regolamentazioni	   della	   materia
all’interno	  della	  riforma	  del	  sistema	  por-‐
tuale».
Il	  cuore	  della	  ques�one	  per	  la	  Fit	  è	  quindi
l’urgenza	   di	   superare	   la	   datata	   legge
84/94,perché	  «per	  dare	  un	  reale	  senso	  di
cambiamento	   alla	   portualità,	   avremmo
necessità	  di	  un	  modello	  di	  Autorità	  Por-‐
tuale	   che	  non	   si	   limi�	  a	   svolgere	   il	   solo
ruolo	  di	  “affi�a	  camere”».
«La	  Fit-‐Cisl	  –	  ha	  concluso	  Milone	  –	  riven-‐
dica	  il	  diri�o	  a	  dialogare	  nel	  merito	  di	  quei
provvedimen�	   necessari	   a	   riformare	   la
legge;	  laddove	  non	  ci	  venisse	  dato	  ascolto
o	  si	  volessero	  smantellare	  quei	  pun�	  saldi
che	  hanno	  dato	  stabilità	  al	  mondo	  del	  la-‐
voro	  portuale,	  dimostreremo	  tu�a	  la	  no-‐
stra	  contrarietà».

Porti

La Fit scrive a Lupi: Ecco le nostreLa Fit scrive a Lupi: Ecco le nostre
proposte per la riforma del settoreproposte per la riforma del settore

Il Coordinatore nazionale Fit Ugo Milone ha redatto una lettera
aperta al Ministro, firmata dal Segretario generale Luciano,

per ribadire le posizioni della Federazione
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Da	  lungo	  tempo	  si	  cerca	  di	  riformare	  il	  trasporto	  pubblico	  locale,
che	  è	  un	  se�ore	  strategico	  per	  il	  Paese.	  Solo	  nell’ul�mo	  anno
hanno	  parlato	  di	  tpl	  sia	  il	  Piano	  di	  razionalizzazione	  delle	  società
partecipate	  locali,	  promosso	  dal	  Commissario	  straordinario	  Carlo
Co�arelli,	  sia	  il	  primo	  Rapporto	  annuale	  al	  Parlamento	  della	  neo-‐
nata	  Autorità	  di	  regolazione	  dei	  traspor�	  (Art)	  sia	  il	  Ministero
delle	  Infrastru�ure	  e	  dei	  Traspor�.	  Proprio	  quest’ul�mo,	  nella	  fi-‐
gura	  della	  Direzione	  generale
per	  il	  tpl,	  da	  febbraio	  2014	  sta
lavorando	   all’elaborazione	   di
un	  disegno	  di	  legge,	  giunto	  alla
terza	   edizione	   nel	   dicembre
scorso,	  che	  possa	  dare	  respiro
e	  rilancio	  al	  se�ore.	  È	  un’ope-‐
razione	  non	  facile	  perché	  coin-‐
volge	  diversi	  sogge�	  in	  gioco	  -‐
Governo,	  Regioni	  e	  par�	  sociali
e	   datoriali	   -‐,	   non	   sempre	   av-‐
vezzi	  ai	  necessari	  cambiamen�
da	  introdurre,	  in	  uno	  scenario
cara�erizzato	  da	  una	  con�nua
riduzione	  di	  risorse,	  scarsi	  inve-‐
s�men�,	  assenza	  di	  una	  nor-‐
ma�va	  organica	  di	  riferimento,	  nanismo	  aziendale,	  impossibilità
di	  programmazione	  in	  base	  alle	  reali	  esigenze	  della	  domanda,
confli�o	  di	  competenze	  norma�ve.

Sono	  poche	  risorse	  per	  un	  se�ore	  in	  cui	  la	  domanda	  è	  in	  con�nuo
aumento	  e	  che	  cos�tuisce	  la	  seconda	  voce	  di	  spesa	  dei	  bilanci
regionali	  dopo	  la	  sanità,	  generando	  un	  valore	  della	  produzione
annuo	  di	  quasi	  13	  miliardi	  di	  euro,	  con	  circa	  110	  mila	  adde�.	  Il
processo	  di	  razionalizzazione	  della	  spesa	  pubblica,	  iniziato	  nel
2010,	  è	  proseguito	  con	  importan�	  tagli	  alle	  risorse	  che	  sono	  sta�
di	  oltre	  300	  milioni	  di	  euro	  nel	  2011	  e	  di	  oltre	  500	  nel	  2012	  ri-‐
spe�o	  a	  quanto	  stanziato	  nel	  2010.	  Fortunatamente	  nel	  2012	  è
stato	  is�tuito	  il	  Fondo	  nazionale	  per	  il	  finanziamento	  del	  tpl,	  con
una	  dotazione	  di	  circa	  5	  miliardi	  di	  euro,	  che	  ha	  permesso	  di	  in-‐
dividuare	  le	  risorse	  des�nate	  al	  se�ore,	  erogate	  dallo	  Stato	  alle
Regioni,	  senza	  il	  rischio	  di	  distoglimento	  delle	  stesse	  ad	  altri	  ca-‐
pitoli	  di	  spesa.

Il	  passato	  è	  cara�erizzato	  da	  forte	  instabilità	  del	  quadro	  di	  riferi-‐
mento,	  da	  una	  norma�va	  nazionale	  e	  regionale	  spesso	  contrad-‐

di�oria	  che	  ha	  spinto	  alcune	  amministrazioni	  a	  mantenere	  la	  ge-‐
s�one	  inhouse	  e	  altre	  a	  introdurre	  forme	  di	  completa	  liberalizza-‐
zione,	   senza	   in	   ogni	   caso	   individuare	   soluzioni	   efficaci	   per	   i
problemi	  lega�	  alla	  sostenibilità	  economica	  e	  finanziaria	  del	  set-‐
tore.	  Le	  conseguenze	  più	  sen�te	  dai	  lavoratori	  e	  dalle	  lavoratrici
interessa�	  sono	  il	  mancato	  rinnovo	  del	  contra�o	  colle�vo	  di	  la-‐
voro,	  che	  si	  protrae	  ormai	  da	  o�o	  anni,	  la	  quo�dianità	  di	  condi-‐

zioni	   lavora�ve	   di	   grande
sofferenza	  che	  fotografano	  un
se�ore	  ormai	  al	  collasso	  e	  l’in-‐
certezza	  per	  il	  mantenimento
dei	  livelli	  occupazionali.

La	  riforma	  dovrebbe	  coinvol-‐
gere	  i	  diversi	  livelli	  di	  governo,
con	  la	  presenza	  di	  un’impor-‐
tante	   azione	   di	   coordina-‐
mento	  a	  livello	  nazionale,	  che
si	  estenda	  dall’individuazione
del	   quadro	   regolatorio	   fino
alla	  pianificazione	  urbana	  te-‐
nendo	  nella	  giusta	  considera-‐
zione	   la	   finanza	   pubblica,	   la

tutela	  del	  servizio	  universale	  e	  dei	  livelli	  occupazionali.	  La	  Dire-‐
zione	  Ggenerale	  del	  Ministero	  del	  Lavoro	  è	  giunta	  nel	  dicembre
scorso	  a	  un’ar�colata	  bozza	  di	  disegno	  di	  legge	  composto	  da	  dieci
ar�coli	  raggruppabili	  in	  tre	  grandi	  temi:	  organizzazione,	  pianifi-‐
cazione	  del	  servizio	  e	  inves�men�;	  risorse	  finanziarie;	  liberaliz-‐
zazione	  del	  se�ore.

Organizzazione,	  pianificazione	  del	  servizio	  e	  inves�men�
Nelle	  Ci�à	  metropolitane,	  nelle	  Provincie	  e	  nei	  Comuni	  con	  po-‐
polazione	  superiore	  a	  100mila	  abitan�,	  vengono	  defini�	  i	  Piani
urbani	  di	  mobilità	  sostenibile	  che	  tengano	  conto	  dello	  sviluppo
della	  mobilità	  colle�va	  e	  dell’innalzamento	  della	  velocità	  com-‐
merciale	  e	  dell’introduzione	  di	  mezzi	  non	  inquinan�.

Dal	  1	  gennaio	  2015	  i	  contra�	  di	  servizio	  che	  le	  regioni	  e	  gli	  en�
locali	  so�oscriveranno	  per	  lo	  svolgimento	  dei	  servizi	  dovranno
prevedere,	  a	  carico	  delle	  imprese,	  l’onere	  per	  il	  mantenimento	  e
il	  rinnovo	  del	  parco	  rotabile	  e	  degli	  impian�.

Trasporto pubblico locale

Ecco la bozza di disegno di leggeEcco la bozza di disegno di legge
per la riforma del settoreper la riforma del settore
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Per	  quanto	  riguarda	  le	  tariffe	  e	  gli	  abbonamen�	  saranno	  regola-‐
menta�	  dall’Art,	  che	  farà	  riferimento	  al	  metodo	  del	  limite	  mas-‐
simo	   della	   variazione	   di	   prezzo	   vincolata	   per	   un	   periodo
pluriennale.	  Per	  i	  cinque	  anni	  i	  contra�	  di	  servizio	  dovranno	  pre-‐
vedere	  un	   incremento	   tariffario	  annuo	  medio	  almeno	  pari	   al
tasso	  di	  inflazione	  effe�va	  dell’anno	  precedente.

Al	  fine	  di	  incen�vare	  l’uso	  del	  trasporto	  pubblico,	  per	  le	  spese
sostenute	  per	  l’acquisto	  degli	  abbonamen�	  viene	  riconosciuta
una	  detrazione	  dall’imposta	  lorda	  nella	  misura	  del	  19%	  per	  un
importo	  delle	  spese	  stesse	  non	  superiore	  a	  200	  euro	  per	  ciascun
componente	  del	  nucleo	  famigliare.	  Inoltre,	  per	  i	  datori	  di	  lavoro
saranno	  in	  ogni	  caso	  deducibili	  le	  spese	  sostenute	  per	  i	  servizi	  di
trasporto	  colle�vo	  o	  per	  servizi	  condivisi	  di	  trasporto,	  nonché
l’a�uazione	  dei	  piani	  per	  gli	  spostamen�	  casa	  lavoro	  per	  i	  dipen-‐
den�.

Nella	  lo�a	  all’evasione	  tariffaria,	  sarà	  riconosciuta	  agli	  agen�	  ac-‐
certatori	  la	  qualifica	  di	  agente	  di	  polizia	  amministra�va	  e	  quindi
di	  pubblico	  ufficiale.

A	  favore	  dell’utenza	  si	  prevede	  il	  diri�o	  al	  rimborso	  del	  prezzo
del	  biglie�o	  in	  caso	  di	  cancellazione	  o	  ritardo	  superiore	  a	  120	  mi-‐
nu�	  dalla	  partenza	  dalla	  fermata	  ovvero	  di	  60	  minu�	  per	  i	  servizi
svol�	  in	  ambito	  urbano.	  Il	  pagamento	  del	  rimborso	  dovrà	  essere
effe�uato	  entro	  qua�ordici	  giorni	  e	  dovrà	  coprire	  il	  costo	  com-‐
pleto	  del	  biglie�o	  e,	  in	  caso	  di	  abbonamen�,	  sarà	  pari	  alla	  per-‐
centuale	  giornaliera	  del	  costo	  completo	  dell’abbonamento.

Risorse	  finanziarie
Al	  fine	  di	  garan�re	  i	  livelli	  minimi	  essenziali	  delle	  prestazioni	  di
trasporto,	  rimane	  confermata	  l’is�tuzione	  del	  Fondo	  nazionale
per	  il	  concorso	  finanziario	  dello	  Stato	  agli	  oneri	  del	  tpl,	  anche	  fer-‐
roviario,	  nelle	  Regioni	  a	  statuto	  ordinario,	  con	  una	  dotazione	  an-‐
nuale	  complessiva	  pari	  a	  4.929.254.469,00	  euro.	  Tale	  dotazione
sarà	  incrementata	  annualmente	  al	  tasso	  di	  inflazione	  program-‐
mata.	  Con	  decreto	  del	  Ministero	  delle	  infrastru�ure	  e	  dei	  tra-‐
spor�	  verrà	  impegnato	  ed	  erogato,	  a	  �tolo	  di	  an�cipazione	  tra	  le
Regioni	  a	  statuto	  ordinario,	  il	  70	  %	  dello	  stanziamento	  del	  Fondo,
applicando	  le	  percentuali	  ado�ate	  nell’anno	  precedente.

A	  par�re	  dal	  2016	  i	  risulta�	  della	  determinazione	  dei	  cos�	  stan-‐
dard	  saranno	  u�lizza�	  dagli	  en�	  conceden�	  come	  elemento	  di
riferimento	  per	  la	  determinazione	  delle	  compensazioni	  econo-‐
miche.	  Inoltre,	  a	  decorrere	  dal	  2015,	  una	  quota	  gradualmente
crescente	  del	  fondo	  nazionale	  sarà	  definita	  tenendo	  conto	  dei
cos�	  standard	  e,	  dal	  2017	  nel	  riparto	  del	  fondo	  stesso,	  i	  livelli
adegua�	  di	  servizio	  sos�tuiranno	  le	  quan�tà	  storiche.

Liberalizzazione	  del	  se�ore
I	  bacini	  di	  mobilità,	  anche	  dis�n�	  per	  modalità	  di	  trasporto,	  do-‐
vranno	  essere	  determina�	  dalle	  Regioni,	  sen�te	  le	  Ci�à	  metro-‐

politane,	  le	  Province	  e	  i	  Comuni	  capoluogo	  del	  proprio	  territorio,
secondo	  logiche	  di	  programmazione	  e	  pianificazione	  della	  mobi-‐
lità	  dell’utenza	  potenziale.	  I	  bacini	  dovranno	  avere	  una	  dimen-‐
sione	   di	   utenza	   non	   inferiore	   a	   350mila	   abitan�	   ovvero	   alla
dimensione	  degli	  en�	  territoriali	  di	  area	  vasta	  nonché	  alle	  ci�à
metropolitane,	  e	  potranno	  essere	  ar�cola�	  in	  più	  lo�	  di	  gara	  in
ragione	  della	  promozione	  di	  un’ampia	  partecipazione	  alle	  proce-‐
dure	  compe��ve	  e	  delle	  dimensioni	  di	  servizio	  o�male.

A	  tutela	  della	  concorrenza	  e	  della	  contendibilità	  dei	  lo�	  di	  gara,
la	  previsione	  di	  lo�	  di	  ampie	  dimensioni,	  con	  obbligo	  di	  integra-‐
zioni	  tra	  le	  diverse	  modalità	  di	  trasporto	  dovrà	  essere	  adeguata-‐
mente	   mo�vata	   secondo	   criteri	   di	   efficacia	   ed	   efficienza
nell’erogazione	  del	  servizio.

Le	  risorse	  del	  fondo	  nazionale	  traspor�	  saranno	  rido�e	  per	  le	  re-‐
gioni	  sul	  cui	  territorio	  i	  servizi	  non	  risul�no	  affida�	  mediante	  pro-‐
cedura	  a	  evidenza	  pubblica	  ovvero	  non	  ne	  risul�	  pubblicato	  il
rela�vo	  bando	  di	  gara	  per	  l’affidamento	  o	  che	  li	  stessi	  non	  rispet-‐
�no	  gli	  schemi	  defini�	  dall’Art.	  La	  riduzione	  sarà	  pari	  al	  10%	  del
valore	  dei	  corrispe�vi	  dei	  contra�	  di	  servizio	  non	  affida�	  con	  le
procedure	  di	  cui	  sopra.	  Le	  risorse	  non	  erogate	  saranno	  ripar�te
tra	  le	  Regioni	  che	  avranno	  raggiunto	  gli	  obie�vi	  di	  efficienta-‐
mento	  e	  razionalizzazione	  della	  programmazione	  e	  ges�one	  del
complesso	  dei	  servizi.

Per	  la	  partecipazione	  alle	  procedure	  di	  evidenza	  pubblica,	  l’ope-‐
ratore	  dovrà	  essere	  in	  possesso	  di	  un	  requisito	  di	  idoneità	  eco-‐
nomica-‐finanziaria	  corrispondente	  a	  un	  patrimonio	  ne�o	  pari	  ad
almeno	  il	  20%	  dell’importo	  annuo	  posto	  a	  base	  di	  gara.

In	  tema	  di	  clausola	  sociale,	  in	  caso	  di	  cessazione	  dei	  servizi,	  il	  con-‐
cedente	  assicurerà	  il	  trasferimento	  del	  personale	  dipendente	  dal
precedente	  gestore	  all’impresa	  subentrante	  con	  la	  conservazione
del	  tra�amento	  economico	  e	  norma�vo	  derivante	  dai	  contra�
colle�vi	  nazionali	  di	  se�ore.

Da	  una	  sommaria	  valutazione,	  l’ul�ma	  versione	  del	  disegno	  di
legge	  si	  mostra	  notevolmente	  ridimensionata	  rispe�o	  agli	  inter-‐
ven�	  preceden�,	  che	  prevedevano	  più	  risorse	  des�nate	  al	  rin-‐
novo	  del	  parco	  veicolare,	  una	  maggiore	  detraibilità	  per	  le	  spese
dell’abbonamento	  e	  maggiore	  incidenza	  alla	  lo�a	  all’evasione	  ta-‐
riffaria	  e	  che	  ponevano	  dei	  limi�	  più	  stringen�	  in	  merito	  al	  tema
delle	  liberalizzazioni.	  In	  relazione	  a	  tale	  ul�mo	  tema	  sono	  andate
perse:	  la	  riduzione	  del	  2%	  delle	  risorse	  del	  fondo	  per	  le	  Regioni
sul	  cui	  territorio	  l’affidamento	  dei	  servizi	  non	  sia	  effe�uato	  per
bacini	  di	  mobilità	  a	  un	  unico	  operatore,	  anche	  so�o	  forma	  di	  as-‐
sociazione	  temporanea	  di	  impresa	  o	  consor�le;	  il	  limite	  del	  30%
della	  quota	  contra�ualizzata	  per	  l’affidamento	  in	  sub-‐appalto	  dei
servizi;	  l’incen�vo	  alle	  aggregazioni	  aziendali	  mediante	  riduzione
del	  50%	  dell’aliquota	  Irap	  fino	  al	  2020.
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La	  Fit-‐Cisl	  negli	  ul�mi	  mesi	  ha	  ulteriormente	  foca-‐
lizzato	  la	  sua	  a�enzione	  sull’intera	  materia	  delle
concessioni	  autostradali,	  la	  sua	  disciplina,	  le	  sue
leggi	  e	  regolamen�	  concernen�	  la	  tutela	  del	  patri-‐
monio	  infrastru�urale.	  E	  ha	  approfondito	  ancor	  di
più	  il	  tema	  della	  sicurezza	  nel	  se�ore,	  al	  quale	  sono
collegate	  le	  inevitabili	  e	  preoccupan�	  ricadute	  sul
fa�ore	  lavoro	  nel	  suo	  livello	  occupazionale.

Questo	  lavoro	  è	  stato	  guidato	  dalla	  supervisione
dal	  Segretario	  generale	  Giovanni	  Luciano	  e	  svilup-‐
pato	  dal	  so�oscri�o	  in	  collaborazione	  con	  il	  Coor-‐
dinatore	  nazionale	  Marino	  Masucci	  ed	  è	  par�to
dall’osservazione	  delle	  proroghe	  alle	  concessioni	  -‐
su	  cui	  l’Unione	  europea	  accenderà	  probabilmente
un	  faro	  -‐	  del	  tradizionale	  rincaro	  dei	  pedaggi	  ogni
Capodanno,	  al	  quale	  non	  corrispondono	  i	  dovu�	  inves�men�,	  e
delle	  difficoltà	  a	  livello	  regolamentare	  sui	  vari	  livelli	  di	  authority.

Alcune	  vicende	  che	  insistono	  nell’ambito	  di	  questa	  materia	  sono
state	  dunque	  segnalate	  e	  denunciate	  sin	  da	  subito,	  grazie	  ad	  uno
studio	  mirato	  e	  de�agliato	  che	  ha	  ricostruito	  in	  prima	  ba�uta
l’intreccio	  legisla�vo	  (che	  ha	  ancora	  una	  volta	  servito	  buone	  carte
al	  tavolo	  dei	  gruppi	  autostradali	  nella	  previsione	  di	  portare	  a	  casa
quan�	  più	  rinnovi	  concessionari),	  l’evoluzione	  negli	  ul�mi	  anni
dei	  rincari	  eccessivi	  e	  ingius�fica�	  delle	  tariffe,	  la	  materia	  sulla
sicurezza	  e	  la	  qualità	  del	  servizio,	  a�raverso	  comparazioni	  anche
a	  livello	  europeo,	  e	  gli	  inves�men�	  che	  nel	  tempo	  sono	  sta�	  can-‐
�erizza�	  contro	  quelli	  che	  non	  hanno	  mai	  visto	  la	  luce.	  Inoltre	  in
seconda	  ba�uta,	  abbiamo	  costruito	  un	  percorso	  di	  sano	  e	  colla-‐
bora�vo	  dialogo	  con	  la	  Stru�ura	  di	  Vigilanza	  sulle	  Concessioni
autostradali	  a	  seguito	  di	  alcuni	  provvedimen�	  della	  stessa,	  in	  ma-‐
teria	  di	  garanzia	  sulla	  presenza	  di	  personale	  di	  esazione	  e	  presidio
fisico	   presso	   le	   barriere/caselli	   ad	   elevata	   automazione,	   cui
hanno	  fa�o	  seguito	  ricorsi	  al	  Tar	  del	  Lazio	  da	  parte	  di	  alcune	  so-‐
cietà	  concessionarie.

In	  questo	  ul�mo	  passaggio	  sono	  allora	  chiare	  le	  intenzioni	  della
Fit	  di	  mantenere	  alto	  il	  livello	  di	  a�enzione	  sul	  tema	  approfon-‐
dendo,	  già	  nei	  primi	  giorni	  di	  gennaio,	  gli	  aggiornamen�	  de�a�

dall’agenda	  di	  governo,	  anche	  a�raverso	  una	  le�era	  firmata	  dal
nostro	  Segretario	  generale	  Luciano	  e	  indirizzata	  al	  Ministro	  delle
Infrastru�ure	  e	  dei	  Traspor�	  Maurizio	  Lupi,	  con	  la	  quale	  la	  Fede-‐
razione	  cislina	  chiede	  un	  incontro	  al	  fine	  di	  confrontarsi	  su	  alcune
vicende	  che	  hanno	  par�colarmente	  ca�urato	  la	  nostra	  a�en-‐
zione.

Condividiamo,	  nello	  spirito	  di	  trasparenza	  e	  democrazia	  che	  ci	  ha
sempre	  contraddis�nto,	  i	  passaggi	  principali	  del	  documento	  rea-‐
lizzato,	  per	  ripercorrere	  insieme	  alcuni	  momen�	  importan�	  che
so�olineano	   cri�cità	   espresse	   in	   par�colar	  modo	   nell’ul�mo
anno.

Il	  2	  luglio	  scorso	  il	  responsabile	  della	  Stru�ura	  di	  Vigilanza	  sulle
Concessioni	  autostradali	  (Svca)	  emanava	  un	  provvedimento	  in
cui	  si	  disponeva	  di	  «garan�re	  la	  presenza	  fisica	  di	  personale,	  per
l’intero	  arco	  delle	  24	  ore,	  in	  ogni	  stazione	  (barriera/casello)	  e,
laddove	  non	  necessaria	  alla	  singola	  porta,	  comunque,	  la	  garanzia
come	  presidio	  fisico	  al	  fine	  di	  intervenire	  in	  caso	  di	  necessità	  per
l’utenza	  in	  aggiunta	  ai	  sistemi	  prepos�	  di	  assistenza	  da	  remoto».

Il	  23	  luglio	  veniva	  aperta	  al	  traffico	  la	  nuova	  Autostrada	  A35	  la
cui	  concessionaria	  è	  cos�tuita	  dalla	  società	  Brebemi	  spa.	  La	  no-‐
stra	  organizzazione	  ha	  denunciato	  l’inosservanza	  del	  provvedi-‐
mento	   appena	   richiamato,	   dal	  momento	   che	   in	   ben	   qua�ro
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autostazioni,	  su	  un	  totale	  di	  o�o,	  non	  era	  prevista	  la	  presenza	  di
personale	  di	  esazione.

Il	  Dire�ore	  generale	  di	  Cal	  spa	  (Concessioni	  autostrade	  lombarde)
in	  una	  sua	  nota	  gius�fica	  tale	  inadempimento	  dichiarando	  che:
«Tale	  organizzazione	  è	  stata	  approvata	  dalla	  C.A.L	  stessa	  nell’am-‐
bito	  di	  revisione	  del	  piano	  finanziario»,	  che	  a�ualmente,	  oltre-‐
tu�o,	  è	  ancora	   in	   istru�oria	  da	  parte	  degli	  En�	  governa�vi	  e
ministeriali	  competen�.

Ci	  è	  stato,	  inoltre,	  comunicato	  che	  a	  far	  data	  dal	  23	  o�obre	  2014
non	  sarebbe	  più	  stato	  a�uato	  neanche	  il	  presidio	  minimo	  e	  non
vi	  sarebbe,	  pertanto,	  alcuna	  presenza	  di	  personale	  dedicato	  in
tali	  autostazioni.

La	  Fit	  ha	  già	  segnalato	  alla	  Svca	  e	  informato	  il	  dirigente	  respon-‐
sabile	  presso	  il	  Ministero	  dei	  Traspor�	  (Mit)	  circa	  l’insufficienza
di	  personale	  a	  presidio	  e	  garanzia	  del	  tempes�vo	  intervento	  di
assistenza	  all’utenza	  in	  caso	  di	  necessità,	  con	  riferimento	  a	  So-‐
cietà	  Autostrade	  Meridionali	  spa,	  Strada	  dei	  Parchi	  spa,	  Consorzio
Autostrade	  Veneto	  e	  alla	  Autostrada	  Brescia-‐Padova	  spa,	  con	  par-‐
�colare	  riferimento	  alle	  autostazioni	  “a	  diamante”.

A	  seguito	  di	  tali	  fa�,	  il	  responsabile	  della	  Svca	  ci	  ha	  informa�	  che
le	  società	  appena	  citate	  hanno	  presentato	  ricorso	  al	  Tar	  del	  Lazio,
sollevando	  ques�oni	  di	  legi�mità	  delle	  funzioni	  in	  capo	  all’orga-‐
nismo	  di	  vigilanza.

Si	  ri�ene,	  dunque,	  che	  sia	  importante	  interrogarsi	  sul	  come	  si
possa	  non	  ritenere	  applicabile	  il	  provvedimento	  di	  Svca,	  date	  le
finalità	   ad	   essa	   so�ese,	   considerando	   l’obbligo	   di	   a�uazione
come	  avviene	  per	  tu�e	  le	  altre	  società	  concessionarie	  autostra-‐
dali	  italiane.

Sulla	  scia	  delle	  considerazioni	  appena	  descri�e,	  sembra	  oppor-‐
tuno	  fare	  chiarezza	  anche	  su	  altre	  vicende	  ineren�	  l’intera	  ma-‐
teria	  delle	  concessioni.

Il	  Consorzio	  per	  le	  Autostrade	  Siciliane	  (Cas)	  rappresenta,	  pur-‐
troppo,	  una	  grande	  lente	  di	  ingrandimento	  per	  evidenziare	  le	  di-‐
verse	  cri�cità	  dell’intero	  sistema,	  che	  nel	  caso	  di	  specie	  riguarda
una	  società	  vessata	  da	  gravi	  problemi	  finanziari	  e	  dal	  vizio	  di	  ver-‐
sare	  in	  numerosi	  contenziosi	  aper�	  con	  le	  imprese	  appaltatrici	  e
con	  i	  dipenden�.	  Dal	  2000	  al	  2007	  è	  stato	  s�mato	  che	  la	  diffe-‐
renza	  tra	  ciò	  che	  il	  Cas	  avrebbe	  dovuto	  inves�re	  a	  norma	  di	  legge
(almeno	  il	  35	  per	  cento	  dei	  pedaggi)	  e	  ciò	  che	  effe�vamente	  è
stato	  inves�to	  è	  pari	  a	  84	  milioni	  di	  euro.

In	  ragione	  dello	  stato	  pericolante	  e	  dell’incuria	  delle	  autostrade,
i	  pedaggi	  sono	  sta�	  considera�	  ingius�	  in	  rapporto	  ai	  gravissimi
disservizi	  rileva�,	  dal	  momento	  che,	  come	  ipo�zza	  anche	  la	  ma-‐
gistratura,	  non	  sembra	  che	  tali	  introi�	  siano	  sta�	  u�lizza�	  nel
tempo	  in	  conformità	  agli	  obie�vi	  della	  concessione	  vigente.	  Ad
oggi	  diversi	  risultano	  i	  procedimen�	  aper�	  dalla	  magistratura	  a

carico	  del	  Consorzio	  per	  irregolarità	  e	  sprechi	  di	  fondi	  pubblici,
tu�avia	  non	  è	  stata	  ancora	  messa	  in	  discussione	  la	  sussistenza
delle	  ragioni	  che	  hanno	  dato	  origine	  al	  contra�o	  di	  concessione.

Il	  Governo	  a�uale	  della	  Sicilia	  sembra	  non	  comprendere	  la	  gra-‐
vità	  della	  situazione	  e	  di	  soluzioni,	  di	  risorse	  economiche	  e	  nuove
regole	  per	  recuperare	  gli	  standard	  sulle	  tra�e	  concesse,	  ad	  oggi,
anche	  da	  parte	  delle	  is�tuzioni,	  non	  si	  vede	  nemmeno	  l’ombra.

Sembra	  non	  vi	  sia	  nemmeno	  la	  piena	  conoscenza	  dell’imminente
decadenza	  an�cipata	  in	  favore	  del	  Cas	  come	  è	  stato	  infa�	  con-‐
fermato	  da	  informazioni	  apprese	  dal	  responsabile	  della	  Svca.	  Con
nota	  prot.	  5647	  del	  28	  giugno	  2013	  il	  Mit	  ha	  avviato	  la	  procedura
per	  la	  decadenza	  dalla	  Concessione	  del	  Consorzio.	  La	  procedura
è	  fondata	  sul	  fa�o	  che	  la	  concessionaria	  non	  ha	  adempiuto	  a
tu�a	  una	  serie	  di	  doveri	  contestategli	  con	  preceden�	  diffide.	  In
primis	  non	  è	  stato	  aggiornato	  il	  piano	  finanziario	  dal	  2005	  e	  la
convenzione	  di	  concessione	  non	  è	  stata	  revisionata	  nel	  2007	  al
pari	  delle	  altre	  autostrade	  consorelle.

È	  opportuno,	  a	  questo	  punto,	  evidenziare	  che	  l’intero	  sistema
delle	  concessioni	  pone	  diversi	  dubbi	   in	  tema	  di	  regolamenta-‐
zione,	  di	  disciplina	  norma�va,	  di	  inves�men�,	  trasparenza	  e	  piani
tariffari.	  Ricordiamo	  che	  l’intera	  norma�va	  vigente,	  a	  oggi,	  è	  so�o
il	  mirino	  di	  una	  nuova	  infrazione	  da	  parte	  dell’Europa	  che,	  con
l’apertura	  di	  una	  pre-‐procedura	  a	  Bruxelles,	  intende	  approfondire
la	  ques�one	  delle	  proroghe	  sulle	  concessioni.	  

È	  necessario,	  inoltre,	  evidenziare	  che	  gli	  inves�men�	  sono	  sem-‐
pre	  più	  avvia�	  a	  ridosso	  della	  scadenza	  delle	  concessioni,	  se-‐
gnando	  for�	  cri�cità	  in	  fa�o	  di	  sicurezza	  e	  qualità	  del	  servizio	  e
con	  eviden�	  e	  pesan�	  ricadute	  economiche	  in	  fa�o	  di	  manuten-‐
zione.	  E	  oltre	  a	  ciò	  occorre	  so�olineare	  che	  la	  logica	  per	  cui	  i	  pe-‐
daggi	  furono	  introdo�	  per	  finanziare	  nuove	  tra�e	  -‐	  e	  che	  quindi
una	  volta	  terminato	  l’ammortamento	  e	  la	  concessione,	  ques�	  ve-‐
nissero	  elimina�	  o	  quanto	  meno	  riporta�	  a	  quanto	  necessario
per	  coprire	  i	  soli	  cos�	  di	  manutenzione	  -‐	  è	  una	  logica	  in	  pieno
confli�o	  con	  la	  realtà	  dei	  fa�.	  In	  sintesi:	  sempiterni	  rinnovi,	  nes-‐
suna	  poli�ca	  di	  ampia	  e	  vera	  concorrenza,	  aumento	  ingius�ficato
dei	  pedaggi.

È	  nella	  piena	  condivisione	  di	  nuove	  strategie	  poli�che,	  più	  volte
richiamate	  dal	  Ministro	  Lupi,	  di	  azioni	  mirate	  ad	  una	  sana	  can�e-‐
rizzazione	  e	  velocizzazione	  dello	  stato	  di	  avanzamento	  dei	  lavori,
degli	  inves�men�	  infrastru�urali,	  e	  sopra�u�o	  di	  una	  nuova	  ed
efficace	  poli�ca	  industriale	  dei	  traspor�	  del	  se�ore	  che	  la	  Fit-‐Cisl
rinnova	  l’impegno	  e	  la	  volontà	  nell’operare	  in	  sinergia	  con	  le	  is�-‐
tuzioni.	  La	  nostra	  Federazione	  è	  quindi	  pronta	  ad	  essere	  prota-‐
gonista	  nel	  dialogo	  con	  tu�e	  le	  par�,	  per	  dare	  finalmente	  piena
voce	  a	  una	  materia	  che	  non	  è	  interesse	  dei	  soli	  adde�	  ai	  lavori
ma	  di	  tu�	  i	  lavoratori	  e	  ci�adini.

Ci	  aggiorniamo	  presto	  nell’auspicio	  di	  ricevere	  vostri	  contribu�	  a
qualsiasi	  livello	  sul	  tema.
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Inat, si cambia:Inat, si cambia:
Vasco eletto PresidenteVasco eletto Presidente

Succede a Gradassi. Iacobazzi eletto Segretario generale
della Fit interregionale Puglia-Basilicata

Cambio	   al	   ver�ce	   del-‐
l’Inat,	  l’Is�tuto	  nazionale
assistenza	   traspor�.	   Al
posto	  di	  Cesare	  Gradassi
lo	   scorso	   8	   gennaio	   è
stato	   ele�o	   Presidente
Pietro	  Vasco,	   il	  quale	   la-‐
scia	  così	   l’incarico	  di	  Se-‐
gretario	   generale	   della
Fit-‐Cisl	  interregionale	  Pu-‐
glia-‐Basilicata	   al	   suo	   Se-‐
gretario	   organizza�vo
Filippo	  Iacobazzi.

Fondata	   nel	   1954	   con	   il
nome	  di	  Casaufi,	  Casa	  del
Sindacato	  autonomo	  uni-‐
ficato	  dei	  ferrovieri	  italiani	  della	  Cisl,	  e	  poi
riba�ezzata	  Inaf	  (Is�tuto	  nazionale	  assi-‐
stenza	   ferrovieri),	   l’Inat	   prende	   il	   suo
nome	  a�uale	  nel	  1997.	  Sin	  dalle	  origini	  la
sua	  mission	  è	  quella	  di	  proporre	  polizze
assicura�ve	  ritagliate	  sulle	  specifiche	  esi-‐
genze	  dei	  lavoratori	  delle	  ferrovie	  allora	  e
dei	  traspor�	  oggi.

Pietro	   Vasco	   è	   un	   sindacalista	   della	   Fit
dalla	   lunga	   storia:	   ha	   iniziato	   nel	   1978
come	  delegato	  di	  impianto	  al	  Viaggiante
di	  Roma	  Termini	  e	  ha	  con�nuato	  a	  lavo-‐
rare	  per	  i	  lavoratori	  e	  per	  la	  Fit	  fino	  a	  di-‐
ventare	   Segretario	   responsabile	   per	   i
ferrovieri	  pugliesi	  nel	  1997	  e	  poi	  Segreta-‐
rio	  generale	  della	  Fit	  Puglia	  (successiva-‐
mente	  unificata	  con	  la	  Basilicata),	  carica
che	  ha	  ricoperto	  dal	  2008	  al	  2014.

Quanto	  al	  suo	  nuovo	  incarico,	  Vasco	  ha	  di-‐
chiarato:	  «Penso	  da	  questo	  primo	  approc-‐
cio	  con	  l’Inat	  (ma	  ho	  bisogno	  di	  tempo	  per
approfondire)	  che	  l’Is�tuto	  abbia	  bisogno
di	  una	  rinfrescata	  organizza�va	  e	  di	  una
maggior	  penetrazione	  nelle	  aziende	  del-‐

l’Igiene	  ambientale.	  Il	  mio	  incarico	  sarà	  in-‐
centrato	  sulla	  tutela	  dei	  lavoratori	  e	  sulla
cura	  dei	  bilanci,	  ma	  sopra�u�o	  sui	  lavora-‐
tori,	  visto	  che	  sono	  stato	  ele�o	  Presidente
anche	  come	  rappresentanza	  sindacale».

Quanto	  al	   suo	  predecessore	  Gradassi,	   il
neo	  Presidente	  Vasco	   vuole	   ringraziarlo
«per	  il	  suo	  lavoro	  che	  è	  stato	  molto	  u�le	  e
che	  voglio	  per	  alcuni	  aspe�	  con�nuare».

Gradassi	  è	  anche	  lui	  un	  veterano	  della	  Fit
e	  in	  passato	  è	  stato	  anche	  Segretario	  re-‐
gionale	   dell’Umbria	   e	   componente	   del
Se�ore	  nazionale	  dei	  ferrovieri.	  Ha	  rico-‐
perto	  la	  carica	  di	  Presidente	  dell’Inat	  dal
2001,	  succedendo	  a	  Umberto	  Calcagnini.
Lascia	  l’Is�tuto	  più	  forte	  e	  più	  conosciuto
dai	  lavoratori	  di	  come	  lo	  ha	  trovato.	  Tu�a-‐
via	  anche	  all’Inat	   la	  crisi	  economica	  si	  è
fa�a	  sen�re,	  sopra�u�o	  negli	  ul�mi	  due
anni,	  poiché	  i	  lavoratori	  (sopra�u�o	  quelli
del	  trasporto	  pubblico	  locale)	  hanno	  meno
soldi	  da	  inves�re	  nella	  tutela	  di	  loro	  stessi,
«ma	  sono	  sicuro	  –	  ha	  affermato	  Gradassi
–	  che	  il	  neo	  Presidente	  Vasco,	  amico	  caris-‐
simo	  da	  30	  anni,	  e	  con	  cui	  ho	  avuto	  tra-‐

scorsi	  sindacali	  estrema-‐
mente	  significa�vi,	  saprà
superare	  questa	  difficoltà
con	  le	  sue	  capacità	  rico-‐
nosciute».

Allo	   stesso	   tempo	   si	   è
aperta	   la	   successione
nella	  Fit	  Puglia-‐Basilicata.
Lo	   scorso	  16	  gennaio	  al
posto	   di	   Vasco	   è	   stato
ele�o	   Segretario	   gene-‐
rale	   Filippo	   Iacobazzi
(«Lascio	  la	  Fit	  interregio-‐
nale	   in	   mani	   solidis-‐
sime»,	   ha	   dichiarato
Vasco)	  e	  con	  lui	  sono	  di-‐

venta�	   Segretari	   regionali	   Antonia	   La
Sorsa,	  Nicola	  Merico	  e	  Franco	  Spinelli.

Iacobazzi	  ha	  iniziato	  il	  suo	  percorso	  nella
Fit	  nel	  1979,	  cominciando	  come	  delegato,
fino	  a	  diventare	  Segretario	  degli	  autofer-‐
rotranvieri	  di	  Bari	  e	  successivamente	  Se-‐
gretario	   generale	   territoriale	   della	   Fit
barese.	  Nel	  2008	  è	  entrato	  nella	  Segreteria
regionale	  come	  Segretario	  organizza�vo.
«Il	  mio	  percorso	  sarà	  la	  prosecuzione	  na-‐
turale	  di	  quello	  iniziato	  insieme	  a	  Pietro
Vasco	  –	  ha	  affermato	  –Sono	  felice	  e	  con-‐
scio	  della	  responsabilità	  di	  questo	  incarico.
Lavorerò	  molto	  sulla	  formazione	  perché
intendo	  guardare	  al	  futuro».

Il	  neo	  Segretario	  generale	  ha	  concluso	  di-‐
cendo:	  «A	  Pietro,	  che	  conosco	  da	  più	  di	  30
anni,	  dico	  veramente	  grazie,	  anche	  come
amico,	  per	  quello	  che	  è	  stato	  e	  per	  quello
che	  sarà,	  perché	  credo	  che	  nel	  suo	  nuovo
incarico,	  con	  le	  sue	  capacità,	  darà	  ulteriore
impulso	  all’Inat».

Giulia	  Dellepiane
g.dellepiane@cisl.it
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Il	  25	  novembre	  2014	  sono	  entrate	  in	  vi-‐
gore	  delle	  modifiche	  al	  d.lgs	  n.	  81/2008,
che	  sono	  la	  risposta	  del	  nostro	  Paese	  alla
procedura	  d’infrazione	  aperta	  dalla	  Com-‐
missione	  europea	  il	  21	  novembre	  2012,	  a
causa	  del	  non	  corre�o	  recepimento	  nel-‐
l’ordinamento	  nazionale	  di	  alcune	  dispo-‐
sizioni	   della	   dire�va	   quadro	   n.
89/391/Cee,	  concernente	  l’«A�uazione	  di
misure	   volte	   a	   promuovere	   il	   migliora-‐
mento	  della	  sicurezza	  e	  della	  salute	  dei	  la-‐
voratori	  durante	  il	  lavoro».

Il	  legislatore	  è	  stato	  forzato	  a	  intervenire
sul	  de�ato	  del	  d.lgs	  n.	  81/2008,	  per	  rive-‐
dere	  parte	  degli	  obblighi	  di	  valutazione	  dei
rischi	   e	   di	   redazione	   del	   rela�vo	   docu-‐
mento	  (dvr)	  nel	  caso	  delle	  nuove	  imprese
(art.	  28,	  comma	  3bis),	  nonché	  quello	  di
aggiornamento	  del	  dvr	  in	  una	  serie	  di	  ipo-‐
tesi	  (art.	  29,	  comma	  3).

Il	  provvedimento	  apporta	  anche	  ulteriori
modifiche	  al	  d.lgs	  n.	  298/1999	  in	  materia
di	  sicurezza	  per	  il	  se�ore	  della	  pesca.

Innanzi	  tu�o	  serve	  ricordare	  che	  la	  Com-‐
missione	  europea	  ha	  contestato	  all’Italia
di	  aver	  previsto	  una	  proroga	  dei	  termini
impar��	  per	   la	  redazione	  del	  dvr	  per	   le
nuove	  imprese	  o	  per	  modifiche	  sostanziali
apportate	  da	  imprese	  esisten�.

L’art.	  28,	  comma	  3bis,	  infa�,	  concede	  per
le	  nuove	  a�vità	  d’impresa	  novanta	  giorni
di	  tempo	  per	  la	  redazione	  del	  dvr,	  mentre
l’art.	  29,	  comma	  3	  ne	  prevede	  trenta	  nei
casi	  in	  cui	  è	  obbligatoria	  la	  revisione	  della
valutazione	  dei	  rischi.	  La	  Commissione	  eu-‐
ropea	  ha	   eccepito	   che	   in	   ques�	   lassi	   di
tempo	  i	  lavoratori	  e	  i	  loro	  rappresentan�
non	   dispongono	   del	   dvr,	   indipendente-‐
mente	  dal	  fa�o	  che	  la	  valutazione	  del	  ri-‐

schio	  stessa	  sia	  stata	  in	  precedenza	  effe�-‐
vamente	  realizzata.

La	  Commissione	  ha	  ritenuto	  che	  ciò	  «può
indurre	  cer�	  datori	  di	  lavoro	  a	  ome�ere	  di
effe�uare	  una	  valutazione	  dei	  rischi	  o	  ad
effe�uarla	  meno	  accuratamente	  di	  quanto
avrebbero	  fa�o	  se	  avessero	  dovuto	  redi-‐
gere	  un	  dvr	  cartaceo	  contenente	  i	  risulta�
della	  valutazione»,	  quindi	  in	  contrasto	  con
l’art.	  9,	  n.	  1,	  della	  dire�va	  n.	  89/391/Cee.

A	  tali	  osservazioni,	  il	  legislatore	  italiano	  ha
risposto	   con	   l’art.	   13	   della	   legge	   n.
161/2014.	   Pur	   mantenendo	   il	   principio
contenuto	  nell’art.	  28,
comma	   3bis	   del	   d.lgs
81/08,	  in	  base	  al	  quale,
in	  caso	  di	  cos�tuzione
di	  nuova	  impresa,	  il	  da-‐
tore	  di	  lavoro	  è	  tenuto
a	  effe�uare	   immedia-‐
tamente	  la	  valutazione
dei	  rischi	  elaborando	  il
rela�vo	  dvr	  entro	  no-‐
vanta	  giorni	  dalla	  data
di	   inizio	   della	   propria
a�vità,	   il	   citato	   ar�-‐
colo	  ha	  aggiunto	  che	  il
datore	   deve	   comun-‐
que	   dare	   «immediata
evidenza,	   a�raverso
idonea	   documenta-‐
zione,	   dell’adempi-‐
mento	  degli	  obblighi	  di
cui	  al	  comma	  2,	  le�ere
b),	   c),	   d),	   e)	   e	   f),	   e	   al
comma	  3,	  e	  immediata
comunicazione	  al	  rap-‐
presentante	  dei	  lavora-‐
tori	  per	  la	  sicurezza»	  e
consen�re	   l’accesso	  a

tale	  documentazione	  da	  parte	  del	  rappre-‐
sentante	   dei	   lavoratori	   per	   la	   sicurezza
(rls).

Con	  tale	  formulazione	  si	  deduce	  che,	   in
tale	  fa�specie,	  il	  datore	  di	  lavoro	  con�nua
ad	  avere	  novanta	  giorni	  per	  redigere	  il	  dvr,
ma	  deve	  rendere	  disponibile	  fin	  dall’inizio
dell’a�vità	  una	  non	  meglio	  precisata	  do-‐
cumentazione	  che	  dimostri	  di	  aver	  adem-‐
piuto	   agli	   obblighi	   previs�	   al	   comma	   2,
le�ere	  b),	  c),	  d),	  e)	  e	  f),	  e	  al	  comma	  3	  del-‐
l’art.	  28,	  e	  quindi	  riportare:	  l’indicazione
delle	  misure	   di	   prevenzione	   e	   di	   prote-‐
zione	   a�uate	   e	   dei	   disposi�vi	   di	   prote-‐

Salute e sicurezza:Salute e sicurezza:
le ultime novità legislativele ultime novità legislative



N.	  1	  Gennaio	  2015
VOCEdei Traspor�
La 27

zione	  individuali	  ado�a�	  a	  seguito	  della
valutazione	  dei	  rischi	  (art.	  28,	  comma	  2,
le�.	  b);	  il	  programma	  delle	  misure	  ritenute
opportune	  per	  garan�re	  il	  miglioramento
nel	  tempo	  dei	  livelli	  di	  sicurezza	  (art.	  28,
comma	  2,	   le�.	   c);	   l’individuazione	  delle
procedure	  per	  l’a�uazione	  delle	  misure	  da
realizzare,	  nonché	  dei	  ruoli	  dell’organizza-‐
zione	  aziendale	  che	  vi	  debbono	  provve-‐
dere,	   a	   cui	   devono	   essere	   assegna�
unicamente	  sogge�	  in	  possesso	  di	  ade-‐
guate	   competenze	   e	   poteri	   (art.	   28,
comma	  2,	  le�.	  d);	  l’indicazione	  del	  nomi-‐
na�vo	  del	  responsabile	  del	  servizio	  di	  pre-‐
venzione	  e	  protezione,	  del	  rappresentante
dei	  lavoratori	  per	  la	  sicurezza	  o	  di	  quello
territoriale	  e	  del	  medico	  competente	  che
ha	  partecipato	  alla	  valutazione	  del	  rischio
(art.	  28,	  comma	  2,	  le�.	  e);	  l’individuazione
delle	  mansioni	  che	  eventualmente	  espon-‐
gono	  i	  lavoratori	  a	  rischi	  specifici	  che	  ri-‐
chiedono	   una	   riconosciuta	   capacità
professionale,	  specifica	  esperienza,	  ade-‐
guata	  formazione	  e	  addestramento	  (art.
28,	  comma	  2,	  le�.	  f);	  le	  informazioni	  rela-‐

�ve	   alla	   valutazione	   di	   rischi	   specifici
(come,	   ad	   esempio,	   rumore,	   vibrazioni,
agen�	  chimici	  e	  via	  dicendo)	  previs�	  dai	  �-‐
toli	  successivi	  al	  primo,	  ossia	  i	  cosidde�
rischi	  «norma�»	  del	  d.lgs	  n.	  81/2008	  (art.
28,	  comma	  3).

La	  nuova	  norma	  prevede	  che	  tale	  docu-‐
mentazione	  debba	  avere	  lo	  stesso	  conte-‐
nuto	   del	   dvr,	   tranne	   la	   relazione	   nella
quale	  sono	  specifica�	  i	  criteri	  ado�a�	  per
la	  valutazione	  stessa	  (art.	  28,	  comma	  2,
le�.	  a).

Analogamente	  a	  quanto	  accaduto	  per	  la
valutazione	  dei	  rischi	  nel	  caso	  di	  cos�tu-‐
zione	  di	  nuova	  impresa,	  è	  stata	  introdo�a
una	  simile	  modifica	  all’art.	  29,	  comma	  3
del	  d.lgs.	  n.	  81/08,	  in	  cui	  si	  stabilisce	  che
tale	  valutazione	  deve	  essere	  immediata-‐
mente	  rielaborata	  al	  verificarsi	  di	  alcune
causali	  tassa�vamente	  previste	  ovvero:	  in
occasione	  di	  modifiche	  del	  processo	  pro-‐
du�vo	  o	  dell’organizzazione	  del	  lavoro	  si-‐
gnifica�ve	  ai	  fini	  della	  salute	  e	  sicurezza
dei	  lavoratori;	  in	  relazione	  al	  grado	  di	  evo-‐
luzione	  della	  tecnica,	  della	  prevenzione	  o
della	  protezione	  o	  a	  seguito	  di	  infortuni	  si-‐
gnifica�vi	  o	  quando	  i	  risulta�	  della	  sorve-‐
glianza	   sanitaria	   ne	   evidenzino	   la
necessità.

La	   legge	   n.	   161/2014,	   ha	   mantenuto
fermo	  che	  il	  dvr	  deve	  essere	  rielaborato
nel	  termine	  di	  trenta	  giorni	  dalle	  rispe�ve
causali,	  ma	  stabilendo	  che	  il	  datore	  di	  la-‐
voro	  deve,	   comunque	  dare	  «immediata
evidenza,	  a�raverso	  idonea	  documenta-‐
zione,	  dell’aggiornamento	  delle	  misure	  di
prevenzione	  e	  immediata	  comunicazione
al	  rappresentante	  dei	  lavoratori	  per	  la	  si-‐
curezza.	  A	  tale	  documentazione	  accede,
su	  richiesta,	  il	  rappresentante	  dei	  lavora-‐
tori	  per	  la	  sicurezza».

Anche	   in	   questo	   caso	   la	   concessione	   di
trenta	  giorni	  per	  aggiornare	  il	  dvr	  appare
più	   formale	  che	  sostanziale,	  visto	  che	  è
obbligatorio	   documentare	   immediata-‐
mente	   le	   misure	   di	   sicurezza	   che	   sono
state	  aggiornate.

Tali	   previsioni	   generano	   ogge�ve	   diffi-‐

coltà	  nel	  poter	  ges�re	  l’intervallo	  di	  tempo
tra	   il	   momento	   dell’elezione/designa-‐
zione/individuazione	   degli	   rls/rlst	   nelle
nuove	  imprese	  e	  la	  necessaria,	  preven�va
e	  tempes�va	  consultazione	  dei	  rappresen-‐
tan�	  in	  merito	  alla	  valutazione	  dei	  rischi	  e
la	  compilazione	  del	  rela�vo	  documento,	  al
fine	  di	  rispe�are	  il	  conce�o	  dell’«imme-‐
diata	   evidenza»	   previsto	   dalla	   nuova
norma.	  A	  livello	  confederale,	  con	  il	  coin-‐
volgimento	  del	  sistema	  della	  parite�cità,
si	   stanno	   elaborando	   possibili	   soluzioni
per	   evitare	   cri�cità	   nell’interpretazione
delle	  norme.

Infine	  c’è	  da	  segnalare	  che,	  con	  l’art.	  15
della	  legge	  n.	  161/2014,	  il	  legislatore	  è	  in-‐
tervenuto	  sull’allegato	  II	  al	  d.lgs	  17	  agosto
1999	  n.	  298	  in	  materia	  di	  salute	  e	  sicurezza
per	  il	  lavoro	  a	  bordo	  delle	  navi	  da	  pesca,
affermando	  che	  gli	  obblighi	  previs�	  dall’al-‐
legato	  in	  ques�one	  trovano	  applicazione,
nella	  misura	  consen�ta	  dalle	  cara�eris�-‐
che	  stru�urali	  della	  nave,	  ogniqualvolta	  lo
richiedano	  le	  cara�eris�che	  del	  luogo	  di
lavoro	  o	  dell’a�vità,	  le	  condizioni	  o	  un	  ri-‐
schio	  a	  bordo	  di	  una	  nave	  da	  pesca	  esi-‐
stente.

In	  effe�,	  con	  tale	  modifica	  sembra	  che	  sia
stata	  data	  solo	  una	  prima	  risposta	  alla	  pro-‐
cedura	  d’infrazione	  n.	  2011/2098,	  aperta
con	  le�era	  di	  messa	  in	  mora	  del	  30	  mag-‐
gio	  2013	  per	  il	  non	  corre�o	  recepimento
della	  dire�va	  n.	  93/103/Ue	  in	  materia	  di
prescrizioni	  minime	  di	  sicurezza	  e	  salute	  a
bordo	  delle	  navi	  da	  pesca.

Pare	  superfluo	  ricordare	  che	  da	  tempo	  si
a�ende	  la	  riforma	  della	  disciplina	  an�nfor-‐
tunis�ca	  per	  l’intero	  se�ore	  mari�mo,	  il
cui	  modello	  di	  riferimento	  è	  ancora	  il	  d.lgs
n.	  626/1994	  che,	  con	  il	  d.lgs	  n.271/1999,
risulta	  ormai	  del	  tu�o	  superato	  in	  mol�
profili,	  tali	  da	  non	  consen�re	  una	  piena	  tu-‐
tela	  delle	  condizioni	  di	  lavoro	  dei	  lavora-‐
tori	  che	  sono	  espos�	  a	  notevoli	  rischi	  sia
per	  la	  salute	  che	  per	  la	  sicurezza.
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Il	  15	  dicembre	  2014,	  sulla	  Gazze�a	  ufficiale	  n.	  290,	  è	  stata	  pub-‐
blicata	  la	  legge	  10	  dicembre	  2014,	  n.	  183,	  contenente	  le	  deleghe
al	  governo	  in	  materia	  di	  riforma	  degli	  ammor�zzatori	  sociali,	  dei
servizi	  per	  il	  lavoro	  e	  delle	  poli�che	  a�ve,	  nonché	  in	  materia	  di
riordino	  della	  disciplina	  dei	  rappor�	  di	  lavoro	  e	  dell’a�vità	  ispet-‐
�va	  e	  di	  tutela	  e	  conciliazione	  delle	  esigenze	  di	  cura,	  di	  vita	  e	  di
lavoro.

La	  legge,	  che	  dispiega	  i	  suoi	  effe�	  dal	  16	  dicembre	  2014,	  com-‐
prende	  cinque	  deleghe	  legisla�ve,	  che	  interessano	  considerevoli
e	  estesi	  ambi�	  del	  diri�o	  del	  lavoro:

delega	  in	  materia	  di	  ammor�zzatori	  sociali «Allo	  scopo	  di•
assicurare,	  in	  caso	  di	  disoccupazione	  involontaria,	  tutele	  uni-‐
formi	  e	  legate	  alla	  storia	  contribu�va	  dei	  lavoratori,	  di	  razio-‐
nalizzare	  la	  norma�va	  in	  materia	  di	  integrazione	  salariale	  e
di	  favorire	  il	  	  coinvolgimento	  a�vo	  di	  quan�	  siano	  espulsi
dal	  mercato	  del	  lavoro	  ovvero	  siano	  beneficiari	  di	  ammor-‐
�zzatori	  sociali,	  semplificando	  le	  procedure	  amministra�ve
e	  riducendo	  gli	  oneri	  non	  salariali	  del	  lavoro,	  il	  Governo	  è	  de-‐
legato	  ad	  ado�are,	  entro	  sei	  mesi	  dalla	  data	  di	  entrata	  in	  vi-‐
gore	   della	   presente	   legge,	   su	   proposta	   del	   Ministro	   del
lavoro	  e	  delle	  poli�che	  sociali,	  di	  concerto	  con	  il	  Ministro	  del-‐
l’economia	  e	  delle	  finanze,	  uno	  o	  più	  decre�	  legisla�vi	  fina-‐
lizza�	   al	   riordino	   della	   norma�va	   in	   materia	   di
ammor�zzatori	  sociali,	  tenuto	  conto	  delle	  peculiarità	  dei	  di-‐
versi	  se�ori	  produ�vi».
In	  sostanza	  la	  delega	  è	  finalizzata	  a	  riordinare	  le	  forme	  di	  tu-‐
tela	  esisten�,	  differenziando	  l’impiego	  degli	  strumen�	  di	  in-‐
tervento	   in	   costanza	   di	   rapporto	   di	   lavoro	   (cassa
integrazione)	  da	  quelli	  previs�	  in	  caso	  di	  disoccupazione	  in-‐
volontaria	  (Aspi).	  La	  finalità	  che	  il	  provvedimento	  si	  propone
è	  quella	  di	  prevedere	  un	  sistema	  di	  garanzia	  universale	  per
tu�	  i	  lavoratori,	  con	  tutele	  uniformi	  e	  legate	  alla	  storia	  con-‐
tribu�va	  di	  ciascun	  sogge�o	  e,	  al	  tempo	  stesso,	  di	  raziona-‐
lizzare	  la	  norma�va	  in	  materia	  d’integrazione	  salariale;

delega	  in	  materia	  di	  servizi	  per	  il	  lavoro	  e	  di	  poli�che	  a�ve•
«Allo	  scopo	  di	  garan�re	  la	  fruizione	  dei	  servizi	  essenziali	  in
materia	  di	  poli�ca	  a�va	  del	  lavoro	  su	  tu�o	  il	  territorio	  na-‐

zionale,	  nonché	  di	  assicurare	  l’esercizio	  unitario	  delle	  rela�ve
funzioni	  amministra�ve,	  il	  Governo	  è	  delegato	  ad	  ado�are,
entro	  sei	  mesi	  dalla	  data	  di	  entrata	  in	  vigore	  della	  presente
legge,	  su	  proposta	  del	  Ministro	  del	  lavoro	  e	  delle	  poli�che
sociali,	  di	  concerto,	  per	  i	  profili	  di	  rispe�va	  competenza,	  con
il	  Ministro	  dell’economia	  e	  delle	  finanze	  e	  con	  il	  Ministro	  per
la	  semplificazione	  e	  la	  pubblica	  amministrazione,	  previa	  in-‐
tesa	  in	  	  sede	  di	  Conferenza	  permanente	  per	  i	  rappor�	  tra	  lo
Stato,	  le	  regioni	  e	  le	  province	  autonome	  di	  Trento	  e	  di	  Bol-‐
zano,	  ai	  sensi	  dell’ar�colo	  3	  del	  decreto	  legisla�vo	  28	  agosto
1997,	  n.	  281,	  uno	  o	  più	  decre�	  legisla�vi	  finalizza�	  al	  riordino
della	  norma�va	  in	  materia	  di	  servizi	  per	  il	  lavoro	  e	  di	  poli�-‐
che	  a�ve».
In	  questo	  caso	  l’obie�vo	  è	  quello	  di	  razionalizzare	  gli	  incen-‐
�vi	  all’assunzione	  e	  all’autoimpiego	  a�raverso	  l’is�tuzione
di	  una	  regia	  giuridica	  nazionale	  che	  faccia	  da	  riferimento
anche	  per	  le	  norma�ve	  regionali	  e	  provinciali.	  La	  delega	  pre-‐
vede	  l’is�tuzione	  dell’Agenzia	  nazionale	  per	  l’occupazione,
l’unificazione	  della	  ges�one	  delle	  poli�che	  a�ve	  e	  passive	  e
il	  potenziamento	  dei	  servizi	  per	   l’impiego,	  promuovendo
forme	  di	  collaborazione	  tra	  servizi	  pubblici	  e	  priva�.	  Il	  prov-‐
vedimento	  prevede	  anche	  l’o�mizzazione	  delle	  funzioni	  di
monitoraggio	  e	  valutazione	  delle	  poli�che	  a�ve	  per	  il	  lavoro
e	  interven�	  di	  semplificazione	  amministra�va	  in	  materia	  di
lavoro	  e	  poli�che	  a�ve;

delega	   in	  materia	   di	   semplificazione	   delle	   procedure	   e•
degli	  adempimen� «Allo	  scopo	  di	  conseguire	  obie�vi	  di
semplificazione	  e	  razionalizzazione	  delle	  procedure	  di	  cos�-‐
tuzione	  e	  ges�one	  dei	  rappor�	  di	  lavoro	  nonché	  in	  materia
di	   igiene	  e	  sicurezza	  sul	   lavoro,	   il	  Governo	  è	  delegato	  ad
ado�are,	  entro	  sei	  mesi	  dalla	  data	  di	  entrata	  in	  vigore	  della
presente	  legge,	  su	  proposta	  del	  Ministro	  del	  lavoro	  e	  delle
poli�che	  sociali,	  di	  concerto	  con	  il	  Ministro	  per	  la	  semplifi-‐
cazione	  e	  la	  pubblica	  amministrazione,	  uno	  o	  più	  decre�	  le-‐
gisla�vi	   contenen�	   disposizioni	   di	   semplificazione	   e
razionalizzazione	  delle	  procedure	  e	  degli	  adempimen�	  a	  ca-‐
rico	  di	  ci�adini	  e	  imprese».
Con	  tale	  delega	  si	  tende	  a	  ridurre	  il	  numero	  di	  a�	  ammini-‐
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stra�vi	  ineren�	  il	  rapporto	  di	  lavoro,	  a�raverso	  modifiche
che	  dovrebbero	  portare,	  ad	  esempio,	  all’unificazione,	  per	  gli
stessi	  even�,	  delle	  comunicazioni	  alle	  amministrazioni	  pre-‐
poste,	  l’obbligo	  di	  trasmissione	  di	  da�	  tra	  le	  diverse	  ammi-‐
nistrazioni,	  l’abolizione	  della	  tenuta	  di	  documen�	  cartacei	  e
la	  revisione	  degli	  adempimen�	  in	  materia	  di	  libre�o	  forma-‐
�vo	  del	  ci�adino;

delega	   in	  materia	  di	  riordino	  delle	  forme	  contra�uali	  e•
dell’a�vità	  ispe�va «Allo	  scopo	  di	  rafforzare	  le	  opportunità
di	  ingresso	  nel	  mondo	  del	  lavoro	  da	  parte	  di	  coloro	  che	  sono
in	  cerca	  di	  occupazione,	  nonché	  di	  riordinare	  i	  contra�	  di	  la-‐
voro	  vigen�	  per	  renderli	  maggiormente	  coeren�	  con	  le	  at-‐
tuali	  esigenze	  del	  contesto	  occupazionale	  e	  produ�vo	  e	  di
rendere	  più	  efficiente	  l’a�vità	  ispe�va,	  il	  Governo	  è	  dele-‐
gato	  ad	  ado�are,	  su	  proposta	  del	  Ministro	  del	  lavoro	  e	  delle
poli�che	  sociali,	  entro	  sei	  mesi	  dalla	  data	  di	  entrata	  in	  vigore
della	  presente	  legge,	  uno	  o	  più	  decre�	  legisla�vi,	  di	  cui	  uno
recante	  un	  testo	  organico	  semplificato	  delle	  discipline	  delle
�pologie	  contra�uali	  e	  dei	  rappor�	  di	  lavoro,	  nel	  rispe�o	  dei
seguen�	  principi	  e	  criteri	  dire�vi,	  in	  coerenza	  con	  la	  regola-‐
zione	  dell’Unione	  europea	  e	  le	  convenzioni	  internazionali».
Con	  tale	  delega	  si	  punta	  a	  riordinare	  i	  contra�	  di	  lavoro	  vi-‐
gen�	  per	  allinearli	  –	  secondo	  il	  pensiero	  del	  legislatore	  -‐	  alle
esigenze	  del	  mercato	  e	  per	  rendere	  più	  efficiente	  l’a�vità
ispe�va.	  Si	  prevede	  quindi	  la	  stesura	  di	  un	  testo	  che	  disci-‐
plini	  le	  varie	  �pologie	  contra�uali	  come	  ad	  esempio	  la	  pre-‐
visione,	   per	   le	   nuove	   assunzioni,	   del	   contra�o	   a	   tempo
indeterminato	  a	  tutele	  crescen�	  in	  relazione	  all’anzianità	  di
servizio;	  l’introduzione,	  anche	  in	  via	  sperimentale,	  del	  com-‐
penso	  orario	  minimo;	  la	  ridefinizione	  della	  disciplina	  vigente
in	  materia	  di	  “inquadramento	  professionale”	  introducendo
la	  possibilità	  di	  operare	  “demansionamen�”	  e	  controllo	  a	  di-‐
stanza	  dei	  lavoratori;

delega	  in	  materia	  di	  tutela	  e	  conciliazione	  delle	  esigenze•
di	  cura,	  di	  vita	  e	  di	  lavoro «Allo	  scopo	  di	  garan�re	  adeguato
sostegno	  alle	  cure	  parentali,	  a�raverso	  misure	  volte	  a	  tute-‐

lare	  la	  maternità	  delle	  lavoratrici	  e	  favo-‐
rire	   le	   opportunità	   di	   conciliazione	  dei
tempi	  di	  vita	  e	  di	  lavoro	  per	  la	  generalità
dei	  lavoratori,	  il	  Governo	  è	  delegato	  ad
ado�are,	  su	  proposta	  del	  Presidente	  del
Consiglio	  dei	  ministri	  e	  del	  Ministro	  del
lavoro	   e	   delle	   poli�che	   sociali,	   di	   con-‐
certo,	   per	   i	   profili	   di	   rispe�va	   compe-‐
tenza,	   con	   il	   Ministro	   dell’economia	   e
delle	  finanze	  e	  con	  il	  Ministro	  per	  la	  sem-‐
plificazione	   e	   la	   pubblica	   amministra-‐
zione,	  entro	  sei	  mesi	  dalla	  data	  di	  entrata
in	  vigore	  della	  presente	  legge,	  uno	  o	  più
decre�	  legisla�vi	  per	  la	  revisione	  e	  l’ag-‐

giornamento	  delle	  misure	  volte	  a	  tutelare	  la	  maternità	  e	  le
forme	  di	  conciliazione	  dei	  tempi	  di	  vita	  e	  di	  lavoro».
Si	  prevede,	  in	  par�colare,	  l’estensione	  del	  diri�o	  alla	  presta-‐
zione	  di	  maternità	  alle	  lavoratrici	  madri	  cosidde�e	  parasu-‐
bordinate;	   il	   riordino	   e	   l’armonizzazione	   della	   norma�va
fiscale;	  la	  promozione	  del	  telelavoro;	  l’incen�vazione	  di	  ac-‐
cordi	  colle�vi	  vol�	  a	  facilitare	  la	  flessibilità	  dell’orario	  di	  la-‐
voro	  e	   l’impiego	  di	  premi	  di	  produ�vità;	   la	  possibilità	  di
cessione	  dei	  giorni	  di	  ferie	  tra	  lavoratori	  per	  a�vità	  di	  cura
dei	  figli	  minori;	  la	  promozione	  dell’integrazione	  dell’offerta
di	  servizi	  per	  le	  cure	  parentali	  forni�	  dalle	  aziende	  e	  dagli
en�	  bilaterali	  nel	  sistema	  pubblico-‐privato	  dei	  servizi	  alla
persona.

Siamo	  di	  fronte	  all’ennesima	  riforma	  del	  mercato	  del	  lavoro	  che,
fra	  l’altro,	  si	  sta	  sviluppando	  senza	  il	  sufficiente	  consenso	  delle
par�	  sociali	  le	  quali	  dovrebbero	  poi	  tradurre	  le	  nuove	  leggi	  nei
contra�	  di	  lavoro.	  

Intanto	  con	  la	  fine	  dell’anno	  l’Istat	  (Is�tuto	  nazionale	  di	  sta�s�ca)
ha	  reso	  disponibili	  i	  da�	  dell’Annuario	  2014,	  dai	  quali	  emerge	  che
la	  cri�cità	  che	  desta	  maggiori	  preoccupazioni	  è	  il	  tasso	  di	  disoc-‐
cupazione,	  a�estatosi	  al	  12,9	  %.	  Come	  se	  non	  bastasse,	  nel	  2014
l’Italia	  è	  stata,	  per	  la	  prima	  volta	  dopo	  50	  anni	  in	  deflazione,	  per
cui	  i	  prezzi	  sono	  scesi	  invece	  di	  salire	  e	  tale	  fenomeno	  ha	  contri-‐
buito	  ulteriormente	  all’incremento	  del	  numero	  dei	  disoccupa�.

Il	  famigerato	  Jobs	  act,	  pur	  a�ribuendo	  ai	  temi	  del	  lavoro	  un	  ruolo
importante,	  se	  non	  applicato	  nelle	  par�	  che	  prevedono	  interven�
“sul	   sistema”	   a�	   a	   determinare	   le	   condizioni	   stru�urali	   per
creare	  “i	  nuovi	  pos�”,	  non	  produrrà	  i	  risulta�	  a�esi.	  Le	  leggi	  da
sole	  non	  bastano	  per	  “generare”	  lavoro	  e,	  sopra�u�o,	  prima	  di
intervenire	  sulle	  regole	  per	  l’ennesima	  volta	  (la	  quinta	  dal	  2011
a	  oggi)	  occorre	  intervenire	  sul	  Sistema-‐Paese,	  sui	  se�ori	  produt-‐
�vi	  e	  sulle	  aziende.	  Un’altra	  cri�cità	  è	  rappresentata	  dall’insuffi-‐
cienza,	   nei	   tes�	   finora	   pubblica�,	   di	   riferimen�	   e	   rinvii	   alla
contra�azione	  colle�va	  i	  quali,	  in	  altre	  realtà	  europee,	  a�raverso
lo	  scambio	  tra	  salari	  e	  produ�vità	  sono	  servi�	  a	  favorire	  signifi-‐
ca�vamente	  la	  crescita.
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Le	  poli�che	  sociali	  e	  per	  la	  famiglia	  trovano	  resi-‐
denza	  posi�va	  nella	  legge	  di	  Stabilità	  2015.	  La	  ma-‐
novra	   economica	   ha	   approcciato	   il	   tema	   del
sostegno	  alle	  famiglie	  prevedendo	  apposi�	  servizi
e	   individuando	   anche	   apprezzabili	   trasferimen�
economici.

Nonostante	   lo	  sforzo,	  gli	   interven�	  previs�	  man-‐
cano	  però	  di	  un	  reale	  spirito	  di	  riorganizzazione,	  in
un’o�ca	  di	  efficacia	  e	  efficientamento	  della	  spesa,
che	  si	  riscontra	  per	  la	  mancanza	  di	  coordinamento
con	  le	  misure	  già	  esisten�.

Rimane	  quindi	  insoluta	  l’opportunità	  di	  stru�urare
un	  sistema	  integrato	  di	  interven�	  e	  servizi	  sociali	  sul
territorio,	  fondato	  sulla	  garanzia	  dei	  livelli	  primari
necessari	  per	  dare	  risposte	  ai	  bisogni	  delle	  famiglie.

Rilancio	  del	  “piano	  nidi”	  e	  derrate	  alimentari
La	  manovra	  is�tuisce,	  presso	  il	  Ministero	  dell’Economia,	  il	  Fondo
Famiglia	  per	  un	  ammontare	  complessivo	  di	  112	  milioni	  di	  euro,
di	  cui	  100	  des�na�	  a	  rilanciare	  il	  piano	  per	  lo	  sviluppo	  del	  sistema
territoriale	  dei	  servizi	  socio-‐educa�vi	  alla	  prima	  infanzia.	  Tale	  in-‐
tervento	  risulta	  fondamentale	  per	  incrementare	  il	  numero	  dei
nidi	  presen�	  sul	  territorio	  e	  quindi	  per	  rispondere	  alle	  esigenze
di	  conciliazione	  di	  lavoratori	  e	  lavoratrici.
I	  restan�	  12	  milioni	  sono	  indirizza�	  a	  sostenere	  la	  dotazione	  del
Fondo	  per	  la	  distribuzione	  delle	  derrate	  alimentari.

Sostegno	  alle	  spese	  per	  le	  famiglie	  numerose
La	  legge	  prevede	  buoni	  per	  l’acquisto	  di	  beni	  e	  servizi	  a	  sostegno
delle	  spese	  per	  il	  mantenimento	  dei	  figli,	  rivol�	  alle	  famiglie	  nu-‐
merose	  con	  almeno	  qua�ro	  figli	  minori,	  con	  un	  Isee	  fino	  a	  8.500

euro.	  Lo	  stanziamento,	  individuato	  solo	  per	  il	  2015,	  è	  pari	  a	  45
milioni	  di	  euro.

Rifinanziamento	  del	  Fondo	  per	  le	  poli�che	  per	  la	  famiglia	  
Il	  Fondo	  in	  ques�one,	  cos�tuito	  presso	  la	  Presidenza	  del	  Consiglio
del	  Ministri,	  viene	  rifinanziato	  e	  incrementato	  dal	  2015	  per	  so-‐
stenere	  il	  lavoro	  della	  Commissione	  per	  le	  adozioni	  internazionali
per	  un	  ammontare	  pari	  a	  5	  milioni	  di	  euro.	  Tale	  somma	  ha	  lo
scopo	  di	   rimborsare	   le	   famiglie	  ado�ve	  almeno	  di	  una	  parte
delle	  spese	  effe�uate	  lungo	  tu�o	  l’iter.	  

Bonus	  bebè
Per	  gli	  anni	  2015,	  2016	  e	  2017	  la	  manovra	  individua	  risorse	  da
des�nare	  ai	  nuovi	  na�.	  Il	  bonus	  sarà	  pari	  a	  un	  importo	  annuo	  di
960	  euro,	  erogato	  mensilmente,	  ai	  bambini	  na�	  o	  ado�a�	  sino

Donne

Legge di Stabilità: le politicheLegge di Stabilità: le politiche
sociali e per la famigliasociali e per la famiglia
Francesca Di Felice, Coordinatrice nazionale Fit,

illustra le novità contenute nella manovra economica
a vantaggio delle donne e non solo
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ai	  tre	  anni	  di	  vita	  o	  dall’ingresso	  in	  famiglia.	  Avranno	  diri�o	  al
bonus	  i	  figli	  di	  ci�adini	  italiani	  o	  di	  uno	  Stato	  membro	  dell’Ue,
nonché	  di	  ci�adini	  extracomunitari	  con	  permesso	  di	  soggiorno
residen�	  in	  Italia,	  il	  cui	  nucleo	  famigliare	  abbia	  un	  Isee	  fino	  a	  25
mila	  euro.	  Per	  i	  nuclei	  famigliari	  con	  un	  Isee	  inferiore	  a	  7mila
euro,	  l’importo	  del	  bonus	  sarà	  pari	  a	  1.920	  euro	  annui.	  Il	  bonus
sarà	  corrisposto	  dietro	  apposita	  domanda	  da	  presentare	  all’Inps
e	  non	  concorre	  a	  formare	  reddi�	  a	  fini	  fiscali.
L’intervento	  rappresenta	  un	  importante	  sostegno	  economico	  alla
maternità,	  definendo	  un	  livello	  minimo	  per	  chi	  non	  può	  usufruire
di	  altre	  forme	  di	  assistenza	  primaria.

Fondo	  nazionale	  per	  l’infanzia	  e	  l’adolescenza	  
Si	  prevedono	  risorse	  stru�urali	  per	  il	  Fondo	  nazionale	  per	  l’in-‐
fanzia	  e	  l’adolescenza,	  is�tuito	  dalla	  legge	  n.	  285/1997,	  finalizzato
alla	  realizzazione	  di	  interven�	  per	  la	  promozione	  dei	  diri�,	  la
qualità	  della	  vita,	  lo	  sviluppo,	  la	  realizzazione	  individuale	  e	  la	  so-‐
cializzazione	  dell’infanzia	  e	  l’adolescenza.	  Lo	  stanziamento	  per	  il
2015	  è	  pari	  a	  28,7	  milioni	  di	  euro,	  conferma�	  anche	  per	  ciascun
anno	  del	  biennio	  successivo,	  per	  le	  quindici	  ci�à	  riservatarie	  del
finanziamento	  (Bari,	  Bologna,	  Brindisi,	  Cagliari,	  Catania,	  Firenze,
Genova,	  Milano,	  Napoli,	  Palermo,	  Reggio	  Calabria,	  Roma,	  Ta-‐
ranto,	  Torino,	  Venezia).

Sostegno	  all’Autorità	  garante	  per	  l’infanzia	  e	  l’adolescenza	  
È	  prevista	  l’assegnazione	  di	  risorse	  aggiun�ve	  al	  Garante	  che	  ha
la	  funzione	  di	  assicurare	  la	  piena	  a�uazione	  e	  la	  tutela	  dei	  diri�
e	  degli	  interessi	  dei	  minorenni.	  In	  tal	  modo	  si	  consente	  una	  piena
opera�vità	  a	  questo	  organismo	  di	  tutela,	  sopra�u�o	  in	  seguito
all’eliminazione	  delle	  risorse	  dire�e	  all’Osservatorio	  nazionale
per	  l’infanzia	  e	  l’adolescenza.

Sostegno	  alle	  poli�che	  sociali	  e	  non	  autosufficienza
Sia	  il	  Fondo	  per	  le	  poli�che	  sociali	  che	  quello	  per	  la	  non	  auto-‐
sufficienza	  ricevono	  un	  sostegno	  economico	  maggiore	  rispe�o	  al
passato,	  anche	  se	  non	  ancora	  in	  modo	  adeguato	  rispe�o	  ai	  biso-‐
gni	  emergen�.	  Inoltre	  gli	  interven�	  previs�	  non	  sono	  stru�urali;
permangono	  quindi	  importan�	  difficoltà	  di	  programmazione	  effi-‐
cace.

Il	  finanziamento	  del	  Fondo	  per	  le	  poli�che	  sociali	  viene	  rido�o
dai	  317	  milioni	  di	  euro	  dello	  scorso	  anni	  ai	  313	  a�uali.

Il	  Fondo	  per	  la	  non	  autosufficienza	  riceverà	  un	  finanziamento	  pari
a	  400	  milioni	  per	  il	  2015,	  a	  cui	  se	  ne	  aggiungeranno	  250	  dal	  2016.

Contrasto	  alla	  povertà
Anche	  la	  manovra	  economica	  2015	  riu�lizza	  lo	  strumento	  della
social	  card	  per	  contrastare	  la	  povertà.	  Per	  questo	  anno	  vengono
stanzia�	  250	  milioni	  di	  euro	  e	  permangono	  le	  stesse	  condizioni	  e

requisi�	  per	  averne	  diri�o.

Isee
La	  manovra	  introduce	  un	  sistema	  automa�co	  di	  acquisizione,	  in
capo	  all’Agenzia	  delle	  Entrate,	  della	  giacenza	  media	  dei	  Con�	  cor-‐
ren�	  bancari	  e	  postali	  per	  individuare	  il	  patrimonio	  mobiliare	  per
il	  calcolo	  dell’Isee.	  In	  tal	  modo	  vengono	  semplifica�	  gli	  adempi-‐
men�	  per	  chi	  effe�ua	  la	  dichiarazione	  ai	  fini	  Isee	  e	  si	  rafforza	  il
sistema	  dei	  controlli	  sulle	  dichiarazioni	  patrimoniali	  mendaci.

Diri�o	  al	  lavoro	  dei	  disabili
La	  legge	  di	  stabilità	  2015	  prevede	  un	  finanziamento	  stru�urale
pari	  a	  20	  milioni	  di	  euro	  a	  favore	  del	  Fondo	  nazionale	  per	  il	  diri�o
al	  lavoro	  dei	  disabili,	  che	  ha	  lo	  scopo	  di	  sostenere	  le	  aziende	  che
assumono	  persone	  diversamente	  abili.

Inoltre,	  sono	  riconosciute	  all’Inail	  competenze	  in	  materia	  di	  rein-‐
serimento	  e	  di	  integrazione	  lavora�va	  delle	  persone	  con	  disabilità
derivante	  dal	  lavoro	  a�raverso	  proge�	  specifici	  dire�	  al	  mante-‐
nimento	  del	  posto	  di	  lavoro	  o	  alla	  ricerca	  di	  nuove	  opportunità
lavora�ve.

Conclusioni
In	  conclusione,	  per	  una	  valutazione	  generale,	  la	  manovra	  econo-‐
mica	  pur	  introducendo	  apprezzabili	  interven�,	  alcuni	  dei	  quali
propos�	  dalla	  Cisl	  (quali	  una	  modulazione	  equa	  dell’assegno	  per
i	  nuovi	  na�,	  l’incremento	  del	  Fondo	  per	  le	  non	  autosufficienze	  e
il	  rifinanziamento	  del	  piano	  per	  i	  servizi	  socio-‐educa�vi	  per	  la
prima	  infanzia	  con	  l’is�tuzione	  del	  Fondo	  famiglia),	  non	  risponde
alle	  esigenze	  reali	  delle	  famiglie.

Complessivamente	  il	  provvedimento	  risulta	  inadeguato	  rispe�o
alla	  condizione	  socio	  economica	  a�uale,	  in	  cui	  cresce	  sempre	  più
il	  livello	  di	  impoverimento	  delle	  famiglie	  e	  diviene	  sempre	  più	  in-‐
sostenibile	  la	  contrazione	  dei	  reddi�,	  a	  cui	  corrisponde	  la	  crescita
dei	  bisogni	  socio	  sanitari	  e	  delle	  esigenze	  di	  conciliazione	  della
vita	  lavora�va	  con	  quella	  famigliare.	  Persiste	  l’assenza	  di	  uno	  stru-‐
mento	  generalizzato	  volto	  a	  contrastare	  la	  povertà,	  dell’indivi-‐
duazione	   di	   un	   piano	   sulla	   non	   autosufficienza	   e	   di	   un
coordinamento	  efficace	  tra	  le	  misure	  che	  tutelano	  la	  maternità
e	  la	  prima	  infanzia.

A	  questo	  si	  aggiunge	  la	  permanenza	  di	  un	  sistema	  di	  finanzia-‐
mento	  inadeguato,	  frammentato	  e	  non	  stru�urale,	  che	  impedi-‐
sce	  la	  programmazione	  pluriennale	  da	  parte	  di	  Regioni	  e	  Comuni.

Francesca	  Di	  Felice
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La	  fotografia	  che	  ci	  fornisce	  l’Istat	  della	  situazione	  occupazionale
dei	  giovani	  mostra	  da�	  nega�vi.	  Il	  tasso	  di	  disoccupazione	  giova-‐
nile	  in	  Italia	  è	  pari	  al	  43,3%	  con	  un	  aumento	  del	  2,3%	  rispe�o	  a
un	  anno	  fa.	  In	  questo	  contesto	  il	  mercato	  del	  lavoro	  diventa	  sem-‐
pre	  più	  segmentato	  e	  rivolto	  a	  profili	  specifici.	  In	  che	  modo	  il	  Jobs
Act,	  la	  Garanzia	  Giovani	  e	  l’apprendistato	  potranno	  agevolare	  l’in-‐
gresso	  dei	  giovani	  nel	  mondo	  del	  lavoro?

Contra�o	  a	  tutele	  crescen�
Il	  mercato	  del	  lavoro	  italiano	  è	  diviso	  in	  due.	  Se	  prima	  la	  linea	  di
divisione	  era	  tra	  le	  grandi	  e	  le	  piccole	  aziende,	  ora	  con	  il	  Jobs	  Act
è	  tra	  lavoratori	  giovani	  e	  lavoratori	  anziani.	  Ieri	  l’ar�colo	  18	  dello
Statuto	  dei	  lavoratori	  perme�eva	  il	  reintegro	  nel	  posto	  di	  lavoro,
seppur	  a�raverso	  l’intervento	  della	  magistratura,	  solo	  per	  i	  lavo-‐
ratori	  di	  aziende	  con	  più	  di	  quindici	  adde�.	  Valeva	  l’equazione:
dipenden�	  di	  grandi	  aziende	  più	  tutela�	  rispe�o	  ai	  dipenden�	  di
piccole	  aziende	  meno	  tutela�.

Il	  Jobs	  Act,	  introducendo	  il	  contra�o	  a	  tutele	  crescen�	  e	  rimodu-‐
lando	  l’ar�colo	  18,	  forma	  una	  nuova	  linea	  di	  demarcazione	  di	  �po
generazionale:	  tra	  vecchi	  e	  nuovi	  assun�.	  Il	  contra�o	  a	  tutele	  cre-‐
scen�,	  che	  limita	  la	  possibilità	  del	  reintegro	  in	  caso	  di	  licenzia-‐
mento	  illegi�mo,	  sarà	  applicato	  solo	  alle	  nuove	  assunzioni.	  È
quindi	  questa	  la	  soluzione	  tentata	  dal	  Jobs	  Act	  per	  comba�ere	  la
disoccupazione	  giovanile.	  Giovani	  senza	  ar�colo	  18,	  anziani	  con
l’ar�colo	  18.

Ma	  non	  solo	  questo	  prevede	  il	  Jobs	  Act.	  Mol�	  interve�	  riguarde-‐
ranno	  la	  generalità	  dei	  lavoratori	  come	  il	  tema	  del	  demansiona-‐
mento,	  cioè	  la	  possibilità	  di	  affidare	  al	  lavoratore	  compi�	  inferiori
rispe�o	  a	  quelli	  della	  mansione	  originaria.	  In	  tal	  caso	  le	  regole
cambiano	  per	  tu�,	  neo	  e	  vecchi	  assun�.	  Il	  principale	  cambia-‐
mento,	  però,	  che	  si	  misura	  con	  la	  sfida	  per	  rilanciare	  il	  lavoro,	  ri-‐
guarda	  indubbiamente	  la	  diversa	  applicazione	  dell’ar�colo	  18	  e	  i
suoi	  differen�	  effe�	  a	  seconda	  dei	  des�natari.	  A	  ciò	  si	  aggiunga
il	  taglio	  dei	  contribu�	  previsto	  nella	  legge	  di	  Stabilità.

Entrambi	  gli	  interven�	  proie�ano	  la	  previsione	  di	  800	  mila	  as-‐

sunzioni	  in	  più	  nei	  prossimi	  tre	  anni	  in	  un	  contesto	  cos�tuito	  da
due	  mondi	  del	  lavoro	  -‐	  che	  per	  quanto	  tempo	  rimarranno	  sepa-‐
ra�	  e	  dis�n�	  ce	  lo	  dirà	  il	  futuro	  -‐	  dove	  la	  linea	  di	  fra�ura/diffe-‐
renza	   di	   tra�amento	   si	   sviluppa	   sulla	   possibilità	   di	   trovare
un’occupazione,	  sulle	  diverse	  tutele	  in	  costanza	  di	  rapporto	  di	  la-‐
voro	  e	  sulla	  contrazione	  delle	  future	  pensioni.

Garanzia	  Giovani
Messi	  nel	  casse�o	  la	  vecchia	  impostazione	  del	  posto	  fisso	  e	  l’ar-‐
�colo	  18,	  occorre,	  un	  a�mo	  prima,	  individuare	  la	  rice�a	  giusta
per	  agevolare	  l’ingresso	  nel	  mondo	  del	  lavoro	  dei	  giovani.	  Con
quali	  sistemi	  si	  garan�sce	  l’incontro	  tra	  domanda	  e	  offerta	  e	  at-‐
traverso	  quali	  strumen�	  orien�amo	  i	  giovani	  verso	  il	  loro	  futuro
professionale?	  La	  riforma	  del	  mercato	  del	  lavoro	  non	  può	  pre-‐
scindere,	  nella	  sfida	  per	  sconfiggere	  la	  disoccupazione	  giovanile,
dall’individuazione	  di	  un	  sistema	  che	  in	  modo	  efficace	  svolga	  una
reale	  funzione	  di	  connessione	  tra	  domanda	  e	  offerta	  sempre	  più
specifica,	  né	  può	  esulare	  dall’introduzione	  di	  moderni	  servizi	  al
lavoro	  ed	  efficien�	  programmi	  di	  ricollocazione	  e	  riqualificazione
professionale.

Come	  non	  pensare	  allora	  a	  Garanzia	  Giovani,	  il	  piano	  europeo
per	  la	  lo�a	  alla	  disoccupazione	  giovanile,	  che	  prevede	  finanzia-‐
men�	  per	  i	  paesi	  membri	  con	  tassi	  di	  disoccupazione	  superiori	  al
25%,	  che	  saranno	  inves��	  in	  poli�che	  a�ve	  di	  orientamento,

Giovani

Jobs Act: nuove regoleJobs Act: nuove regole
per agevolare l’occupazione giovanileper agevolare l’occupazione giovanile

La Coordinatrice nazionale Francesca Di Felice spiega
le chances offerte ai giovani da questo Governo
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istruzione	  e	  formazione	  e	  inserimento	  al	  lavoro,	  a	  sostegno	  dei
giovani	  che	  non	  sono	  impegna�	  in	  un’a�vità	  lavora�va,	  né	  inse-‐
ri�	  in	  un	  percorso	  scolas�co	  o	  forma�vo.

L’Italia	  ha	  ricevuto	  un	  finanziamento	  pari	  a	  1,5	  miliardi	  di	  euro
per	  garan�re	  ai	  giovani	  al	  di	  so�o	  dei	  30	  anni	  un’offerta	  qualita-‐
�vamente	  valida	  di	  lavoro,	  il	  proseguimento	  degli	  studi,	  l’appren-‐
distato	   o	   il	   �rocinio,	   entro	   qua�ro	   mesi	   dall’inizio	   della
disoccupazione	  o	  dall’uscita	  dal	  sistema	  d’istruzione	  formale.

Il	  meccanismo	  è	  il	  seguente:	  ci	  si	  iscrive	  e	  si	  viene	  chiama�	  per
un	  colloquio	  che	  serve	  a	  me�ere	  a	  punto	  un	  profilo	  del	  candidato
da	  inserire	  in	  un’apposita	  banca	  da�.	  Quest’ul�ma	  sarà	  lo	  stru-‐
mento	  per	  far	  incontrare	  domanda	  e	  offerta	  di	  lavoro	  entro	  quat-‐
tro	  mesi.

Non	  sarà	  necessariamente	  un’assunzione:	  potrà	  tra�arsi	  di	  un
periodo	  di	  stage	  retribuito	  nel	  rispe�o	  del	  te�o	  minimo	  di	  500
euro	  al	  mese,	  di	  una	  proposta	  di	  formazione,	  di	  un	  servizio	  civile,
di	  un	  percorso	  per	  avviare	  un’a�vità	  autonoma.	  Ai	  giovani	  che
non	  studiano	  e	  non	  lavorano	  verrà	  proposto	  un	  percorso	  di	  orien-‐
tamento	  o	  formazione,	  retribuibile	  a�raverso	  voucher.

Programmi,	  inizia�ve,	  servizi	  informa�vi,	  percorsi	  personalizza�,
incen�vi:	  sono	  queste	  le	  misure	  previste	  a	  livello	  nazionale	  e	  re-‐
gionale	  per	  offrire	  opportunità	  di	  orientamento,	  formazione	  e	  in-‐
serimento	  al	   lavoro,	   in	  un’o�ca	  di	  collaborazione	  tra	   tu�	  gli
a�ori	  pubblici	  e	  priva�	  coinvol�.	  I	  giovani	  che	  hanno	  aderito	  al
proge�o,	  a	  par�re	  da	  maggio	  scorso,	  iscrivendosi	  a�raverso	  il
nuovo	  sito	  nazionale	  www.garanziagiovani.gov.it,	  sono	  250	  mila
ad	  oggi.	  Di	  ques�	  solo	  un	  quinto	  è	  stato	  conta�ato	  per	  il	  colloquio
preliminare;	  pochi	  i	  pos�	  di	  lavoro	  a�va�;	  200mila	  i	  giovani	  in
a�esa	  nonostante	  le	  consisten�	  risorse	  stanziate.	  

Apprendistato
Il	  contra�o	  di	  apprendistato	  è	  un	  contra�o	  di	  lavoro,	  a	  tempo	  in-‐
determinato,	  finalizzato	  alla	  formazione	  e	  all’accesso	  al	  mercato
del	  lavoro	  da	  parte	  dei	  giovani,	  nel	  quale	  l’a�vità	  lavora�va	  è	  ac-‐
compagnata	  dall’obbligo	  forma�vo,	  sia	  sul	  posto	  di	  lavoro	  con	  la
presenza	  del	  tutor	  aziendale,	  sia	  con	  la	  formazione	  di	  base,	  di	  re-‐
gola	  fornita	  dalle	  Regioni.

Con	  il	  Jobs	  Act	  vengono	  reintrodo�	  alcuni	  obblighi:	  la	  redazione
in	  forma	  scri�a	  del	  piano	  forma�vo,	  seppure	  in	  forma	  semplifi-‐
cata;	  l’integrazione	  della	  formazione	  in	  azienda	  con	  quella	  pub-‐
blica	  di	  base;	  la	  stabilizzazione	  di	  una	  percentuale	  di	  rappor�	  di
apprendistato,	  per	  i	  datori	  di	  lavoro	  che	  occupano	  almeno	  50	  di-‐
penden�.

Il	  Jobs	  Act	  modifica	  in	  più	  pun�	  il	  Testo	  Unico	  sull’apprendistato,
che	  disciplina	  le	  tre	  forme	  dell’is�tuto	  contra�uale	  in:	  apprendi-‐
stato	  per	  la	  qualifica	  e	  per	  il	  diploma	  professionale,	  secondo	  il
quale	  possono	  essere	  assun�	  per	  la	  qualifica	  e	  per	  il	  diploma	  pro-‐

fessionale,	  anche	  per	  l’assolvimento	  dell’obbligo	  di	  istruzione,	  i
sogge�	  che	  abbiano	  compiuto	  15	  anni	  e	  fino	  al	  compimento	  del
ven�cinquesimo	  anno	  di	  età;	  apprendistato	  professionalizzante
o	  contra�o	  di	  mes�ere,	  secondo	  il	  quale	  possono	  essere	  assun�,
per	  il	  conseguimento	  di	  una	  qualifica	  professionale	  i	  sogge�	  di
età	  compresa	  tra	  i	  18	  e	  i	  29	  anni;	  apprendistato	  di	  alta	  formazione
e	  di	  ricerca,	  secondo	  cui	  possono	  essere	  assun�,	  per	  il	  consegui-‐
mento	  di	  un	  diploma	  di	  istruzione	  secondaria	  superiore,	  di	  �toli
di	  studio	  universitari	  e	  della	  alta	  formazione,	  compresi	  i	  do�ora�
di	  ricerca,	  per	  la	  specializzazione	  tecnica	  superiore,	  nonché	  per
il	  pra�cantato	  per	  l’accesso	  alle	  professioni,	  i	  sogge�	  di	  età	  com-‐
presa	  tra18	  e	  i	  29	  anni.

Il	  contra�o	  di	  apprendistato	  deve	  essere	  s�pulato	  in	  forma	  scri�a
e	  deve	  contenere	  la	  clausola	  rela�va	  al	  pa�o	  di	  prova	  e,	  in	  forma
sinte�ca,	  il	  piano	  forma�vo	  individuale	  definito	  anche	  sulla	  base
di	  moduli	  e	  formulari	  stabili�	  dalla	  contra�azione	  colle�va	  o
dagli	  en�	  bilaterali.

Per	  tu�e	  e	  tre	  le	  �pologie	  contra�uali	  devono	  essere	  rispe�a�	  i
seguen�	  principi:	  previsione	  di	  una	  durata	  minima	  del	  contra�o
non	  inferiore	  a	  sei	  mesi;	  divieto	  di	  retribuzione	  a	  co�mo;	  possi-‐
bilità	  di	  inquadrare	  il	  lavoratore	  fino	  a	  due	  livelli	  inferiori	  rispe�o
alla	  categoria	  spe�ante,	  in	  applicazione	  del	  contra�o	  colle�vo
nazionale	  di	  lavoro;	  individuazione	  di	  un	  tutore	  o	  referente	  azien-‐
dale;	  possibilità	  di	  finanziare	  i	  percorsi	  forma�vi	  aziendali	  per	  il
tramite	  dei	  fondi	  parite�ci	  interprofessionali,	  anche	  a�raverso
accordi	  con	  le	  Regioni;	  possibilità	  del	  riconoscimento	  della	  qua-‐
lifica	  professionale	  ai	  fini	  contra�uali	  e	  delle	  competenze	  acqui-‐
site	  ai	  fini	  del	  proseguimento	  degli	  studi;	  possibilità	  di	  prolungare
il	  periodo	  di	  apprendistato	  in	  caso	  di	  mala�a,	  infortunio	  o	  altra
causa	   di	   sospensione	   involontaria	   del	   rapporto,	   superiore	   a
trenta	  giorni;	  divieto	  per	  le	  par�	  di	  recedere	  dal	  contra�o	  du-‐
rante	  il	  periodo	  di	  formazione	  in	  assenza	  di	  una	  giusta	  causa	  o	  di
un	  gius�ficato	  mo�vo;	  possibilità	  per	  le	  par�	  di	  recedere	  dal	  con-‐
tra�o	  con	  preavviso	  decorrente	  dal	  termine	  del	  periodo	  di	  for-‐
mazione.	  Se	  nessuna	  delle	  par�	  esercita	  la	  facoltà	  di	  recesso	  al
termine	  del	  periodo	  di	  formazione,	  il	  rapporto	  prosegue	  come
ordinario	  rapporto	  di	  lavoro	  subordinato	  a	  tempo	  indeterminato.

Per	   quanto	   riguarda	   l’obbligo	   di	   integrare	   la	   formazione	   con
quella	  di	  base	  fornita	  dalle	  Regioni,	  il	  testo	  defini�vo	  del	  Jobs	  Act
stabilisce	  che	  la	  Regione	  è	  tenuta	  a	  comunicare	  al	  datore	  di	  la-‐
voro,	  entro	  45	  giorni	  dalla	  comunicazione	  dell’instaurazione	  del
rapporto,	  le	  modalità	  di	  svolgimento	  dell’offerta	  forma�va	  pub-‐
blica,	  anche	  con	  riferimento	  alle	  sedi	  e	  al	  calendario	  delle	  a�vità
previste.	  Con�nuano,	  poi,	  ad	  essere	  validi	  i	  principi	  base	  in	  ma-‐
teria	  di	  formazione,	  120	  ore	  nel	  triennio,	  che	  sono	  rido�e	  a:	  80
ore	  se	  l’apprendista	  è	  in	  possesso	  del	  diploma	  di	  scuola	  secon-‐
daria	  di	  secondo	  grado	  o	  di	  diploma	  professionale;	  40	  ore	  se	  l’ap-‐
prendista	  possiede	  una	  laurea.

FDF
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Il	  1	  dicembre	  è	  stato	  firmato	  un	  accordo	  tra	  Fit	  e	  Iscos
per	  una	  donazione	  da	  parte	  della	  Federazione	  cislina
alle	  a�vità	  che	  Iscos	  sta	  svolgendo	  in	  Pakistan,	   in
aiuto	  ai	  lavoratori	  e	  alle	  lavoratrici	  nelle	  fornaci	  di
ma�oni.

Il	  Pakistan	  è	  a�anagliato	  da	  for�	  tensioni	  poli�che	  e
sociali,	  che	  nascono	  e	  si	  sviluppano	  in	  un	  contesto	  di
estrema	  disuguaglianza	  economica	  e	  si	  connotano
anche	  secondo	  linee	  etniche,	  religiose	  e	  tribali.	  Con
quasi	  180	  milioni	  di	  abitan�,	  è	  il	  sesto	  Paese	  più	  po-‐
poloso	   al	   mondo	   e,	   in	   base	   all’indice	   di	   sviluppo
umano	  delle	  Nazioni	  Unite,	  si	  colloca	  al	  146°	  posto
su	  188	  paesi.

Il	  mercato	  del	  lavoro	  è	  fortemente	  informale	  e	  non
fornisce	  reddito	  adeguato	  né	  protezione	  sociale,	  ma
anzi	  favorisce	  discriminazioni	  di	  genere,	  sfru�amento
del	  lavoro	  minorile	  e	  del	  lavoro	  forzato.	  In	  quest’ul-‐
�ma	  categoria	  ricade	  il	  fenomeno	  del	  bonded	  labour,	  forme	  di
lavoro	  forzato	  in	  cui	  sono	  intrappolate	  le	  fasce	  più	  marginali	  della
popolazione.	  E	  bonded	  labour	  è	  la	  cara�eris�ca	  dominante	  nelle
fornaci	  di	  ma�oni:	  secondo	  s�me	  dell’Organizzazione	  Internazio-‐
nale	  del	  Lavoro	  in	  Pakistan	  sono	  presen�	  tra	  le	  8mila	  e	  le	  10mila
fornaci	  e	  vi	  lavorano	  1,5	  milioni	  di	  persone.

In	  Pakistan	  il	  fenomeno	  del	  lavoro	  forzato	  è	  ancora	  largamente
diffuso,	  a	  causa	  di	  un	  sistema	  di	  an�cipi	  (peshgi)	  sul	  futuro	  paga-‐

mento	  del	  lavoro	  che	  vincola	  i	  lavoratori	  ai	  datori	  di	  lavoro.	  Nelle
fornaci	  di	  ma�oni	  donne,	  uomini,	  ragazzi	  e	  bambini	  (in	  maggio-‐
ranza	  migran�,	  cris�ani	  e	  profughi	  afgani)	  lavorano	  ininterro�a-‐
mente	   nel	   difficile	   tenta�vo	   di	   uscire	   dal	   circolo	   vizioso	   del
debito,	  ma	  lo	  s�pendio	  è	  così	  basso	  da	  non	  consen�re	  il	  rimborso
totale	  dell’an�cipo	  entro	  la	  fine	  della	  stagione	  lavora�va.	  Senza
istruzione,	  formazione	  o	  competenze,	  adul�	  e	  minori	  non	  hanno
altre	  possibilità	  e	  per	  loro	  trovare	  altre	  vie	  di	  sopravvivenza	  è
estremamente	  difficile.

Iscos,	  insieme	  al	  sindacato	  pakistano,	  cerca	  di	  sviluppare	  una	  stra-‐
tegia	  che	  riduca	  il	  circolo	  vi-‐
zioso	   dell’indebitamento
delle	  famiglie,	  della	  povertà	  e
della	   dipendenza	   nelle	   for-‐
naci	  e	  allo	  stesso	  tempo	  che
sostenga	  il	  ruolo	  delle	  donne
e	  in	  par�colare	  di	  quelle	  lavo-‐
ratrici	  che	  sono	  le	  principali
vi�me	  di	  moles�e	  sessuali,
verbali	  e	  di	  discriminazioni.

La	  strategia	  dell’intervento	  si
basa	  sulla	  formazione	  e	  l’as-‐
sistenza	  sia	  legale	  sia	  sociale,
in	  modo	  da	  rendere	  i	  lavora-‐
tori	  capaci	  di	  opporsi	  alle	  vio-‐
lazioni	   dei	   propri	   diri�
(mancato	  rispe�o	  dei	  termini
contra�uali	   di	   lavoro,	  man-‐
cato	  pagamento	  di	  compensi,
licenziamen�	   senza	   giusta
causa,	  maltra�amen�	  e	  mo-‐
les�e,	   schiavitù	   per	   debi�),
mantenendo	   il	   posto	   di	   la-‐

voro	  e	  perme�endo	  alle	  loro	  famiglie	  la	  sopravvivenza.	  Il	  primo
passo	  è	  aiutarli	  a	  o�enere	  i	  documen�	  di	  iden�tà,	  procedura	  non
scontata	  né	  di	  facile	  adempimento.

Alle	  donne	  che	  vivono	  e	  lavorano	  in	  fornace	  il	  proge�o	  Iscos	  dà
anche	  una	  formazione	  specifica	  su	  pra�che	  di	  igiene	  e	  nutrizione
infan�le	  e	  ai	  bambini	  si	  cerca	  di	  garan�re	  almeno	  due	  anni	  di	  sco-‐
larizzazione.

L’impegno della FitL’impegno della Fit
contro il lavoro forzato in Pakistancontro il lavoro forzato in Pakistan
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Mentre	  a	  Bruxelles	  si	  con�nua	  a	  discutere	  sul	  IV	  Pacche�o	  ferro-‐
viario,	  in	  Italia	  si	  proge�a	  come	  rendere	  possibile	  la	  priva�zza-‐
zione	  del	  gruppo	  Ferrovie	  dello	  Stato	  italiane.	  Tra	  le	  soluzioni	  in
campo,	  da	  non	  escludere	  a	  priori,	  potrebbe	  esserci	  quella	  dello
spacche�amento.	  Se	  così	  dovesse	  essere,	  come	  già	  accaduto	  in
passato,	  l’Italia	  an�ciperebbe	  le	  volontà	  della	  Commissione	  eu-‐
ropea,	  facendo	  pendere	  anche	  in	  Europa	  la	  bilancia	  verso	  le	  po-‐
sizioni	   dei	   Paesi	   più	   liberis�,	   da	   sempre	   sostenitori	   della
separazione	  delle	  holding	  ferroviarie.

Le	  posizioni	  degli	  Sta�	  membri	  sono	  molto	  differenziate,	  come
riportano	  le	  cronache	  della	  riunione	  del	  Consiglio	  dei	  Ministri	  dei
Traspor�,	  tenutasi	  lo	  scorso	  3	  dicembre.	  In	  tal	  consesso,	  la	  Presi-‐
denza	  italiana	  non	  è	  riuscita	  a	  produrre,	  come	  avrebbe	  voluto,
un	  “orientamento	  comune”	  sul	  pilastro	  poli�co,	  per	  potersi	  inte-‐
stare	  un	  buon	  risultato	  e	  forse	  crearsi	  l’alibi	  (“ce	  lo	  chiede	  l’Eu-‐
ropa”)	  per	  quello	  che	  sta	  disponendo	  a	  Roma.	  Invece,	  si	  è	  dovuta
accontentare	  di	  presentare	  un	  report	  che	  rappresenta	  un	  “mi-‐
nimo	  comune	  denominatore”	  di	  indicazioni	  u�li	  per	  futuri	  svi-‐
luppi	   della	   discussione	   dei	   provvedimen�.	   Parallelamente	   si
registra	  un	  rallentamento	  del	  percorso	  di	  discussione	  sul	  pilastro
tecnico,	  determinato	  da	  una	  scelta	  precisa	  della	  Commissione
che	  vorrebbe	  arrivare	  a	  una	  contemporanea	  approvazione	  di	  tu�
e	  due	  i	  pilastri.	  Riteniamo	  pertanto	   importante	  riportare	  uno
stralcio	  del	  report	  della	  riunione	  del	  Consiglio	  dei	  Ministri,	  al	  fine
di	  comprendere	  dove	  è	  arrivata	  la	  discussione	  e	  cercare	  di	  indo-‐
vinare	  dove	  si	  andrà	  a	  parare.

Suggerimen�	  per	  ulteriori	  negozia�
Di	  seguito	  si	  riportano	  le	  cri�cità	  e	  le	  indicazioni	  u�li	  per	  le	  pros-‐
sime	  discussioni	  all’interno	  del	  Consiglio	  dei	  Ministri	  dei	  Tra-‐
spor�,	  che	  non	  cos�tuiscono	  una	  lista	  esaus�va	  degli	  argomen�
e	  tanto	  meno	  pregiudicano	  le	  posizioni	  fino	  a	  ora	  espresse	  dagli
Sta�.

a)	  Dire�va	  2012/34/Uea)	  Dire�va	  2012/34/Ue

Funzioni	  del	  gestore	  	  dell’infrastru�ura
Solo	  le	  “funzioni	  essenziali”	  devono	  rimanere	  sogge�e	  al	  più	  alto

grado	  di	  separazione.	  Maggiore	  flessibilità	  dovrebbe	  essere	  pre-‐
vista	  per	  quanto	  riguarda	  l’esternalizzazione	  di	  funzioni	  ad	  altri
sogge�,	  che	  comunque	  dovrebbero	  ricevere	  adeguate	  garanzie.
Deve	  essere	  chiaro	  che	  per	  le	  funzioni	  rela�ve	  al	  finanziamento
e	  alla	  pianificazione	  degli	  inves�men�	  rimangono	  delle	  preroga-‐
�ve	  in	  capo	  agli	  Sta�	  membri,	  come	  previsto	  dalla	  legislazione
nazionale.

Collaborazioni	  tra	  pubblico	  e	  privato
Le	  collaborazioni	  tra	  pubblico	  e	  privato	  devono	  rimanere	  impor-‐
tan�	  strumen�	  per	   l’implementazione	  delle	  poli�che	  dei	   tra-‐
spor�	  e	  potranno	  richiedere	  specifiche	  previsioni	  norma�ve.

Modelli	  organizza�vi
L’ar�colo	  7	  -‐	  sulla	  governance	  -‐	  deve	  essere	  rivisto	  al	  fine	  di	  ri-‐
portare	  sullo	  stesso	  livello	  la	  possibilità	  che	  le	  imprese	  ferroviarie
si	  stru�urino	  u�lizzando	  un	  modello	  integrato	  e	  non	  si	  privilegi
quello	  che	  prevede	  la	  separazione	  tra	  gestore	  delle	  infrastru�ure
e	   le	   imprese	  di	   trasporto.	  Dovrebbe	  essere	   lasciato	  agli	   Sta�
membri	  lo	  scegliere	  in	  qualsiasi	  momento	  il	  modello	  organizza-‐
�vo	  che	  ritengono	  più	  appropriato.	  Dovrebbero	  essere	  emanate
poche,	  comuni	  regole	  per	  la	  governance	  a�e	  a	  garan�re	  l’effet-‐
�va	  imparzialità	  dei	  gestori	  dell’infrastru�ura	  e	  la	  trasparenza	  dei
flussi	  finanziari	  da	  applicarsi	  indipendentemente	  dalla	  stru�ura
organizza�va	  delle	  imprese.	  Alcuni	  Sta�	  membri	  chiedono	  che
siano	  indicate	  specifiche	  regole	  da	  far	  applicare	  alle	  imprese	  che
rimarranno	  integrate,	  per	  poter	  garan�re	  parità	  di	  condizioni.
Maggiore	  enfasi	  deve	  essere	  posta	  sulle	  regole,	  piu�osto	  che
siano	   indica�	   specifici	  modelli	  organizza�vi.	   Su	  questo	  punto
sono	  necessari	  degli	  approfondimen�.

Verifiche	  di	  conformità
La	  Commissione	  non	  dovrebbe	  avere	  ex	  ante	  il	  controllo	  norma-‐
�vo	  sui	  sistemi	  di	  governance	  delle	  imprese	  presen�	  negli	  Sta�
membri.	  Alcuni	  di	  essi	  hanno	  so�olineato	  la	  necessità	  di	  discu-‐
tere	  adeguate	  clausole	  di	  salvaguardia,	  nonché	  proposto	  una	  più
accurata	  valutazione	  delle	  implicazioni	  di	  cui	  all’ar�colo	  61	  della
dire�va	  2012/34	  /	  Ue.

IV Pacchetto ferroviario:IV Pacchetto ferroviario:
a Bruxelles si proponea Bruxelles si propone

a Roma si disponea Roma si dispone
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Coordinamento	   delle	   stru�ure	   (comita�	   di	   coordina-‐
mento,	  rete	  dei	  gestori	  dell’infrastru�ura)
Non	  ci	  dovrebbero	  essere	  duplicazioni	  di	  stru�ure,	  se	  già	  presen�
negli	  Sta�	  membri,	  a	  livello	  Europeo.	  Nel	  caso	  si	  decidesse	  di	  do-‐
tarsene,	  devono	  essere	  debitamente	  valuta�	  i	  cos�	  al	  fine	  di	  evi-‐
tare	  ulteriori,	  impropri	  oneri	  amministra�vi.	  Inoltre,	  dovrebbero
essere	  cancella�	  i	  contenu�	  dei	  provvedimen�	  che	  implemen-‐
tano	  tali	  previsioni.

Apertura	  del	  mercato	  del	  trasporto	  ferroviario	  passeggeri
nei	  singoli	  paesi	  –	  servizi	  commerciali
Considerato	  lo	  stre�o	  legame	  tra	  i	  servizi	  commerciali	  a	  libero
mercato	  e	  quelli	  sogge�	  agli	  obblighi	  di	  servizio	  pubblico,	  do-‐
vrebbero	  essere	  previste	  adeguate	  salvaguardie	  per	  garan�re	  da
un	  lato	  l’equilibrio	  economico	  dei	  contra�	  di	  servizio	  pubblico,
dall’altro	  l’esercizio	  della	  libera	  concorrenza	  sui	  rimanen�	  servizi
a	  mercato.	  Per	  sviluppare	  i	  proposi�	  servono	  ulteriori	  lavori	  di
approfondimento.	  Le	  salvaguardie	  dovranno	  evitare	  il	  fenomeno
del	  “cherry	  picking”.	  Nella	  stesura	  dei	  contra�	  che	  definiscono
gli	  obblighi	  di	  servizio	  pubblico	  deve	  essere	  concesso	  agli	  Sta�
membri	  la	  possibilità	  di	  me�ere	  assieme	  le	  linee	  profi�evoli	  con
quelle	  a	  scarso	  traffico.

Autorità	  di	  regolamentazione
Gli	  Sta�	  membri	  condividono	  l’importanza	  e	  il	  ruolo	  dell’autorità
di	   regolamentazione	   così	   come	   declinate	   nella	   dire�va
2012/34/Ue,	  al	  fine	  di	  garan�re	  un	  comune	  livello	  regole.	  Co-‐
munque	  alcuni	  di	  essi	  avvertono	  il	  bisogno	  di	  rafforzarne	  il	  ruolo.

Sistema	  di	  Informazioni	  comuni	  ai	  passeggeri	  e	  schemi	  di
biglie�azione	  integra�
L’implementazione	  di	  tali	  sistemi	  e	  schemi	  dovrebbe	  rimanere
volontaria.

Trasposizione	  ed	  entrata	  in	  vigore	  delle	  norme	  di	  libera-‐
lizzazione	  del	  mercato
Dovrebbe	  essere	  dilatata	  la	  data	  di	  entrata	  in	  vigore	  delle	  norme,
affinché	  sia	  tenuta	  in	  considerazione	  la	  lunghezza	  delle	  procedure
di	  implementazione	  previste	  dagli	  Sta�	  membri.	  Dovrebbe	  essere
contemplato	  un	  approccio	  più	  graduale	  per	  l’entrata	  in	  vigore
delle	  norme.

b)	  Regolamento	  (Ec)	  n.	  1370/2007b)	  Regolamento	  (Ec)	  n.	  1370/2007

Assegnazione	  dire�a	  e	  gare	  d’appalto	  per	  l’assegnazione
dei	  contra�	  di	  servizio	  per	  il	  trasporto	  su	  ferro
Per	  affrontare	  le	  preoccupazioni	  di	  alcuni	  Sta�	  membri,	  la	  Presi-‐
denza	  ricorda	  che	  l’a�uale	  legislazione	  consente	  margini	  di	  di-‐

screzionalità	  alle	  Autorità	  competen�	  per	  organizzare	  le	  gare	  di
appalto	  come	  più	  aggrada	  a	  ognuno	  di	  essi	  (ad	  esempio	  a�ra-‐
verso	  una	  manifestazione	  di	  interesse	  e	  una	  successiva	  negozia-‐
zione,	  ada�a	  nei	  casi	  di	  piccoli	  volumi	  di	  servizi	  o	  di	  par�colari
complessità	  tecniche	  o	  di	  isolamento	  fisico	  della	  rete	  ferroviaria)
nel	  rispe�o	  generale	  dei	  principi	  del	  Tra�ato,	  quali	  trasparenza
e	  non	  discriminazione.	  Comunque,	  qualche	  paese	  membro	  è	  pre-‐
occupato	  che	  i	  cos�	  delle	  riforme	  proposte	  per	  l’apertura	  del
mercato	  a�raverso	  l’assegnazione	  con	  gara	  d’appalto	  possano	  in
cer�	  merca�	  essere	  superiori	  ai	  benefici,	  anche	  se	  fossero	  adot-‐
ta�	  ulteriori	  limi�	  alle	  assegnazione	  con	  procedure	  di	  gara.

Eccezioni	  al	  principio	  di	  assegnazione	  dei	  servizi	  di	  tra-‐
sporto	  ferroviario	  a�raverso	  gara	  d’appalto
Nel	  caso	  in	  cui	  venisse	  acce�ato	  il	  principio	  di	  assegnazione	  dei
servizi	  di	  trasporto	  ferroviario	  solo	  a�raverso	  l’indizione	  di	  gare
d’appalto,	  gli	  Sta�	  membri	  convengono	  sulle	  seguen�	  eccezioni
come	  punto	  di	  partenza	  per	  le	  future	  discussioni:

nel	  caso	  di	  operatore	  domes�co	  controllato	  da	  una	  compe-‐•
tente	  autorità	  locale	  –	  come	  definita	  dalla	  proposta	  della
Commissione	  –	  tale	  definizione	  dovrebbe	  essere	  ampliata
per	  cogliere	  al	  meglio	  le	  peculiarità	  presen�	  nei	  singoli	  mer-‐
ca�	  nazionali,	  nonché	  dell’organizzazione	  amministra�va	  dei
singoli	  Sta�	  membri,	  oppure	  cancellata	  e	  mantenuta	  la	  defi-‐
nizione	  a�ualmente	  in	  essere;
nel	  caso	  di	  contra�	  di	  servizio	  di	  dimensioni	  rido�e,	  si	  pro-‐•
pone	  di	  incrementare	  la	  soglia	  minima	  proposta	  dalla	  Com-‐
missione	   per	   bilanciare	   in	   modo	   adeguato	   i	   benefici
dell’assegnazione	  a�raverso	  gara	  d’appalto	  con	  i	  cos�	  per
organizzare	  le	  procedure	  per	  l’indizione	  delle	  gare	  mede-‐
sime;
si	  propone	  di	  ada�are	  la	  definizione	  di	  situazioni	  di	  emer-‐•
genza	  includendo	  le	  situazioni	  in	  cui	  le	  autorità	  competen�
debbano	  riprogrammare	  le	  date	  di	  partenza	  delle	  procedure
di	  gara,	  con	  la	  prospe�va	  di	  o�enere	  un	  maggior	  numero	  di
partecipan�.

Dovrebbe	  essere	  valutato	  se	  definire	  altre	  eccezioni	  alla	  regola,
comunque	  a	  pa�o	  che	  siano	  gius�ficate	  e	  ben	  precisate	   -‐	  ad
esempio	  per	  problemi	  specifici	  come	  quelli	  rela�vi	  alle	  re�	  di	  al-‐
cuni	  Sta�	  membri	  che	  possiedono	  par�colari	  cara�eris�che.	  Altri
paesi	  membri	  auspicano	  un’ulteriore	  analisi	  sulla	  possibilità	  di
o�enere	  eccezioni	  alla	  regola,	  collegando	  l’assegnazione	  a	  par�-‐
colari	  indicatori	  di	  efficienza	  e	  qualità	  dei	  servizi	  ferroviari	  misu-‐
ra�	  a�raverso	  apposi�	  indicatori	  di	  performance.

Definizione	  degli	  obblighi	  di	  servizio	  pubblico	  (Pso)	  e	  piani
del	  trasporto	  pubblico
Riguardo	  ai	  piani	  di	  trasporto	  pubblico,	  gli	  Sta�	  membri	  auspi-‐
cano	  la	  maggiore	  affidabilità	  possibile	  degli	  a�uali	  documen�
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sulle	  poli�che	  pubbliche	  affinché	  gli	  scopi,	  le	  applicazioni	  e	  i	  livelli
di	  de�aglio	  siano	  debitamente	  formula�	  per	  evitare	  indebi�	  cos�
amministra�vi.	   Inoltre,	   per	   evitare	   rischi	   di	   contenzioso,	   do-‐
vrebbe	  essere	  fa�a	  una	  riflessione	  sulla	  natura	  dei	  piani	  di	  tra-‐
sporto	  pubblico	  e	  il	  loro	  legame	  con	  gli	  obie�vi	  e	  gli	  scopi	  degli
obblighi	  servizio	  pubblico.	  Dovrebbe	  essere	  verificato	  se	  gli	  Sta�
membri	  possano	  acce�are	  controlli	  ex-‐ante	  sulle	  procedure	  per
la	  definizione	  degli	  obblighi	  di	  servizio	  pubblico	  e	  i	  loro	  scopi.

Dimensione	  massima	  dei	  contra�	  di	  servizio	  pubblico
Riguardo	  alla	  definizione	  di	  una	  dimensione	  massima	  per	  l’asse-‐
gnazione	  di	  contra�o	  di	  servizio	  pubblico,	  la	  Presidenza	  propone
di	  rifle�ere	  se	  possa	  essere	  lasciato	  alle	  autorità	  competen�	  il
compito	  di	  valutare	  la	  dimensione	  dei	  lo�	  economicamente	  più
convenien�,	  al	  fine	  di	  contemperare	  gli	  obie�vi	  di	  efficienza	  del
servizio	  e	  la	  giusta	  spesa	  per	  svolgerli.

Accesso	  non	  discriminatorio	  alla	  rete	  del	  materiale	  rota-‐
bile	  
Gli	  Sta�	  membri	  condividono	  l’importanza	  di	  garan�re	  un	  ac-‐
cesso	  non	  discriminatorio	  alle	  re�	  ferroviarie	  di	  tu�o	  il	  materiale
rotabile.	  A	  ogni	  modo,	  gli	  Sta�	  membri	  indicano	  che	  le	  compe-‐
ten�	  autorità	  nazionali	  dovrebbero	  avere	  la	  possibilità	  di	  indivi-‐
duare	   idonee	   misure	   per	   assicurare	   un	   accesso	   non
discriminatorio	  del	  materiale	  rotabile	  da	  scegliere	  all’interno	  di

una	  “casse�a	  per	  gli	  a�rezzi”	  che	  contenga	  opzioni	  equiparabili
e	  comparabili	  in	  tu�a	  l’Europa.

Le	  autorità	  nazionali	  competen�	  sarebbero	  così	  libere	  di	  scegliere
un	  approccio	  economicamente	  compa�bile,	  che	  minimizzi	  l’im-‐
pa�o	  dei	  cos�	  sulle	  imprese.	  Qualche	  Stato	  membro	  è	  preoccu-‐
pato	  per	  il	  potenziale	  aggravio	  di	  cos�	  per	  le	  imprese	  e	  si	  dichiara
favorevole	  a	  un’applicazione	  volontaria	  delle	  norme	  e	  contrario
a	  quella	  obbligatoria.	   Il	   testo	  emendato	  del	   regolamento	  do-‐
vrebbe	   essere	   sufficientemente	   preciso,	   in	  modo	   che	   non	   si
debba	  ricorrere	  a	  ulteriori	  a�	  per	  la	  sua	  implementazione.

Disposizioni	  transitorie
La	  Presidenza	  suggerisce	  di	  non	  modificare	  le	  disposizioni	  tran-‐
sitorie	  per	  le	  altre	  modalità	  non	  ferroviarie.	  Per	  il	  trasporto	  su
ferro	  ci	  dovrebbe	  essere	  maggiore	  flessibilità,	  come	  la	  data	  di	  in-‐
troduzione	  del	  principio	  di	  assegnazione	  a�raverso	  gara	  d’ap-‐
palto	  rispe�o	  a	  quella	  proposta	  dalla	  Commissione	  (3	  dicembre
2019)	  e	  i	  contra�	  in	  essere	  dovrebbero	  proseguire	  fino	  alla	  loro
naturale	  scadenza.	  Le	  disposizioni	  che	  riguardano	  la	  durata	  mas-‐
sima	  dei	  contra�	  che	  saranno	  sta�	  assegna�	  con	  gara	  d’appalto
durante	  il	  periodo	  transitorio	  dovrebbero	  prevedere	  una	  clausola
legale	  che	  consenta	  di	  evitare	  costose	  rinegoziazioni	  dei	  contra�.
Ci	  sono	  state	  richieste	  per	  un’apertura	  graduale	  del	  mercato	  do-‐
mes�co	  durante	  il	  periodo	  transitorio.	  Infine	  ci	  sono	  state	  richie-‐
ste	  per	  discutere	  ulteriori	  misure	  addizionali.
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A	  fine	  anno	  vi	  sono	  in	  genere	  mol�	  con-‐
tra�	  da	  rinnovare:	  il	  Total	  Crew	  Cost	  (Tcc),
l’Interna�onal	   Bargaining	   Forum	   (Ibf)	   e
quello	  delle	  crociere	  e	  ciò	  impegna	  molto,
vis�	  gli	  innumerevoli	  armatori	  italiani	  ed
esteri	  con	  cui	  dobbiamo	  tra�are.

I	  primi	  due	  contra�	  riguardano	  le	  navi	  da
carico	  e,	  in	  par�colare,	  il	  Tcc	  è	  deciso	  nei

contenu�	  all’interno	  dell’Fpc	  Steering	  (Co-‐
mitato	  delle	  pra�che	  legali)	  dell’I�,	  la	  Fe-‐
derazione	  internazionale	  dei	  lavoratori	  dei
traspor�,	  a	  cui	  la	  Fit	  aderisce,	  mentre	  l’Ibf
viene	  discusso	  con	  l’armamento	  a	  livello
mondiale	  (il	  Joint	  Nego�a�on	  Group).

Nell’ul�ma	  riunione	  di	  Bali	  abbiamo	  con-‐
cordato	  gli	  aumen�	  salariali	  e	  le	  modifiche

degli	  ar�coli	  Ibf.	  Il	  Tcc	  è	  di	  costo	  più	  elevato
rispe�o	  all’Ibf	  e	  questo	  discrimina	  i	  vari	  ar-‐
matori.	  Per	  questo	  abbiamo	  tenuto	  fermo
l’aumento	  salariale	  del	  Tcc	  usando	  peraltro
una	   formula	   molto	   bizan�na,	   ovvero	   il
mantenimento	  per	  il	  2015	  dello	  status	  quo
ante.

È	  bene	  ricordare	  che	  ogni	  contra�o	  so�o-‐
scri�o	  deve	  essere	  approvato	  dal	  Ve�ng
group,	   il	   Centro	   di	   controllo	   dell’I�	   e
quindi	  il	  margine	  di	  manovra	  nella	  tra�a-‐
�va	  con	   l’armatore	  è	  spesso	  molto	   limi-‐
tato.	   Se	   così	   non	   fosse	   si	   creerebbero
disparità	  tra	  i	  sindaca�	  nel	  mondo,	  ovvero
una	   forma	   di	   dumping.	   Le	   decisioni	   as-‐
sunte	  negli	  organismi	  I�	  sono	  ogge�o	  di
istruzioni	  che	  ogni	  sindacato	  deve	  seguire.

A	  complicare	   le	  cose,	  però,	  vi	  è	   tu�a	   la
parte	  dei	  “funding	  elements”	  (benefici	  so-‐
ciali)	  che,	  entro	  il	  limite	  del	  10%	  per	  totale
per	  grado,	  possono	  essere	  forni�	  dai	  sin-‐
daca�	   e	   vengono	   inclusi	   come	   fossero
“cash”	  al	  mari�mo.	  Se	  per	  esempio	  il	  sa-‐
lario	  nel	  Tcc	  di	  un	  marinaio	  abilitato	  (Ab)
è	  di	  1805/Usd	  al	  mese,	  nel	  2014	  180	  Usd
del	  totale	  come	  massimo	  possono	  essere
forni�	  in	  benefici	  sociali	  (training,	  medical
care,	  welfare	  e	  così	  via).	  Questa	  parte	  per
i	  sindaca�	  dei	  paesi	  asia�ci,	  quali	  Nusi	  e
Mui	   	   in	   India,	  Kpi	   in	   Indonesia,	  Amosup
nelle	  Filippine,	  è	  molto	  importante	  poiché
di	  fa�o	  in	  quei	  paesi	  non	  esistono	  sistema
sanitario	  pubblico,	  formazione	  pubblica	  e
via	  elencando.	  Occorre	  comunque	  vera-‐
mente	  vigilare	  poiché,	  se	  i	  presun�	  servizi
forni�	  sono	  fi�zi,	  di	  fa�o	  la	  deduzione	  di-‐
venta	  una	  abbassamento	  dei	  cos�	  per	  l’ar-‐
matore	   ed	   elemento	   per	   strappare
contra�	  ad	  altri	  sindaca�.

Un fine anno di importantiUn fine anno di importanti
impegni per i marittimiimpegni per i marittimi
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Senza	  ulteriormente	  scendere	  nei	  par�co-‐
lare	  diciamo	  che	  anche	  per	  “vigilare”	  è	  po-‐
si�vo	  avere	  il	  “bilateral	  Agreement”	  con	  i
sindaca�	  dei	  paesi	   fornitori	  di	  manodo-‐
pera.	  Nel	  caso	  della	  Fit-‐Cisl	  con	  Nusi	  e	  Mui,
Kpi	  e	  Amosup	  abbiamo	  accordi	  che	  tra	  l’al-‐
tro	  ci	  perme�ono	  nei	  contra�	  da	  noi	  sot-‐
toscri�	   di	   applicare	   il	   loro	   contra�o
colle�vo	  nazionale	  e	  quindi	  dare	  ai	  loro
mari�mi,	  a�raverso	  i	  loro	  stessi	  sindaca�,
benefici	   importan�	  quali	  assistenza	  me-‐
dica,	  pensione	  eccetera.

A	   complicare	   però	   la	   situazione	   que-‐
st’anno	  c’è	  il	  fa�o	  che	  da	  poco	  è	  suben-‐
trata	   a	   Thomas	   Abramnson,	   a	   capo	   del
Mari�me	  Opera�on,	  Jackie	  Smith	  già	  Pre-‐
sidente	   del	   sindacato	   mari�mo	   norve-‐
gese.	   Come	   sempre	   in	   occasione	   di	   un
cambio	  in	  una	  posizione	  cosi	  importante,
a	  fronte	  anche	  della	  ristru�urazione	  del
Mari�me	  stesso,	  c’è	  un	  po’	  di	  confusione
con	  carenza	  di	  istruzioni	  chiare	  sulla	  con-‐
tra�ualis�ca.	  Spesso	  i	  contra�	  devono	  es-‐
sere	   riformula�	   con	   sconcerto	   degli
armatori	  e	  aggravio	  del	  nostro	  lavoro.

Siamo	  dovu�	  intervenire	  con	  Steve	  Co�on
(peraltro	  senza	  dover	  rompere	  gli	  o�mi
rappor�	  con	  la	  gente	  del	  Mari�me)	  pre-‐
gandolo	  di	  accelerare	  il	  processo	  di	  riorga-‐
nizzazione	   e	   quindi	   di	   produrre	   chiare
istruzioni.	  Nel	  fra�empo,	  però,	  dovendo
coprire	  cen�naia	  di	  navi	  con	  molte	  decine
di	  armatori	  le	  ore	  di	  lavoro	  si	  sono	  grande-‐
mente	  mol�plicate.

Diciamo	   che	   in	   questo	  periodo	   l’a�vità
non	   si	   è	   limitata	   al	   solo	   lavoro	   contrat-‐
tuale.	  Infa�	  ci	  sono	  sta�	  due	  momen�	  im-‐
portan�	   cui	   abbiamo	   partecipato	   e	   nei
quali	  la	  Fit	  Cisl	  ha	  svolto	  un	  ruolo	  impor-‐
tante.

Dal	  27	  al	  28	  novembre	  si	  è	  tenuta	  a	  Manila
la	  conferenza	  sull’occupazione	  mari�ma
organizzata	  dall’agenzia	  di	  Manning	  Elburg
e	  il	  Registro	  navale	  italiano	  (Rina).	  Assieme
hanno	  creato	  a	  Manila	  una	  scuola	  di	  for-‐
mazione	  per	  ufficiali	  (Ima).	  Alla	  conferenza
sul	  tema	  “Occupazione	  mari�ma,	  analisi
e	  proposte”	  hanno	  partecipato	  i	  più	  im-‐
portan�	  armatori	  italiani	  e	  agen�.	  A	  parte

il	  sindacato	  filippino	  Amosup,	  l’unico	  sin-‐
dacato	  invitato	  è	  stata	  la	  Fit-‐Cisl.

Il	   Presidente	   di	   Elburg	   Nicolò	   Terrei	   ha
svolto	  una	  relazione	  ricavata	  dallo	  studio
a	  livello	  internazionale	  della	  società	  Dre-‐
wry	  di	  cui	  ripor�amo	  alcuni	  grafici.	  Chia-‐
ramente	  si	  evince	  che	  a	  livello	  mondiale
nel	  2018	  mancheranno	  ben	  38mila	  ufficiali
e	  ciò	  conferma	  la	  validità	  del	  proge�o	  sugli
allievi	  italiani	  che	  s�amo	  portano	  avan�	  a
lavello	  di	  rinnovo	  contra�uale.	  Gli	  arma-‐
tori	  italiani	  non	  imbarcano	  gli	  allievi	  ita-‐
liani,	   visto	   l’alto	   costo	   (oltre	   3000
euro/mese),	  e	  preferiscono	  quelli	  di	  altre
nazionalità	   il	   cui	   costo	   è	   a�orno	   ai	   500
Usd/mese.

L’allievo	  deve	  effet-‐
tuare	  un	  periodo	  di
imbarco	   di	   dodici
mesi	  prima	  di	  soste-‐
nere	  l’esame	  che	  lo
abilita	   al	   comando
di	  una	  guardia.	  È	  a
bordo	   per	   comple-‐
tare	   la	   formazione
scolas�ca	   seguito
da	  un	  tutor.	  Occorre
portare	  il	  suo	  costo
a	   essere	   compe�-‐
�vo,	   così	   come	   ci
chiedono	   le	   cen�-‐
naia	   di	   ragazzi	   che
usci�	   dal	   nau�co
non	   trovano	   im-‐
barco.

Diciamo	  che,	  se	  vo-‐
gliamo	   partecipare
a	  coprire	  le	  carenze
di	   ufficiali,	   occorre
modificare	   l’impo-‐
stazione	   contrat-‐
tuale,	   sapendo	  che
vi	   sono	   in	   termini
generali	   più	   marit-‐
�mi	   in	   bandiera
estera	   che	   in	   ban-‐
diera	   nazionale,	   in
par�colare	   nel
mondo	   delle	   cro-‐
ciere.

Ci�amo	  ad	  esempio	  la	  Princess	  Cruise	  Line
che	  impiega	  ufficiali	  italiani	  e	  inglesi.	  Gli
italiani	  sono	  circa	  mille	  (più	  di	  quelli	  del-‐
l’intero	  cabotaggio	  italiano)	  ma	  rischiano
in	  futuro	  di	  non	  avere	  ricambi,	  visto	  che
per	  mo�vi	  di	  cos�	  l’armatore	  preferisce	  as-‐
sumere	  allievi	  inglesi.

Non	  si	  tra�a	  quindi	  di	  tagliare	  i	  salari	  ma
di	  riportare	  l’allievo	  all’interno	  di	  un	  per-‐
corso	  di	  formazione	  vero	  che	  dura	  dodici
mesi.	  Basta	  pensare	  quanto	  riceve	  un	  lau-‐
reato	  in	  legge	  che	  fa	  �rocinio	  in	  uno	  studio
per	   capire	   che	   la	   nostra	   proposta	   non
vuole	  in	  alcun	  modo	  penalizzare	  il	  giovane
ma	  favorirgli	  la	  carriera.	  Del	  resto	  è	  quello
che	  ci	  stanno	  chiedendo	  cen�naia	  di	  gio-‐
vani.
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Tornando	  alla	  Conferenza
di	  Manila,	  diciamo	  che	  i	  la-‐
vori	  si	  sono	  aper�	  con	  tre
allievi	  che,	  a	  similitudine	  di
quanto	  avviene	  in	  una	  ac-‐
cademia	  militare,	  marcia-‐
vano	   con	   tanto	   di	   fucile
(pur	   se	   con	   la	   canna	   oc-‐
clusa)	  per	  portare	  le	  ban-‐
diere	   al	   tavolo	   della
presidenza.	  È	  seguito	  l’inno
nazionale	  e	  poi	  un	  allievo
ha	   recitato	   in	   tagalog	   la
prima	  lingua	  ufficiale	  delle
Filippine	  (la	  seconda	  è	  l’in-‐
glese)	  una	  preghiera	  di	  au-‐
gurio	  per	  il	  buon	  esito	  dei
lavori.	  Vi	  erano	  in	  sala,	  at-‐
torno	   ai	   tavoli,	   circa	   150
mari�mi	  filippini.

Senza	   scendere	  nei	   par�-‐
colari	  diciamo	  che	  l’inter-‐
vento	   della	   Fit-‐Cisl	   ha
riguardato	  la	  Mlc	  2006	  e	  la
presentazione	  del	  medico	  do�or	  Benuya
che,	  in	  base	  ad	  un	  programma	  finalizzato
su	  nostra	  richiesta	  dalla	  I�,	  (costo	  di	  circa
300mila	  euro)	  ha	  lavorato	  per	  tre	  anni	  nel
reparto	  di	  ematologia	  dell’ospedale	  di	  Ge-‐
nova	  San	  Mar�no	  per	  una	  esperienza	  pro-‐
fessionale	  e	  unica	  visto	  che	  il	  centro	  è	  noto
in	  tu�o	  il	  mondo.	  Tornando	  nelle	  Filippine
il	  do�or	  Benuya	  lavorerà	  nei	  qua�ro	  ospe-‐
dali	  del	  sindacato,	  fornendo	  assistenza	  ai
mari�mi	  e	  ai	  loro	  familiari	  per	  quel	  �po	  di

mala�a.	  Nel	  suo	  intervento	  il	  medico	  ha
naturalmente	  elogiato	  la	  I�	  e	  la	  Fit-‐Cisl	  per
quanto	  fa�o,	  suscitando	  lunghi	  applausi
dei	   partecipan�.	   Naturalmente	   i	   mol�
agen�	  e	  armatori	   italiani	  presen�,	  com-‐
preso	  il	  Ministro	  del	  Lavoro	  filippino	  e	  il
nostro	  ambasciatore,	  si	  sono	  congratula�
per	  quanto	   fa�o	  dalla	  nostra	  organizza-‐
zione.	  La	  sera	  nell’ambasciata	  italiana	  c’è
stata	  un	  ricevimento	  in	  nostro	  onore.

Il	   giorno	   successivo	   la	   Fit-‐Cisl	   ha	   avuto
l’onore	  di	  porre	  la	  prima	  pietra	  per	  la	  co-‐
struzione	  di	  una	  nuova	  ala	  dell’ospedale	  fi-‐
lippino	  a	  Manila	  (gli	  altri	  nosocomi	  sono	  in
altre	  isole	  dell’arcipelago).

Gli	  impegni	  sul	  versante	  mari�mo	  non	  si
sono	  ferma�	  qui;	  infa�	  l’11	  dicembre	  ab-‐
biamo	  avuto	  a	  Londra	  l’incontro	  per	  il	  rin-‐
novo	  del	  contra�o	  delle	  navi	  da	  crociera
della	  Disney	  (qua�ro	  navi	  alle	  quali	  ne	  se-‐
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guiranno	  altre	  qua�ro	  ora	  in	  costruzione).
La	  nostra	  controparte	  ha	  visto	  la	  presenza
della	   Senior	   Vice	   President	   HR	   Yvonne
Sweeney,	  la	  quale	  è	  responsabile	  non	  solo
della	  parte	  del	  personale	  mari�mo,	  ma
anche	  di	  quello	  di	  tu�	  i	  centri	  che	  Disney
ha	  nel	  mondo	  (Parigi	  -‐	  Port	  Canaveral	  ec-‐
cetera).	   La	   tra�a�va	  non	  ha	  presentato
grandi	  difficoltà,	  anche	  perché	  la	  �pologia
del	   prodo�o	   offerto	   dalla	   Disney	   tra-‐
guarda	   le	   vacanze	   familiari
con	  i	  bambini,	  e	  bisogna	  dire
che	  la	  società	  non	  ha	  cono-‐
sciuto	  la	  crisi	  cha	  hanno	  vis-‐
suto	   altre	   compagnie
crocieris�che.	  Non	  ha	  avuto
l’esigenza,	  quindi,	  di	  ridurre	  il
costo	  dei	  biglie�	  e	  di	  conse-‐
guenza	  le	  entrate.

Contra�ualmente	   abbiamo
ancora	   qualcosa	   da	   miglio-‐
rare	  per	  allinearci	  alle	  Miami
Guide	  Lines,	  che	  sono	  il	  rife-‐
rimento	  contra�uale	  della	  I�.
Con	  il	  prossimo	  rinnovo	  do-‐
vremmo	   completare	   il	   per-‐
corso.	  Rientra�	  in	  Italia	  siamo
dovu�	   subito	   ripar�re	   il	   13
dicembre	   per	   Jakarta	   via
Doha,	   per	   alcune	   tra�a�ve
Ibf	  e	  il	  Congresso	  del	  Kpi,	  il	  sindacato	  dei
mari�mi	  indonesiani.

Dopo	  i	  filippini	  (500mila	  a	  bordo	  più	  le	  ri-‐
serve	  a	  terra)	  gli	  indonesiani	  sono	  i	  marit-‐
�mi	   più	   numerosi	   assieme	   agli	   indiani.
Mol�ssimi	   sono	   impiega�	   sulle	   nostre
navi,	  in	  par�colare	  da	  criocera,	  e	  quindi	  di
fa�o	  sono	  nostri	  associa�	  rispe�o	  ai	  quali,
in	  base	  alla	  Seafarers’	  charter	  della	  I�,	  ab-‐
biamo	  degli	  obblighi.	  La	  parte	  Ibf	  è	  impor-‐
tante	  poiché	  sulle	  nostre	  navi	  da	  carico
ove	  sono	  indonesiani	  viene	  applicato	  loro
il	  contra�o	  Kpi–Ibf,	  affinché	  possano	  be-‐
neficiare	  come	  i	  filippini	  di	  interven�	  so-‐
ciali	  per	  i	  loro	  familiari.

È	   importate	   so�olineare	   come	   sia	   con
Amosup	   che	   con	   Kpi	   abbiamo	   da	   anni
come	  Fit-‐Cisl	  un	  “bilateral	  agreement”	  di
collaborazione.	  In	  passato	  assieme	  alla	  I�
il	   nostro	   apporto	   fu	   molto	   importante,

poiché	  il	  sindacato	  Kpi	  era	  controllato	  dai
militari	  che	  erano	  presen�	  in	  maggioranza
in	  tu�	  gli	  organismi.	  Dopo	  un	  lavoro	  inter-‐
nazionale	  non	  semplice	  oggi	  il	  Kpi	  è	  un	  sin-‐
dacato	  totalmente	  indipendente.

Il	  congresso	  di	  Kpi	  si	  è	  svolto	  alla	  presenza
del	  Ministro	  del	  Lavoro	  e	  ha	  seguito	  più	  o
meno	  il	  rituale	  visto	  a	  Manila.	  Da	  notare
che	  l’Indonesia	  per	  numero	  di	  abitan�	  è	  il

più	  grande	  paese	  mussulmano	  ma,	  salvo
in	  alcune	  isole,	  la	  società	  è	  aperta.	  Tra	  l’al-‐
tro	  quasi	  tu�	  i	  mari�mi	  indonesiani	  pro-‐
vengono	   da	   Bali	   dove	   la	   religione
predominante	  è	  quella	  induista.

Come	  Fit-‐Cisl	  abbiamo	  avuto	  spazio	  per	  un
intervento	  molto	  apprezzato	  dal	  Ministro
del	   Lavoro,	   che	  ha	   so�olineato	   l’impor-‐
tanza	  della	  collaborazione	  per	  la	  crescita
della	  società	  mari�ma	  indonesiana.	  Erano
presente	  anche	  allievi	  ufficiali	  donne	  a	  di-‐
mostrare	  come	  la	  comunità	  mari�ma	  sia
sempre	  più	  aperta	  anche	  in	  un	  paese	  “teo-‐
ricamente”	  islamico.

Gli	  impegni	  non	  sono	  fini�	  qui,	  infa�	  il	  23
dicembre	  c’è	  stato	   l’incontro	  a	  Sorrento
con	  la	  Msc	  per	  il	  rinnovo	  dei	  contra�	  delle
navi	   da	   carico	   e	   da	   crociera.	   Inoltre	   si
dovrà	  concordare	  una	  serie	  di	  pun�	  og-‐
ge�o	  di	  un	  incontro	  col	  So�osegretariato

al	  Lavoro	  brasiliano,	  che	  da	  noi	  vuol	  me-‐
glio	   comprendere	   il	   contenuto	   contrat-‐
tuale	   per	   le	   navi	   da	   crociera	   da	   noi
so�oscri�o	  e	  verificare	  che	  sia	  in	  linea	  con
le	  norme	  internazionale.	  La	  Msc	  ha	  infa�
difficoltà	  con	  le	  navi	  da	  crociera	  in	  Brasile,
in	  quanto	  le	  autorità	  locali	  creano	  con�-‐
nuamente	   problemi.	   Si	   dice	   che	   dietro
ques�	  comportamen�	  vi	  sia	  la	  lobby	  degli
hotel	  brasiliani	  che	  si	  vedono	  so�rarre	  i

clien�	  dalle	  navi	  da	  crociera.

Come	  si	  vede	  mol�	  sono	  gli
impegni	   contra�uali	   che	   si
sono	  accumula�	  a	  fine	  anno,
ma	  che	  come	  sempre	  porte-‐
remo	  a	  termine.	  

Sul	   piano	   organizza�vo	   dei
mari�mi	  vi	  è	  una	  novità.	  In-‐
nanzitu�o	  la	  I�	  ha	  chiesto	  a
Francesco	  Di	  Fiore	  di	  restare
a	   Londra	   fino	   giugno	   pros-‐
simo	   e	   anche	   per	   questo,
visto	   che	   è	   il	   responsabile
per	   il	   Sud	   Europa,	   la	   I�	   ha
deciso	  di	   inserire	  a	  Genova
una	  assistant,	  naturalmente
a	  carico	  di	  I�.	  La	  stessa	  ope-‐
razione	   è	   stata	   fa�a	   per	   il
Nord	   Europa	   assegnando
una	   assistente	   ad	   Annica

Barning,	   Coordinatrice	   proveniente	   dal
sindacato	  svedese	  Seko.	  C’è	  stato	  chiesto
di	  selezionare	  una	  donna	  con	  esperienza
di	  bordo	  in	  grado	  di	  visitare	  le	  navi	  e	  fare
in	  qualche	  modo	  le	  veci	  dell’ispe�ore.	  La
scelta	  è	  caduta	  su	  Ka�a	  Geissberger,	  sviz-‐
zera	  di	  Zurigo	  che	  parla	  e	  scrive	  corre�a-‐
mente	   sei	   lingue.	   Ha	   fa�o	   il	   nau�co	   in
Italia	  e	  ha	  navigato	  come	  primo	  ufficiale	  su
navi	  da	  carico	  Msc.	  Ha	  o�enuto	  la	  ci�a-‐
dina	  italiana	  e	  si	  stabilirà	  a	  Genova.	  A	  suo
tempo	  fu	  allievo	  ufficiale	  sul	  Global	  Mari-‐
ner,	  una	  nave	  acquistata	  dalla	  I�	  che	  toccò
come	  mostra	  i�nerante	  i	  por�	  del	  mondo.
Dovrà	  recarsi	  a	  Londra	  per	  un	  periodo	  di
training	  e	  crediamo	  sia	  per	  noi	  un	  o�mo
acquisto.
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Poco	  tempo	  fa	  la	  nuova	  Commissione	  europea	  ha	  pubblicato	  il
suo	  programma	  di	  lavoro,	  nel	  quale	  è	  stato	  proposto,	  fra	  l’altro,
il	  ri�ro	  della	  bozza	  di	  regolamento	  europeo	  che	  andava	  a	  rivedere
la	  dire�va	  europea	  sulla	  liberalizzazione	  del	  mercato	  dei	  servizi
aeroportuali.

Tale	  proge�o	  è	  stato	  mo�vo	  di	  lunghe	  discussioni	  tra	  le	  associa-‐
zioni	  imprenditoriali	  europee	  delle	  compagnie	  aeree,	  degli	  aero-‐
por�	  e	  degli	  handlers	  indipenden�	  con	  E�,	  ma	  il	  confronto,	  volto

sulla	  ulteriore	  volontà	  di	  liberalizzare	  i	  servizi	  di	  handling	  negli
aeropor�	  europei,	  non	  ha	  scaturito	  risulta�	  in	  quanto	  le	  par�
sono	  rimaste	  sulle	  proprie	  posizioni.

Nemmeno	  le	  is�tuzioni	  europee	  hanno	  fa�o	  meglio.	  Infa�	  sia	  il
Parlamento	  che	  il	  Consiglio	  e	  la	  Commissione	  non	  hanno	  trovato
un	  accordo	  e	  hanno	  bloccato	  più	  volte	  l’iter	  senza	  trovare	  una
via	  d’uscita.	  Evidenziamo	  l’operato	  di	  E�,	  il	  quale	  ha	  messo	  in
campo	  tu�e	  le	  risorse	  e	  gli	  sforzi	  possibili	  affinché	  la	  situazione
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nei	  nostri	  aeropor�	  non	  peggiorasse	  ulteriormente.

Ricordiamo	  che	  sono	  state	  organizzate	  due	  grandi	  manifestazioni,
una	  a	  Bruxelles	  davan�	  al	  Parlamento,	  dove	  anche	  la	  nostra	  Fe-‐
derazione	  ha	  partecipato	  a�vamente,	  e	  un’altra	  a	  Strasburgo.
Tali	  manifestazioni	  hanno	  o�enuto	  un	  risultato	  eccellente,	  tanto
da	  aver	  influito	  in	  modo	  incisivo	  sulle	  decisione	  dei	  poli�ci.	  La	  vo-‐
lontà	  di	  ri�ro	  del	  provvedimento	  è	  per	  noi	  e	  per	  E�	  una	  grande
vi�oria	  di	  cui	  andiamo	  altamente	  fieri.

Crediamo	  che	  la	  Commissione	  in	  futuro	  valuterà	  molto	  più	  a�en-‐
tamente,	  prima	  di	  proporre	  simili	  tenta�vi	  di	  scellerate	  liberaliz-‐
zazioni	   a	   vantaggio	   esclusivo	   delle	   compagnie	   aeree	   che
incrementano	  il	  dumping	  sociale	  e	  salariale	  nei	  confron�	  dei	  la-‐
voratori	  aeroportuali.

Ci	  rammarica	  il	  fa�o	  che	  in	  questa	  proposta,	  ormai	  ri�rata,	  era-‐
vamo	  riusci�	  a	  introdurre	  alcuni	  elemen�	  posi�vi,	  come	  la	  clau-‐
sola	   sociale	   e	   il	   contra�o	   nazionale	   di	   riferimento	   per	   gli
operatori	  del	  se�ore.	  Ci	  auguriamo	  che	  tali	  argomen�	  saranno
tenu�	  in	  considerazione	  dagli	  organi	  is�tuzionali	  competen�	  per
introdurli	  nei	  futuri	  prossimi	  provvedimen�.

In	  Italia	  anche	  Enac	  era	  favorevole	  a	  questo	  regolamento,	  auspi-‐
cando	  di	  poter	  risolvere	  le	  molte	  lacune	  che	  negli	  anni	  indietro
hanno	  portato	   il	  nostro	  se�ore	  a	  una	  condizione	  devastante.
Poche	  regole	  e	  spesso	  eluse	  senza	  che	  nessuno	  facesse	  qualcosa
per	  evitare	  che	  il	  se�ore	  aeroportuale	  finisse	  nella	  giungla	  più
selvaggia,	  dove	  i	  lavoratori	  ne	  hanno	  pagato	  le	  conseguenze	  con
peggiori	  condizioni	  salariali	  e	  lavora�ve,	  nonché	  con	  perdite	  di
pos�	  di	  lavoro.

In	  ques�	  anni	  le	  aziende	  di	  handling,	  in	  modo	  molto	  vergognoso,
si	  sono	  fa�e	  una	  reciproca	  spietata	  concorrenza	  abbassando	  le
tariffe	  offerte	  ai	  ve�ori	  più	  di	  qualsiasi	  paese	  europeo,	  arrivando
al	  punto	  di	  chiudere	  i	  bilanci	  in	  perdita,	  erogando	  così	  un	  pessimo
servizio	  all’utenza	  ma	  anche	  strumentalizzando	  la	  situazione	  per
o�enere	  la	  possibilità	  di	  avere	  più	  ammor�zzatori	  sociali.	  Dal	  mo-‐
mento	  che	  Enac	  sperava	  in	  questa	  soluzione	  europea	  per	  poter
risolvere	  tale	  problema�ca,	  crediamo	  che	  ora	  sarà	  costre�a	  a
prendere	  quelle	  posizioni	   che	   spesso,	  per	  mo�vi	  poli�ci	  o	  di
lobby,	  finora	  non	  ha	  assunto.	  Speriamo	  che	  sia	  arrivato	  il	  mo-‐
mento	  in	  cui	  il	  se�ore	  si	  do�	  di	  regole	  certe,	  applicabili	  e	  control-‐
late.	  Siamo	  convin�	  che	   in	  questa	  situazione	  di	  confusione	  ci
siano	  state	  già	  troppe	  vi�me	  e	  che	  con�nueranno	  a	  esserci	  in
un	  mercato	  volutamente	  autoregolamentato.	  

Purtroppo	  siamo	  in	  Italia	  e	  l’autonomia	  nelle	  regole	  ha	  prodo�o
solamente	  migliaia	  di	   lavoratori	   rido�	  al	   collasso	  e	   inferoci�
pron�	  a	  sfociare	  la	  loro	  rabbia	  in	  tu�e	  le	  forme	  di	  lo�a	  possibili.
Il	  culmine	  di	  tu�o	  questo	  si	  è	  verificato	  in	  queste	  se�mane	  a	  Fiu-‐
micino	  dove	  la	  maggiore	  società	  di	  handling,	  Groundcare,	  è	  fallita
ed	  è	  stata	  spar�ta	  tra	  le	  altre	  aziende	  concorren�.	  Dalla	  sera	  alla
ma�na	  450	  persone	  si	  sono	  viste	  no�ficare	  la	  le�era	  di	  licenzia-‐

mento	  perché	  sono	  rimaste	  fuori	  dal	  processo.	  Lavoratori	  che	  in
più	  di	  trent’anni	  hanno	  fa�o	  la	  storia	  dell’aeroporto	  con	  la	  loro
dedizione	  e	  professionalità,	  ma	  hanno	  pagato	  il	  fa�o	  di	  costare
di	  più	  rispe�o	  a	  quelli	  assun�	  dopo,	  perché	  purtroppo	  il	  tempo
che	  hanno	  dedicato	  in	  tu�	  ques�	  anni	  ai	  passeggeri,	  a	  far	  grande
un	  aeroporto	   intercon�nentale	  anche	  durante	   le	   feste	  non	  è
stato	  riconosciuto.	  Ciò	  che	  hanno	  visto	  è	  stato	  un	  costante	  peg-‐
gioramento	  delle	  loro	  condizioni	  di	  lavoro	  a	  causa	  della	  mancata
applicazione	  della	  clausola	  sociale	  che	  avrebbe	  dovuto	  tutelare
l’occupazione.	  La	  vicenda	  è	  ancora	  più	  vergognosa	  se	  si	  pensa
che	  s�amo	  parlando	  del	  se�ore	  del	  trasporto	  aereo	  che	  è	  in	  co-‐
stante	  crescita	  e	  del	  più	  grande	  polo	  industriale	  del	  centro-‐sud,
con	  un	  incremento	  del	  traffico	  passeggeri	  su	  cui	  si	  proge�a	  am-‐
pliamento	  e	  sviluppo,	  ma	  con�nua	  a	  esserci	  una	  cospicua	  predita
di	  pos�	  di	  lavoro.

In	  queste	  se�mane	  si	  è	  consumata	  questa	  tragedia	  umana	  tra
disperazione	  e	  sconcerto,	  tra	  il	  silenzio	  generale,	  tra	  l’indifferenza
dell’Enac,	  del	  Dire�ore	  aeroportuale	  e	  di	  Aeropor�	  di	  Roma,	  la
società	  di	  ges�one	  con	  concessione	  governa�va.	  Come	  è	  anche
inacce�abile	  che	  il	  governo	  in	  questa	  vicenda	  abbia	  avuto	  un
ruolo	   da	   semplice	   spe�atore.	   Con�nuano	   a	   operare	   piccole
aziende	  arrogan�	  e	  arremban�,	  senza	  requisi�	  e	  con	  mezzi	  e	  stru-‐
men�	  fa�scen�	  o	  spesso	  inesisten�	  (visto	  il	  con�nuo	  rincorrere
al	   pres�to)	   grazie	   alle	   autorità	   competen�	   compiacen�	  o	  di-‐
stra�e.	  Forme	  assurde	  di	  lavoro	  sono	  all’ordine	  del	  giorno	  per	  i
rica�a�	  lavoratori.	  Sembra	  quasi	  che	  ci	  si	  sia	  assuefa�	  a	  questo
modello	  di	  precarietà,	  al	  fa�o	  che	  ci	  si	  licenzi	  facilmente,	  scari-‐
cando	  il	  costo	  dell’occupazione	  sulla	  colle�vità,	  in	  ques�	  se�ori
dove	  non	  c’è	  crisi,	  per	  poi	  u�lizzare	  maestranze	  occasionali,	  so�o-‐
pagate.	  Il	  mostro	  sociale	  che	  si	  sta	  costruendo	  in	  aeroporto	  sta
deindustrializzando	  il	  se�ore	  nel	  disinteresse	  di	  chi	  dovrebbe	  ga-‐
ran�rne	  il	  potenziamento.	  Un	  se�ore	  in	  cui	  lo	  sviluppo	  non	  può
essere	  fondato	  sulla	  speculazione,	  ma	  deve	  corrispondere	  al	  ri-‐
lancio	  dell’occupazione.

Il	  sindacato	  insisterà	  nella	  sua	  azione	  di	  persuasione	  sia	  verso	  il
potere	  poli�co	  che	  verso	  quello	  is�tuzionale,	  convinto	  più	  che
mai	  della	  necessità	  di	  introdurre	  regole	  per	  tu�.	  Vigilerà	  ancora
più	  di	  prima,	  a	  cominciare	  dall’applicazione	  di	  un	  unico	  contra�o
di	  se�ore	  e	  dall’applicazione	  della	  clausola	  sociale	  per	  tu�e	  le
aziende,	  affinché	  non	  ci	  siano	  più	  “aziende	  furbe�e”	  che	  canni-‐
balizzano	  il	  se�ore	  e	  schiavizzano	  i	  lavoratori.	  La	  Fit	  si	  adopererà
con	  tu�	  i	  mezzi	  possibili	  affinché	  a	  Fiumicino,	  finalmente,	  vi	  sia
il	  bando	  di	  gara	  per	  definire	  limita�	  handlers	  operan�	  e	  che	  siano
in	  grado	  di	  avere	  i	  requisi�	  idonei	  e	  di	  rispe�are	  le	  regole	  del	  mer-‐
cato,	  per	  il	  bene	  dei	  lavoratori	  e	  per	  lo	  sviluppo	  dell’aeroporto,
contrastando	  fortemente	  la	  volontà	  di	  chi	  vorrà	  ostruire	  questo
processo	  per	  i	  propri	  tornacon�.

Dobbiamo	  far	  sen�re	  la	  nostra	  presenza,	  la	  presenza	  dei	  lavora-‐
tori,	  lo	  dobbiamo	  a	  loro,	  a	  noi	  stessi,	  anche	  perché	  in	  questo	  set-‐
tore	  non	  paga	  mai	  nessuno	  tranne	  loro.
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Il	  clamore	  suscitato	  dal	  commento	  su	  Twit-‐
ter	  del	  Premier	  («Il	  responsabile	  pagherà
tu�o»)	  sul	  caso	  del	  "crollo"	  avvenuto	  a	  Ca-‐
podanno	  del	  viado�o	  Scorciavacche	  in	  Si-‐
cilia	  è	  emblema�co	  di	  un	  clima	  e	  di	  uno
scenario	  di	  caccia	  alle	  streghe	  e	  di	  stru-‐
mentalizzazione	   che	   nel	   Paese	   ormai	   è
ques�one	  ordinaria.

Il	  fa�o	  in	  sé	  è	  di	  estrema	  gravità,	  ma	  cer-‐
tamente	  non	  era	  quello	  il	  modo	  di	  interes-‐
sarsi	  al	  caso.	  Si	  è	  rimas�	  basi�	  per	  il	  modus
(incomprensibile	  l’uso	  così	  violento	  di	  un
hashtag	  fuorviante:	  #finitalafesta),	  le	  im-‐
precisioni	   che	  esso	   conteneva	   (non	   si	   è
tra�ato	  del	  crollo	  di	  un	  viado�o	  ma	  del	  ce-‐
dimento	  del	  corpo	  stradale	  alla	  spalla	  del
viado�o	  stesso	  in	  un	  tra�o	  di	  strada	  già
chiusa	  al	  traffico	  per	  disposizione	  dei	  fun-‐
zionari	  dell'Anas	  siciliana,	  adde�	  all'Alta
Sorveglianza,	  che	  avevano	  già	  ordinato	  al
contraente	  il	  suo	  ripris�no	  e	  pertanto	  non
v’era	   più	   alcun	   rischio	   per	   l’incolumità
pubblica)	  e	   la	  volontà	  di	  creare	  un	  caso
media�co	  che	  potesse	  focalizzare	  l’a�en-‐
zione	  di	  tu�	  e	  distoglierla	  da	  altri	  casi	  (ad
esempio	  dal	  volo	  di	  stato	  u�lizzato	  dallo
stesso	  Premier	  per	  raggiungere	  i	  familiari
in	  vacanza).

Questo	   gravissimo	   avvenimento,	   conte-‐
stualizzato	  in	  tale	  clima,	  ha	  fa�o	  urlare	  allo
scandalo	   scatenando	  un’aspra	  polemica
contro	  tu�	  gli	  a�ori	  di	  un	  processo	  pro-‐
du�vo	  che	  è	  la	  costruzione	  di	  un	  opera
pubblica.	  Ma	  è	  lo	  scenario	  norma�vo	  nel
caso	  di	  specie	  che	  rappresenta	  la	  vera	  ano-‐
malia:	  un	  quadro	  legisla�vo	  nel	  quale	  al
contraente	  generale	  (sogge�o	  aggiudica-‐
tore	  di	  gara	  d’appalto	  a�raverso	  la	  legge
Obbie�vo	  n.	  443/2001)	  viene	  a�ribuita	  la

responsabilità	  opera�va	  complessiva	  di	  un
proge�o	  di	   costruzione,	  dell'esecuzione
dei	  lavori	  di	  realizzazione	  dell’opera,	  delle
nomine	  del	  Dire�ore	  dei	  lavori	  e	  del	  Re-‐
sponsabile	  per	   la	   sicurezza,	  mentre	  alla
stazione	   appaltante	   restano	   soltanto	   le
nomine	   del	   Responsabile	   del	   procedi-‐
mento,	  dell’Ufficio	  di	  alta	  sorveglianza	  e
dei	  collaudatori.

È	  evidente	  quindi	  la	  distonia	  di	  una	  norma
che	  pone	  squilibrio	  tra	  gli	  a�ori	  in	  campo,
a�ribuendo	  al	  contraente	  la	  nomina	  dei
suoi	  controllori	  e	  all'appaltatore	  (ovvero
all’Anas)	  la	  sola	  sorveglianza	  da	  esercitare
sulle	  a�vità	  di	  D.L.	  e	  di	  esecuzione	  dei	  la-‐
vori	  con	  il	  personale	  tecnico	  interno,	  sem-‐
pre	   impegnato	   in	   più	   fron�,	   e,	   stante	   i
limi�	  norma�vi	  rela�vi	  al	  blocco	  delle	  as-‐
sunzioni,	  con	  il	  ricorso	  sistema�co	  all'au-‐
silio	  di	  collaboratori	  esterni	  con	  contra�
fi�zi	  e	  precari.	  Co.co.pro.	  che	  gravano	  sul
finanziamento	   delle	   opere	   (alla	   voce
“oneri	  di	  inves�mento”)	  e	  non	  sul	  costo
del	  personale	  aziendale	  e	  senza	  i	  quali	  non
si	  sarebbe	  in	  grado	  di	  sorvegliare	  alcun-‐
ché.	  Nonostante	  tale	  estrema	  necessità	  di
controllo,	  si	  registra	  anche	  l’incomprensi-‐
bile	  rilu�anza	  della	  Direzione	  tecnica	  ro-‐
mana	  ad	  a�vare	  tali	  collaborazioni,	  con	  il
paradosso	   che	   le	   risorse	   assegnate	  non
vengano	  spese	  e	  devono	  quindi	  essere	  re-‐
s�tuite	  all’ente	  finanziatore.

In	  tale	  contesto	  si	  so�olinea	  e	  s�gma�zza
inoltre	  la	  "pressione"	  esercitata	  dal	  ver�ce
aziendale,	  responsabile	  della	  conduzione
tecnica,	  sul	  contraente	  e	  sull'Ufficio	  di	  alta
sorveglianza	  per	  l'apertura	  an�cipata,	  al
fine	  di	  far	  tes�moniare	  ai	  media,	  più	  che
l’efficienza,	  il	  presenzialismo	  del	  manage-‐

ment	  stesso.	  Pressione	  che	  si	  concre�zza
sulle	   stru�ure	   locali	   che	   non	   possono
ignorare	   le	   imposizioni	   della	   gerarchia
aziendale	  e	  si	  associa	  oltre	  che	  a	  un	  pre-‐
senzialismo	  del	  ver�ce	  romano,	  a	  premi	  di
risultato	  per	  le	  imprese	  e	  gli	  stessi	  ver�ci
aziendali.

L'apertura	  di	  tra�e	  funzionali	  è	  prevista
per	  legge	  ed	  è	  u�le	  all'utenza	  perché	  ri-‐
duce	  i	  disagi	  di	  percorsi	  alterna�vi,	  ma	  ciò
non	  presuppone	  per	  forza	  una	  cerimonia
con	  annesso	  taglio	  del	  nastro,	  illustri	  con-‐
venu�	  e	  conferenza	  stampa.	  Negli	  ul�mi
anni	  Anas	  ha	  inaugurato	  in	  pompa	  magna
tan�ssimi	  pezze�	  di	  opere	  in	  esecuzione,
facendo	   si	   che	   al	   completamento	   di
un’opera	  pubblica	  corrispondano	  due,	  tre
o	   più	   cerimonie	   di	   inaugurazione	   del-‐
l’opera	  stessa.	  Tu�o	  ciò	  inserito	  in	  un	  dik-‐
tat	  aziendale	  in	  cui	  si	  sono	  spostate	  tu�e
(o	  quasi)	  le	  disponibilità	  finanziarie	  sulle
nuove	  opere,	   trascurando	  fatalmente	   la
manutenzione	  della	  rete	  esistente.

Solo	  in	  Sicilia	  lo	  scorso	  anno	  sono	  crolla�
tre	  pon�	  di	  strade	  statali	  in	  esercizio,	  senza
contare	  le	  carenze	  e	  necessità	  complessive
di	  una	   rete	   viaria	  nazionale,	   che	   si	   pre-‐
senta	  come	  una	  groviera	  e	  che	  necessita
di	  interven�	  per	  garan�re	  sicurezza	  e	  com-‐
fort	  ai	  milioni	  di	  uten�	  che	  circolano	  su
strade	  e	  autostrade	  statali.

Amedeo	  Benigno
Segretario	  generale	  Fit-‐Cisl	  Sicilia

Sicilia, il caso del "non crollo"Sicilia, il caso del "non crollo"
del viadotto Scorciavacchedel viadotto Scorciavacche
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Da	   alcuni	   mesi	   anche	   la	   Fit-‐
SgbCisl	  di	  Bolzano	  è	  in	  rete	  con
il	  suo	  nuovo	  sito	  web	  www.fit-‐
sgbcisl.it,	   che	   è	   una	   finestra
sempre	   aperta	   sulle	   a�vità
sindacali	  svolte.
Il	  sito	  è	  organizzato	  in	  maniera
a�uale	  e	  dinamica,	  quindi	  frui-‐
bile	  tanto	  su	  pc	  quanto	  su	  ta-‐
blet	  e	  smartphone.
La	   homepage	   è	   divisa	   in	   più
par�,	  tra	  le	  quali	  si	  segnalano	  il
menù,	  che	  include	  un	  collega-‐
mento	  dire�o	  con	  tu�	  i	  se�ori
da	   noi	   segui�	   e	   il	   coordina-‐
mento	  donne,	  le	  ul�me	  no�zie
della	  Fit	  bolzanina	  e	  il	  calenda-‐

rio	  dei	  suoi	  even�,	  ma	  anche
una	  finestra	  sulle	  ul�me	  novità
di	  rilievo	  della	  Cisl	  nazionale.
Proprio	   il	   coordinamento
donne	  è	  una	  fonte	  di	  informa-‐
zioni	  sugli	  avvenimen�	  locali	  e
nazionali,	   con	   un	   suo	   blog	   e
con	   varie	   documentazioni	   di
genere	   e	   informazioni	   sulle
pari	  opportunità.
A	  breve	  la	  nostra	  pagina	  sarà
bilingue	  e	  accessibile	  anche	  in
lingua	  tedesca.
Auguriamo	  a	  tu�	  una	  buona
navigazione!

La FitSgbCislLa FitSgbCisl
di Bolzanodi Bolzano

presenta il suopresenta il suo
nuovo sitonuovo sito

Seit	  einigen	  Monaten	  hat	  auch
die	  FITSGBCISL	  Bozen	  ihre	  ei-‐
gene	   Web	   Site,	   www.fit-‐
sgbcisl.it,	  die	  wie	  ein	  offenes
Tor,	   ein	   Blick	   auf	   die	   gewer-‐
kscha�lichen	  Ak�vitäten	  wir�.
Die	  Internet-‐Site	  ist	  aktuell	  und
dynamisch	  gestaltet	  und	  man
kann	   sich	   von	   PC,	   sowie	   von
Tablet	  oder	   Smartphone	   ver-‐
binden.
Die	  Homepage	  ist	  in	  verschie-‐
dene	   Sek�onen	   untergeteilt,
unter	   denen	   der	   Index	   -‐	   der
auch	  eine	  direkte	  Verknüpfung
zu	   den	   von	   uns	   verwalteten
Branchen	   und	   der	   Frauenbe-‐

wegung	   enthaltet	   –,	   unsere
letzte	  Neuigkeiten	  und	  Abkom-‐
men,	  sowie	  die	  News	  der	  Cisl.
Gerade	  die	  Seite	  der	  Frauenbe-‐
wegung	   ist	   reich	  an	   Informa-‐
�onen	   über	   die	   lokalen	   und
na�onalen	  Ereignissen,	  besitzt
einen	  Blog	  und	  verschiedene
Gender	   Dokumente,	   sowie
Infos	  zur	  Chancengleichheit.
Sehr	  bald	  wird	  die	  Seite	  auch
in	  deutscher	  Sprache	  zur	  Ver-‐
fügung	  stehen.
Wir	  wünschen	  allen	  ein	  gutes
surfen!

Die FITSGBCISLDie FITSGBCISL
Bozen hat ihreBozen hat ihre

eigene Web Siteeigene Web Site

Priska	  Degasperi
Verantwortliche	  der	  Frauen	  -‐	  Responsabile	  Coordinamento	  Donne

Fit-‐Cisl	  Bolzano	  –	  FITSGBCISL	  Bozen
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Un	  corso	  di	  formazione	  sindacale	  e	  quat-‐
tro	  tes�monianze	  di	  giovani:	  Angela	  Arpa,
Leonardo	  Borraccia,	  Mar�no	  Carrieri	  e	  An-‐
drea	  Lorenzo	  Pilin.	  Le	  abbiamo	  raccolte	  il
18	  e	  19	  novembre	  a	  Bari	  e	  di	  seguito	  ve	  le
proponiamo.

Il	  potere	  della	  formazione
è	   valorizzare	   il	   capitale
umano,	  recuperare	  com-‐
pe��vità,	   fare	   innova-‐
zione,	   diffondere	   la
qualità.	  (Angela	  Arpa)

Sono	   state	   due	   giornate

intense,	   dense	   di	   contenu�	   che	   hanno
consen�to	  ai	  30	  corsis�	  di	  acquisire	  la	  for-‐
mazione	   di	   base,	   tanto	   necessaria	   per
svolgere	  un	  ruolo	  a�vo	  all’interno	  del	  sin-‐
dacato.	  (Mar�no	  Carrieri)

Il	  sindacato	  non	  è	  una	  piccola	  realtà,	  ma
una	   grande	   organizzazione	   ramificata	   e

sviluppata.	  Questo	  è	   il	   conce�o
principale	   che	   ho	   percepito	   nel
corso.	  (Andrea	  Lorenzo	  Pilin)

Io	  sono	  un	  pa�to	  di	  corsi	  e	  aggior-‐
namen�.	  Passerei	  ore	  e	  giornate
intere	  seduto	  dietro	  a	  un	  banco.	  I
corsi	  che	  la	  Fit-‐Cisl	  organizza	  sono
interessan�	  e	  i	  relatori	  sono	  sem-‐
pre	  competen�	  e	  chiari	  nell’espo-‐
sizione.	  (Leonardo	  Borraccia)

La	  pra�ca	  delle	  aggressioni	  al	  personale
impegnato	   in	   servizio	   di	   front	   line	   nel
mondo	  dei	   traspor�,	   e	   in	   par�colare	   in
quello	   ferroviario	  e	  degli	   autoferrotran-‐
vieri,	  è	  una	  squallida	  pra�ca	  che	  sembra
non	  trovare	  né	  soluzione	  né	  fine.

Gli	  episodi	  che	  si	   sono	  verifica�	   in	  que-‐
st'ul�mi	  mesi	   sono	   tan�ssimi.	   Sui	   treni,
sugli	   autobus,	   nelle	   stazioni	   succede	   di
tu�o,	   dagli	   insul�,	   alle	   spinte,	   fino	   alle
risse	  vere	  e	  proprie.

Quindi	  Il	  tema	  della	  sicurezza	  diventa	  prio-‐
ritario	   e	   non	   dobbiamo	  pensare	   che	   ri-‐

guardi	   solo	   il	   personale	   in	   servizio,	   ma
anche	   gli	   stessi	   viaggiatori,	   che	   spesso
sono	  espos�	  a	  situazioni	  incresciose.

Come	  sindacato	  abbiamo	  sollecitato	   sia
Trenitalia	   che	   le	   aziende	   del	   trasporto
pubblico	   locale,	   affinché	   vengano	   presi
provvedimen�,	  come	  monitorare	  le	  corse
più	   a	   rischio,	   aumentare	   il	   personale	   in
servizio,	  interessare	  le	  prefe�ure	  di	  com-‐
petenza	   e	   le	   forze	   di	   sicurezza.	   Inoltre
come	  sindacato	  abbiamo	  specificamente
organizzato	  corsi	  con	  psicologi	  e	  corsi	  per
autodifesa	  personale,	  ma	  che	  comunque

non	  sono	  sufficien�,	  né	  risolu�vi	  per	  argi-‐
nare	  il	  fenomeno.

Le	   problema�che	   sono	   più	   ampie	   e	   se-‐
condo	  noi	  chi	  deve	  scendere	  in	  campo	  di-‐
re�amente	   sono	   le	   forze	   dell’ordine.
Pertanto	  solleci�amo	  gli	  en�	  locali	  a	  met-‐
tere	  in	  campo	  tu�e	  le	  azioni	  possibili	  affin-‐
ché	   vi	   sia	   un	   maggiore	   controllo	   del
territorio,	   scongiurando	   le	   chiusure	   dei
presidi	  Polfer	  volute	  dal	  Governo.

Stefano	  Boni
Segretario	  generale	  Fit-‐Cisl	  Toscana

Toscana, aggressioniToscana, aggressioni
al personale dei trasportial personale dei trasporti

Bari, ecco com’è andatoBari, ecco com’è andato
il corso di formazione sindacaleil corso di formazione sindacale
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Vorrei	  iniziare	  la	  rubrica	  di	  questo	  mese	  salutando	  il	  Comandante
Alessandro	  Cenci,	  amico	  e	  compagno	  di	  tan�	  anni	  di	  a�vità	  sin-‐
dacale.	  Ciao	  Alessandro	  e	  buon	  viaggio!

La	  premessa
In	  questo	  ar�colo	  è	  necessario	  per	  me	  spezzare	  in	  più	  par�	  la	  sto-‐
ria	  che	  andrò	  a	  raccontare,	  poiché	  non	  è	  possibile	  sinte�zzarla	  in
sole	  due	  pagine.	  Cercherò	  di	  essere	  sufficientemente	  esaus�vo
e	  tralascerò	  alcuni	  aspe�	  che	  non	  servono	  per	  i	  nostri	  obbie�vi.
È	  mia	  intenzione	  semplicemente	  cercare	  di	  trasportare	  il	  le�ore
verso	  le	  finalità	  di	  un	  indagine	  aeronau�ca	  e	  non	  verso	  la	  ricerca
dei	  colpevoli.

Negli	  ul�mi	  mesi	  abbiamo	  parlato	  di	  human	  factor,	  di	  come	  l’er-‐
rore	  umano	  si	  inserisce	  all’interno	  della	  catena	  degli	  even�	  e	  del
modo	  in	  cui	  l’essere	  umano	  sia,	  in	  alcune	  situazioni,	  l’ul�mo	  ba-‐
luardo	  per	  evitare	  un	  incidente.	  Nel	  mondo	  aeronau�co	  si	  usa
dire:	  “safety	  is	  paramount”,	  la	  sicurezza	  prima	  di	  tu�o,	  e	  proprio
nel	  nome	  della	  sicurezza	  è	  cresciuta	  la	  necessità	  e	  la	  consapevo-‐
lezza	  di	  dover	  agire	  sulla	  capacità	  dell’elemento	  umano	  (Live-‐
ware)	  all’interno	  del	  sistema,	  incrementando	  gli	  strumen�	  a	  sua
disposizione	  per	  minimizzare	  i	  rischi	  di	  inciden�.

Gli	  uffici	  dedica�	  allo	  human	  factor	  interni	  alle	  aziende	  di	  tra-‐
sporto	  aereo	  hanno	  come	  obbie�vo	  quello	  di	  accrescere,	  a�ra-‐
verso	  dei	  piani	  dida�ci	  e	  delle	  sessioni	  di	   formazione	  di	  �po
esperienziale,	  la	  consapevolezza	  da	  parte	  dei	  professionis�	  del
se�ore,	  in	  par�colare	  quella	  dei	  pilo�,	  nel	  proprio	  ambito	  lavo-‐
ra�vo	  e	  sopra�u�o	  a	  bordo	  degli	  aeromobili.	  Le	  norma�ve	  na-‐
zionali	   e	   internazionali	   prevedono	   l’inserimento	   degli	   uffici
human	  factor	  all’interno	  delle	  compagnie	  aeree	  e	  li	  separano
completamente	  da	  qualsiasi	  influenza	  funzionale	  di	  altri	  uffici	  che
potrebbero,	  sopra�u�o	  per	  mo�vi	  economici,	  influenzarne	  lo
sviluppo	  e	  la	  libertà	  di	  azione.	  La	  sicurezza	  prima	  di	  tu�o,	  in	  que-‐
sto	  caso	  anche	  prima	  delle	  voci	  di	  costo.	  È	  un	  bel	  successo,	  in
par�colare	  per	  il	  passeggero.

Su	  questo	  mensile,	  dedicato	  ai	  lavoratori	  del	  Trasporto,	  ci	  è	  stata
data	  l’opportunità	  di	  parlare	  di	  ques�	  argomen�	  importan�	  che
pian	  piano	  stanno	  permeando	  anche	  altri	  se�ori,	  in	  par�colare
quello	  della	  sanità.	  Negli	  ul�mi	  anni,	  infa�,	  il	  Ministero	  della	  Sa-‐
lute	  ha	  recepito	  le	  indicazioni	  fornite	  dall’Organizzazione	  mon-‐
diale	   della	   sanità	   (Oms)	   che	   ha	   caldeggiato	   l’introduzione	   di

sistemi	  e	  procedure	  che	  potessero	  in	  qualche	  modo	  ridurre	  gli
errori	  medici	  causa�	  dal	  fa�ore	  umano.	  Human	  factor,	  l’elemento
umano	  al	  centro	  del	  processo	  per	  ridurre	  gli	  errori	  che	  possono
portare	  a	  even�	  più	  o	  meno	  gravi.	  L’Oms	  ha	  addiri�ura	  sperimen-‐
tato	  con	  successo	  l’introduzione	  delle	  check	  list	  (liste	  di	  controllo
delle	  procedure	  effe�uate),	  ispirandosi	  a	  quelle	  di	  �po	  aeronau-‐
�co,	  u�lizzandole	  in	  par�colare	  nelle	  sale	  operatorie	  dove	  l’ele-‐
mento	   umano	   è	   formato	   da	   un	   team	   (una	   squadra)	   di
professionis�	  che	  ha	  le�eralmente	  in	  mano	  la	  vita	  di	  un	  paziente.

In	  seguito	  a	  queste	  importan�	  e	  vitali	  inizia�ve,	  personalmente,
mi	  domando	  come	  mai	  non	  ci	  sia	  ancora	  una	  forte	  spinta	  di	  �po
culturale	  che	  ci	  renda	  tu�	  più	  consci	  del	  fa�o	  che	  anche	  in	  mol�
altri	  se�ori	  sarebbe	  necessario	  introdurre	  ques�	  semplici	  pro-‐
cessi	  di	  formazione,	  con	  l’obie�vo	  di	  minimizzare	  gli	  even�	  ne-‐
ga�vi	  e,	  in	  par�colare,	  quelli	  fatali.	  Siamo	  sicuri	  che,	  in	  termini	  di
human	  factor,	  gli	  inciden�	  che	  occorrono	  sulle	  navi	  non	  siano	  as-‐
similabili	  a	  quelli	  che	  occorrono	  sugli	  aeromobili?	  Siamo	  cer�	  che
sia	  uno	  spreco	  di	  soldi	  e	  di	  tempo	  trasme�ere	  queste	  imposta-‐
zioni	  a	  coloro	  che	  operano	  nel	  trasporto	  su	  rotaia?

Forse	  dovremmo	  andare	  ad	  analizzare	  e	  studiare	  bene	  che	  cosa
è	  successo	  sulla	  nave	  da	  crociera	  Costa	  Concordia	  qualche	  anno
fa	  di	  fronte	  all’isola	  del	  Giglio.	  La	  magistratura	  sta	  facendo	  il	  suo
percorso	  per	  comprendere	  le	  responsabilità	  e	  per	  individuare	  i
colpevoli,	  ma	  tu�o	  ciò	  servirà	  a	  poco	  se,	  in	  seguito	  a	  quell’evento,
non	  si	  a�verà	  una	  vera	  e	  propria	  ricerca	  delle	  cause	  profonde
che	  hanno	  contribuito	  al	  verificarsi	  dell’incidente.

A	  tal	  proposito	  nel	  se�ore	  aeronau�co	  vengono	  is�tuite	  delle
commissioni	  di	  inchiesta	  non	  finalizzate	  alla	  ricerca	  delle	  respon-‐
sabilità	  e	  dei	  colpevoli,	  bensì	  orientate	  ad	  analizzare	  dove	  e	  come
all’interno	  del	  sistema	  (Shell,	  vedi	  rubriche	  preceden�,	  NdR)	  ci
siano	  state	  quelle	  carenze	  che	  si	  sono	  allineate	  in	  maniera	  da	  tra-‐
sformare	  una	  normale	  giornata	  lavora�va	  in	  un	  evento	  dalle	  con-‐
seguenze	  più	  o	  meno	  gravi.

Solamente	  un’analisi	  precisa	  e	  puntuale	  della	  catena	  degli	  even�
può	  infa�	  contribuire	  in	  maniera	  onesta	  ed	  efficace	  ad	  a�vare
quegli	  elemen�	  di	  correzione	  necessari	  per	  ridurre	  in	  maniera
dras�ca	  questo	  �po	  di	  inciden�.	  A	  valle	  quindi	  dei	  risulta�	  della
commissione	  di	  inchiesta,	  vengono	  analizza�	  i	  risulta�	  di	  tali	  in-‐
dagini	  e	  l’autorità,	  le	  case	  costru�rici	  degli	  aeromobili	  e	  le	  com-‐
pagnie	  aeree	  propongono	  delle	  soluzioni	  in	  termini	  di	  modifiche

La ricerca delle causeLa ricerca delle cause
e non dei colpevoli (parte 1)e non dei colpevoli (parte 1)
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che	  vanno	  dall’ada�amento	  dell’organizzazione	  delle	  stru�ure	  ai
miglioramen�	  tecnici	  sugli	  aeromobili,	  dall’implementazione	  di
nuove	  procedure	  alla	  focalizzazione	  dell’addestramento	  su	  quegli
argomen�	  dove	  i	  professionis�	  coinvol�	  hanno	  mostrato	  carenze.

Nei	  mesi	  scorsi	  abbiamo	  parlato	  di	  situa�on	  awareness,	  del	  mo-‐
dello	  Shell,	  dell’errore	  e	  della	  ges�one	  dell’errore,	  della	  leader-‐
ship.	  Sono	  tu�	  argomen�	  che	  oggi	  cercheremo	  di	  individuare	  e
riconoscere	  all’interno	  di	  un	  incidente	  che	  ha	  segnato	  in	  maniera
irreversibile	  il	  sistema	  del	  trasporto	  aereo	  italiano.	  L’analisi	  di

quanto	  accaduto	  ci	  consente	  di	  compren-‐
dere	  come	  la	  carenza	  in	  mol�	  degli	  ele-‐
men�	   di	   cui	   abbiamo	   tra�ato	   possa
portare	  a	  quel	  disastro	  aereo,	  che	  a	  oggi
è	  il	  secondo	  più	  grande	  evento	  accaduto
a	  terra,	  considerando	  il	  numero	  delle	  vit-‐
�me,	  dopo	  quello	  di	  Tenerife	  del	  1977.

Questo	  incidente	  si	  è	  verificato	  in	  “casa
nostra”	  in	  tempi	  recen�	  e	  ha	  come	  pre-‐
supposto	  quello	  di	  appartenere	  a	  un	  si-‐
stema	   troppo	   sicuro	   di	   se	   stesso,	   con
delle	  falle	  stru�urali	  e	  organizza�ve	  gravi,
conosciute	   e	   so�ovalutate,	   dove	   l’ele-‐
mento	  umano	  era	  abituato	  a	  una	  situa-‐
zione	  “dove	  non	  succedeva	  mai	  niente”	  e
dove	  la	  violazione	  è	  diventata	  la	  protago-‐
nista	   di	   un	   dramma	   che	   ha	   causato	   la
morte	  di	  114	  persone.

Lo	  scenario
Linate,	  9	  o�obre	  2001

Gli	  anni	  di	  inizio	  secolo	  sono	  cara�erizza�
da	  un	  contesto	  in	  movimento.	  Tu�o	  pro-‐
cede	  intorno	  a	  noi	  per	  dirigere	  la	  nostra
civiltà	  verso	  uno	  stato	  di	  benessere	  sem-‐
pre	  più	  esteso	  e	  diffuso.	  Si	  entra	  nell’euro
con	   grandi	   prospe�ve	   ed	   entusiasmo,
sulle	  riviste	  si	  parla	  di	  mondanità,	  di	  cal-‐
cio,	  di	  argomen�	  che	  proie�ano	  i	  ci�adini
dentro	  un	  sistema	  felice	  e	  dove	  l’oppor-‐
tunità	   di	   migliorare	   sempre	   le	   proprie
condizioni	   è	   nell’aria.	   Poi,	   improvvisa-‐
mente,	  iniziano	  i	  primi	  rigurgi�	  di	  violenza
da	  parte	  dei	  Talebani	   in	  Afghanistan.	  Si
vedono	  sui	  telegiornali	  le	  immagini	  di	  sta-‐
tue	  distru�e	  dai	   fana�ci	   religiosi;	   tu�o
l’Occidente	  assiste	  a	  even�	  lega�	  alle	  in-‐
tolleranze	  di	  �po	  religioso	  che	  culminano
con	  gli	  a�enta�	  dell’11	  se�embre	  2001,
anno	  che	  riporta	  la	  popolazione	  di	  tu�o

il	  mondo	  all’anno	  zero.	  Il	  mondo	  intero	  è	  scosso	  da	  questa	  terri-‐
bile	  tragedia,	  si	  inizia	  a	  pensare	  che	  ci	  sia	  un	  nemico	  invisibile	  tra
noi.

Con�nua	  nel	  prossimo	  numero...

Filippo	  Mirabelli
filippo.mirabelli@gmail.com
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La	  crisi	  non	  è	  solo	  economica.	  La	  crisi	  è	  si-‐
stemica,	  verrebbe	  da	  dire	  guardando	  alla
strage	  di	  Charlie	  Hebdo	  a	  Parigi.	   In	  una
delle	  ul�me	  “considerazioni	  generali”	  sulla
situazione	   sociale	   dell’Italia	   nel	   2014,	   il
Censis	  offre	  alcuni	  spun�	  per	  una	  le�ura
allargata	   del	   mondo	   in	   questa	   alba	   del
2015.

La	  le�ura	  è	  fa�a	  sull’Italia,	  ma	  riguarda
tu�o	  il	  cosidde�o	  Occidente.	  Siamo	  una
società	  liquida	  che	  rende	  liquefa�o	  il	  si-‐
stema.	  I	  singoli	  sogge�	  sono	  a	  disagio,	  si
sentono	  abbandona�	  a	  se	  stessi,	   in	  una
obbligata	  solitudine.	  L’a�uale	  realtà	  si	  può
definire	   come	   una	   «società	   delle	   se�e
giare»,	  cioè	  contenitori	  cara�erizza�	  da
una	  ricca	  potenza	  interna,	  mondi	  in	  cui	  le
dinamiche	  più	  significa�ve	  avvengono	  al-‐
l’interno,	  senza	  processi	  esterni	  di	  scam-‐
bio	   e	   di	   diale�ca.	   Le	   se�e	   giare	   sono	   i
poteri	  sovranazionali,	  la	  poli�ca	  nazionale,
le	  sedi	  is�tuzionali,	  le	  minoranze	  vitali,	  la
gente	   del	   quo�diano,	   il	   sommerso,	   il
mondo	  della	  comunicazione.

I	  poteri	  sovranazionali.	  Siamo	  sempre	  più
condiziona�	  dal	  circuito	  sovranazionale,
senza	  che	  mai	  corrisponda	  alle	  aspe�a�ve
colle�ve.	  La	  finanza	  internazionale	  si	  re-‐
gola	  e	  ci	  regola	  a�raverso	  lo	  strumento	  del
mercato	  con	  procedure	  che	  vivono	  di	  vita
propria,	  senza	  innervare	  una	  reale	  dialet-‐
�ca	  con	  le	  realtà	  nazionali.	  E	  le	  autorità	  co-‐
munitarie,	  con	  i	  vincoli	  cui	  sono	  so�opos�
gli	   Sta�	   (dire�ve,	   controlli,	   parametri,
pa�	  di	  stabilità,	  fiscal	  compact),	  compor-‐
tano	  una	  crescente	  cessione	  di	  sovranità
(quasi	  una	  sudditanza),	  che	  spinge	  a	  un
crescente	  egoismo	  nazionale	  e	  a	  un	  con�-‐
nuo	  confronto	  duro	  sui	  rela�vi	  interessi.

La	   poli�ca	   nazionale.	   Non	   riuscendo	   a
modificare	   i	  circui�	  di	  potere	  sovraordi-‐
nato,	  la	  poli�ca	  è	  riconfinata	  nell’ambito
nazionale,	  con	  la	  reazione	  di	  rilanciare	  il
primato	  della	  poli�ca.	  In	  una	  società	  molto

frammentata	  e	  molecolare	  si	  era	  creato	  un
vuoto	  di	  decisionalità	  e	  di	  orientamento
complessivo.	   Su	   questo	   vuoto	   si	   è	   co-‐
struita	  un’onda	  di	  rivincita	  sulla	  rappresen-‐
tanza,	  sui	  corpi	  intermedi,	  sulle	  is�tuzioni
locali,	  s�molando	  così	  una	  empa�a	  con-‐
sensuale.

Le	   is�tuzioni.	   Vivono	   in	   una	   dinamica
tu�a	   loro:	  abbiamo	  grandi	  en�	  pubblici
vuo�	  di	  competenze	  il	  cui	  funzionamento
è	   appaltato	   a	   società	   esterne	   di	   consu-‐
lenza	  o	  di	  informa�ca,	  personale	  pubblico
(anche	  giudiziario)	  che	  sente	  la	  tentazione
di	   fare	   poli�ca	   o	   passa	   a	   occupare	   altri
ruoli	  (di	  garanzia	  o	  di	  ges�one	  opera�va),
un	  costante	  rimpallo	  delle	  responsabilità
fra	  le	  diverse	  sedi	  di	  potere,	  rincorse	  infi-‐
nite	  fra	  decisioni	  e	  ricorsi	  conseguen�.

Le	  minoranze	   vitali.	   I	  medio-‐piccoli	   im-‐
prenditori	  concentra�	  sull’export	  e	  sulla
presenza	   internazionale	   nel	   manifa�u-‐
riero,	  ma	  anche	  nell’agroalimentare,	  nel
turismo,	  nel	  digitale,	  nel	  terziario	  di	  qua-‐
lità,	   cos�tuiscono	   un	   insieme	   variegato
che	  si	  è	  rivelato	  molto	  compe��vo.	  Ten-‐
dono	  però	  a	  non	  fare	  gruppo.	  Preferiscono
vivere	  ancora�	  alle	  loro	  dinamiche	  azien-‐
dali,	  con	  una	  durezza	  della	  compe�zione

che	   alimenta	   il	   loro	   gene	   egoista,	   ridu-‐
cendo	  le	  relazioni	  verso	  l’esterno.	  

La	  gente	  del	  quo�diano.	  È	  un	  altro	  mondo
che	  vive	  di	  se	  stesso.	  Qui	  non	  c’è	  mobilità
ver�cale	  né	  perseguita	  singolarmente	  né
espressa	  in	  aggregazioni	  intermedie	  (sin-‐
dacali,	  professionali,	  sociali).	  C’è	  una	  so-‐
spensione	  delle	  aspe�a�ve.	  È	  un	  terreno
dove	  possono	  incubarsi	  crescen�	  disegua-‐
glianze	   e	   imprevedibili	   tensioni	   sociali.
Emerge	  solo	  la	  voglia	  dei	  nuovi	  diri�	  nella
sfera	  individuale,	  con	  rivendicazioni	  sog-‐
ge�ve	  (il	  diri�o	  di	  avere	  un	  figlio	  anche	  in
età	  avanzata,	  alla	  dolce	  morte,	  ad	  avere	  un
matrimonio	  di	  �po	  paritario)	  che	  però	  ri-‐
guardano	   una	   minoranza	   a�vista	   inca-‐
pace	   di	   indurre	   grandi	   trasformazioni
sociali,	   come	   era	   invece	   avvenuto	   negli
anni	  Se�anta	  (anni	  di	  grandi	  ba�aglie	  sui
diri�,	  ma	  anche	  di	  grandi	  desideri	  collet-‐
�vi).

Il	   sommerso.	  Consente	  a	   famiglie	  e	   im-‐
prese	  di	  reggere,	  è	  il	  riferimento	  ada�a-‐
�vo	   di	   milioni	   di	   italiani.	   C’è	   una
recrudescenza	  della	  propensione	  di	  tu�	  a
nascondersi,	  proteggersi	  e	  sommergersi,
che	  riguarda	  l’occupazione,	  la	  formazione
del	  reddito,	  la	  propensione	  al	  risparmio,
anch’esso	  sommerso.

I	  media.	  Incardina�	  al	  binomio	  opinione-‐
evento,	  i	  grandi	  media	  si	  allontanano	  dal
rigoroso	  mandato	  di	  aderenza	  alla	  realtà	  e
di	  sua	  rappresentazione.	  E	  i	  media	  digitali
personali	  rispondono	  sempre	  più	  alla	  ten-‐
denza	  dei	  singoli	  alla	  introflessione.	  La	  pra-‐
�ca	   diffusa	   dell’autosca�o	   (selfie)	   è
l’evidenza	   fenomenologica	   della	   conce-‐
zione	  dei	  media	  come	  specchi	  introflessi
piu�osto	  che	  strumen�	  a�raverso	  i	  quali
scoprire	  il	  mondo	  e	  relazionarsi	  con	  esso.

Geivù

L’Italia e le sue sette giareL’Italia e le sue sette giare
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MINISTRO	  LUPI.	  Fra	  pochi	  mesi	  Maurizio	  Lupi	  raggiungerà	  il	  tra-‐
guardo	  dei	  due	  anni	  di	  permanenza	  alla	  guida	  del	  Ministero	  dei
Traspor�.	  Come	  valuta	  complessivamente	  i	  risulta�	  della	  sua
a�vità?
Ci	  si	  aspe�ava	  di	  più,	  invece	  non	  si	  è	  anda�	  oltre	  i	  numerosi	  an-‐
nunci.	  Gli	  esempi	  sono	  la	  riforma	  dei	  por�	  -‐	  che	  con�nua	  a	  non
trovare	  una	  sua	  strada	  nonostante	  sia	  una	  delle	  prime	  esigenze
richieste	  a	  questo	  Ministero	  -‐,	  le	  vicende	  rela�ve	  all'Autorità	  dei
Traspor�	  -‐	  che	  comunque	  stenta	  a	  decollare	  -‐	  e,	  a	  mio	  avviso,	  i
troppi	  tagli	  che	  sta	  subendo	  il	  se�ore	  dei	  traspor�.

PRIVATIZZAZIONE	  DI	  FERROVIE	  DELLO	  STATO.	  Il	  Governo	  Renzi,
per	  mo�vi	  di	  credibilità	  verso	  Bruxelles	  e	  per	  fare	  cassa,	  spinge
fortemente	  per	  la	  quotazione	  in	  borsa	  del	  gruppo	  e	  la	  vendita
ai	  priva�	  del	  40%	  del	  pacche�o	  azionario.	  Fra	  le	  varie	  ipotesi
sembra	  prevalere	  quella	  patrocinata	  dallo	  stesso	  Amministra-‐
tore	  delegato	  Michele	  Elia,	  favorevole	  alla	  vendita	  di	  una	  quota
del	  gruppo	  nel	  suo	  insieme,	  senza	  preven�vi	  "spezza�ni".	  Come
valuta?	  In	  ogni	  caso	  è	  realis�co	  il	  termine	  temporale	  del	  2015?
La	  prima	  fase	  di	  avvio	  di	  priva�zzazione	  di	  Fsi	  è	  stata	  cara�eriz-‐
zata	  da	  un	  a�o	  anomalo:	  la	  riconsegna	  delle	  deleghe	  da	  parte
del	  Presidente	  Marcello	  Messori.	  Considerando	  che	  la	  sua	  figura
è	  stata	  fortemente	  voluta	  per	  la	  buona	  riuscita	  dell'operazione,
ciò	  può	  far	  sorgere	  dei	  dubbi	  sugli	  esi�	  finali.	  In	  questa	  situazione
di	  scontro	  si	  è	  inserito	  il	  Governo	  con	  la	  chiara	  richiesta	  di	  met-‐
tere	  sul	  mercato	  il	  40%	  della	  holding	  di	  Fsi	  per	  arrivare	  a	  incassare
una	  somma	  vicina	  ai	  cinque	  milioni	  di	  euro.
Ovviamente,	  il	  Governo	  ha	  fre�a	  perché	  vuole	  dimostrare	  che	  il
Premier	  Ma�eo	  Renzi	  ha	  i	  numeri	  che	  dice	  di	  avere.
Personalmente	  trovo	  che	  l'impostazione	  di	  Messori	  di	  una	  previa
riorganizzazione	  per	  poi	  vedere	  cosa	  me�ere	  sul	  mercato	  sia	  la

strada	  migliore.	  Sicuramente	  richiederebbe	  un	  tempo	  più	  dila-‐
tato,	  ma	  perme�erebbe	  di	  valorizzare	  meglio	  ciò	  che	  si	  terrà	  in
casa	  e	  ciò	  che	  andrà	  sul	  mercato.

RETE	  ELETTRICA	  DI	  FSI.	  La	  vendita	  della	  rete	  ele�rica	  di	  Fsi	  a
Terna,	  che	  dovrebbe	  avvenire	  entro	  il	  2015,	  è	  un’operazione	  cre-‐
dibile	  o	  è	  soltanto	  una	  par�ta	  di	  giro,	  essendo	  i	  due	  contraen�
pubblici?
La	  cessione	  rappresenta	  un	  passaggio	  con	  cui	  il	  Governo	  intende
dire	  che	  non	  acce�erà	  tentennamen�	  sulla	  priva�zzazione	  di	  Fsi.
Ci	  vorrà	  ancora	  un	  po’	  di	  tempo	  in	  quanto	  ci	  sarà	  il	  vaglio	  delle
Autorità	  per	  l'Enegia	  e	  per	  i	  Traspor�.	  Comunque,	  se	  porta	  valore
aggiunto,	  non	  ci	  sono	  obiezioni.

AUTORITA'	  PER	  I	  TRASPORTI.	  Come	  valuta	  i	  primi	  risulta�	  della
nuova	   Autority	   presieduta	   da	   Andrea	   Camanzi?	   Tra	   l'altro,
dovrà	  esprimersi	  sull'eventuale	  "divorzio"	  tra	  Trenitalia	  e	  Rete
ferroviaria	  italiana.	  Intanto,	  ha	  abbassato	  il	  canone	  di	  accesso
alla	  rete	  a	  favore	  di	  Nuovo	  Trasporto	  viaggiatori	  nella	  misura
del	  37%.

Intervista all’On. Sandro Biasotti

«Lupi vada avanti con il piano«Lupi vada avanti con il piano
nazionale degli aeroporti»nazionale degli aeroporti»

L’Onorevole	  Sandro	  Biaso�,	  genovese,	  66	  anni,	  deputato	  di
Forza	  Italia,	  è	  autorevole	  Capogruppo	  in	  Commissione	  Tra-‐
spor�	  alla	  Camera	  dei	  Deputa�.	  È	  stato	  anche	  Presidente
della	  Regione	  Liguria.
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Noi	  abbiamo	  fortemente	  voluto	  già	  nella	  scorsa	  legislatura	  l'is�-‐
tuzione	  di	  questa	  Autority	  dei	  Traspor�	  che	  mancava.	  Poi	  ha	  sten-‐
tato	  a	  decollare	  sopra�u�o	  per	  mo�vi	  economici.	  Comunque	  i
tre	  membri	  che	  io	  stesso	  ho	  votato	  sono	  di	  grande	  livello	  e	  me-‐
ritano	  piena	  fiducia	  –	  Mario	  Valducci	  è	  stato	  anche	  Presidente
della	  Commissione	  Traspor�	  alla	  Camera	  -‐	  e	  stanno	  facendo	  un
o�mo	  lavoro.	  La	  diminuzione	  del	  canone	  di	  accesso	  porterà	  van-‐
taggi	  anche	  agli	  uten�	  del	  treno.	  Ma	  non	  trascurerei	  nemmeno
le	  misure	  ado�ate	  per	  l'assistenza	  alle	  persone	  con	  mobilità	  ri-‐
do�e	  e	  la	  regolamentazione	  di	  multe	  e	  rimborsi	  per	  i	  ritardi	  pa��
dai	  passeggeri.

IV	  PACCHETTO	  FERROVIARIO.	  L’E�,	  la	  Federazione	  sindacale	  eu-‐
ropea	  dei	  lavoratori	  dei	  traspor�	  a	  cui	  la	  Fit	  aderisce,	  è	  forte-‐
mente	   contraria	   rispe�o	   alle	   posizioni	   ultraliberiste	   della
Commissione	   (favorevole	   invece	   al	   pericoloso	   "spacche�a-‐
mento"	   tra	   gestore	   della	   rete	   e	   del	   servizio	   ferroviario).	   La
nuova	  Commissaria	  ai	  traspor�	  Violeta	  Bulc	  sarà	  più	  prudente
rispe�o	  al	  predecessore	  Siim	  Kallas?
Personalmente	  diffido	  di	  ques�	  interven�	  a	  gamba	  tesa	  di	  Com-‐
missioni	  e	  Commissari	  europei.	  Ogni	  nazione	  ha	  un	  metro	  par�-‐
colare,	   una	   sua	   storia,	   sue	  peculiarità.	   Comunque,	  questo	  VI
Pacche�o	  dovrà	  passare	  al	  vaglio	  di	  vari	  organismi,	  per	  cui	  pas-‐
serà	  molto	  tempo.	  Ma	  le	  regole	  troppo	  rigide	  determinano	  situa-‐
zioni	  di	  crisi	  in	  Europa	  e	  in	  Italia.

PIANO	  NAZIONALE	  DEGLI	  AEROPORTI.	  Il	  Ministro	  Lupi	  ne	  aveva
predisposto	  uno	  basato	  su	  10-‐11	  scali	  “strategici”	  e	  26	  “di	  se-‐
condo	  livello”.	  Ora	  non	  se	  ne	  parla	  più.	  È	  un	  bene	  o	  un	  male?
È	  un	  male.	  Questa	  riforma	  la	  aspe�amo	  da	  25	  anni.	  Si	  registrano
solo	  dichiarazioni	  di	  inten�,	  non	  solo	  di	  Lupi,	  ma	  anche	  dei	  pre-‐
decessori.	  Ma	  il	  problema	  non	  si	  risolve	  mai.	  Eppure,	  la	  mobilità
aerea	  (sia	  nel	  merci	  che	  nei	  passeggeri)	  è	  u�lizzata	  da	  tu�.	  Parlo
io	  che,	  essendo	  genovese,	  sono	  stato	  colpito	  dal	  fa�o	  che	  l'	  ae-‐
roporto	  della	  mia	  ci�à	  non	  figuri	  tra	  quelli	  ipo�zza�	  come	  stra-‐
tegici.	  Comunque,	  indipendentemente	  da	  questo	  dato	  locale,	  se
Lupi	  realizzasse	  il	  Piano,	  sia	  pure	  dopo	  un	  anno	  dall'annuncio,	  sa-‐
rebbe	  un	  fa�o	  posi�vo.

ALITALIA-‐SAI.	  È	  questo	  il	  nome	  della	  newco,	  conseguente	  al	  ma-‐
trimonio	  tra	  la	  vecchia	  Alitalia	  con	  gli	  emira�ni	  di	  E�had.	  Come
valuta	  l'operazione	  che	  ha	  comunque	  portato	  in	  Italia	  consi-‐
sten�	  inves�men�?	  Il	  piano	  triennale	  2015-‐18	  prevede	  la	  fine
della	  rete	  capillare	  di	  copertura	  tra	  i	  vari	  scali	  italiani,	  spostando
il	  focus	  sul	  lungo	  raggio.
Intanto,	  bisognerebbe	  ringraziare	  il	  Governo	  Berlusconi	  che,	  a
suo	  tempo,	  ha	  evitato	  il	  fallimento!	  Comunque,	  il	  fa�o	  che	  Alitalia
si	  sia	  salvata	  e	  sia	  stata	  acquisita	  di	  fa�o	  dagli	  Emira�	  è	  molto	  po-‐
si�vo.	  Vorrei	  solo	  ricordare	  che	  su	  oltre	  13mila	  dipenden�	  ci	  sa-‐

ranno	  solo	  500	  esuberi.	  È	  un	  dato	  di	  fa�o	  di	  valore	  strategico.
Prima	  Alitalia	  ci	  aveva	  un	  po’	  abituato	  a	  offrirci	  servizi	  su	  qualsiasi
ci�à	  italiana.	  Ora	  ci	  sarà	  qualche	  carenza.	  L'importante	  è	  che	  non
venga	  troppo	  indebolito	  il	  trasporto	  nazionale,	  perché	  la	  penisola
è	  lunga	  e	  non	  sempre	  ben	  collegata	  con	  altre	  modalità.	  Poi,	  ci	  po-‐
tranno	  anche	  stare	  maggiori	  collegamen�	  internazionali.

AUTOSTRADE.	  Dopo	  tante	  polemiche	  sul	  rinnovo	  delle	  conces-‐
sioni	  è	  arrivato	  un	  decreto	  interministeriale	  che	  ha	  disposto	  un
aumento	  delle	  tariffe	  autostradali	  con	  un	  te�o	  massimo	  dell'
1,5%.	  Aiscat,	  l’associazione	  dei	  concessionari,	  presieduta	  da	  Fa-‐
brizio	  Palenzona	  è	  uscita	  vincente	  o	  perdente?
Palenzona,	  che	  mi	  onoro	  di	  conoscere,	  è	  un	  simpa�co	  "furbet-‐
tone".	  È	  un	  genio	  e	  lo	  terranno	  a	  vita	  alla	  presidenza	  dell'Aiscat.
Riesce	  sempre	  a	  portare	  a	  casa	  il	  risultato.	  Lo	  scorso	  anno	  l'au-‐
mento	  è	  stato	  quasi	  del	  4%.	  Francamente,	  data	  la	  situazione	  eco-‐
nomica	   (e	   i	   cos�	   del	   gasolio	   e	   delle	   accise),	   io,	   almeno	   per
quest'anno,	  avrei	  saltato	  un	  giro.

RIFORMA	  DELLA	  PORTUALITA'.	  Dopo	  il	  tormentone	  della	  ste-‐
sura	  defini�va	  e	  dell’approvazione	  del	  decreto	  legge	  cosidde�o
Sblocca	  Italia,	  tu�o	  è	  stato	  rimandato	  alla	  approvazione	  -‐	  entro
90	  giorni-‐	  del	  Piano	  della	  portualità.	  Ma	  una	  riforma	  così	  deli-‐
cata,	  che	  potrebbe	  anche	  determinare	  accorpamen�	  e	  riduzioni
da	  24	  a	  14	  del	  numero	  delle	  autorità	  portuali,	  può	  semplicis�-‐
camente	  essere	  approvata	  con	  lo	  strumento	  del	  decreto	  legge
e	  non	  con	  un	  disegno	  di	  legge	  specifico,	  più	  u�le	  anche	  a	  rego-‐
lamentare	  una	  delicata	  fase	  transitoria?
In	  verità	  noi	  il	  disegno	  di	  legge	  ad	  hoc	  avevamo	  già	  provato	  nella
scorsa	  legislatura	  a	  portarlo	  avan�.	  Avevamo	  anche	  trovato	  una
sintesi	  fra	  Senato	  e	  Camera.	  La	  modifica	  individuata	  alla	  legge
84/94	  sui	  por�,	  anche	  se	  non	  era	  strategica,	  era	  certamente	  rea-‐
lis�ca.	  Poi,	  dal	  Governo	  Mon�	  in	  poi	  non	  si	  è	  fa�o	  nulla.	  Lo	  stesso
Lupi,	  appena	  insediato,	  è	  venuto	  in	  Commissione	  alla	  Camera	  a
garan�re	  l'a�uazione	  di	  questa	  riforma.	  Francamente,	  la	  vedo
difficile	  l'impresa	  di	  riuscire	  a	  diminuire	  il	  numero	  delle	  autorità
portuali.	  Comunque,	  auspico	  che	  Lupi,	  dopo	  tan�	  annunci,	  passi
dalle	  parole	  ai	  fa�.

ANNAMARIA	  FURLAN.	  Alla	   guida	  della	  Cisl.	  Donna	  e	   ligure.
Come	  valuta?
Ne	  sono	  felice.	  Ho	  la	  fortuna	  di	  conoscerla	  personalmente,	  di	  es-‐
serle	  amico.	  L'ho	  avuta	  responsabile	  della	  Cisl	  regionale	  quando
ho	  avuto	  l'onore	  di	  governare	  la	  Regione	  Liguria.	  È	  una	  persona
di	  grandissima	  capacità	  che	  presto	  dimostrerà	  a	  tu�a	  l'Italia.	  I
primi	  risulta�	  (Fiat	  a	  Melfi)	  le	  stanno	  dando	  ragione.	  In	  bocca	  al
lupo!	  Sono	  orgoglioso	  di	  vedere	  una	  ligure	  ai	  ver�ci	  della	  Cisl!

A	  cura	  di	  Chiara	  Campanella

Per	  chiarezza	  verso	  i	  suoi	  iscri�,	  la	  Fit-‐Cisl	  fa	  presente	  che,	  come	  è	  ovvio,	  le	  opinioni	  espresse	  dagli	  intervista�	  di	  questa	  rubrica
dedicata	  alla	  Poli�ca	  non	  necessariamente	  coincidono	  con	  le	  posizioni	  della	  Fit	  medesima.
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Madian	  è	  un	  nome	  biblico,	  è	  il	  nome	  del-‐
l’oasi	  nel	  deserto	  in	  cui	  Mosè	  trovò	  rifugio
quando	  fuggì	  dopo	  aver	  ucciso	  un	  egiziano
che	  stava	  picchiando	  un	  ebreo.	   In	  quel-‐
l’oasi	  Ietro	  lo	  accolse	  e	  gli	  diede	  in	  sposa
una	  delle	  sue	  figlie	  e	  da	  lì	  Mosè	  tornò	  in
Egi�o	  per	  condurre	  via	  il	  suo	  popolo	  verso
la	  Terra	  Promessa.

La	  Comunità	  Madian	  è	  nata	  nel	  1980	  a	  To-‐
rino	   su	   inizia�va	   dei	   Padri	   Camilliani
Adolfo	  Porro	  e	  Antonio	  Menegon	  «come
isola	   di	   accoglienza	   nel	   deserto	   della
ci�à».

«Abbiamo	  iniziato	  ospitando	  i	  senza	  fissa
dimora	  quando	  l’unico	  rifugio	  presente	  in
ci�à	  chiuse	  a	  causa	  di	  un	  omicidio:	  un	  sen-‐
zate�o	  sparò	  a	  un	  altro	  e	  noi	  religiosi	  co-‐
noscevamo	   bene	   entrambi.	   Allora
chiedemmo	  il	  permesso	  ai	  nostri	  Superiori
di	  aprire	  un	  rifugio	  nostro.	  Da	  lì	  cominciò
la	  nostra	  storia,	  incentrata	  sull’a�enzione
alla	  persona,	  sulla	  gratuità	  e	  sul	  rimanere
una	  realtà	  piccola,	  per	  non	  diventare	  dei
passacarte»	  spiega	  Padre	  Antonio	  Mene-‐
gon,	  Presidente	  di	  Madian	  Orizzon�.

È	  un	  inizio	  locale,	  mentre	  oggi	  avete	  una

dimensione	   interna-‐
zionale.
Nel	   tempo	   abbiamo
cambiato	  i	  des�natari
della	  nostra	  assistenza.
Nel	   1984	   è	   iniziata	   la
grande	   immigrazione
dall’estero	  e	  abbiamo
accolto	   gli	   stranieri
adul�,	   trovando	   loro
casa	  e	  lavoro.	  Nel	  1990
sono	   arriva�	   i	   minori
stranieri:	   non	   c’erano
comunità	  per	  loro	  e	  li
abbiamo	  accol�	  finché

la	  ci�à	  non	  si	  è	  organizzata.	  Dal	  2002	  ac-‐
cogliamo	  solo	  ammala�	  stranieri,	  anche
clandes�ni,	  manda�ci	  dalla	  ci�à	  o	  segna-‐
la�ci	   dai	   ci�adini.	   Questo	   per	   non	   fare
doppioni	  di	  stru�ure	  assistenziali	  già	  esi-‐
sten�,	  ma	  per	  dare	  risposte	  a	  chi	  non	  ne
ha.
Dalla	  Comunità	  Madian	  è	  nata	   l’idea	  di
aprirci	  al	  mondo	  dei	  poveri	  fuori	  da	  Torino
e	  dall’Italia	  e	  abbiamo	  fondato	  l’omonima
associazione.

Siete	  presen�	  ad	  Hai�	  da	  prima	  del	  fa-‐
moso	  terremoto	  e	   in	  Georgia	  da	  prima
della	  crisi	  militare	  con	  la	  Russia.
Sì,	  dal	  1995	  ges�amo	  l’ospedale	  pediatrico
San	  Camillo	  a	  Port-‐au-‐Prince,	  la	  capitale	  di
Hai�,	  e	  a	  seguire	  sempre	  a	  Port	  au	  Prince
il	  Foyer	  Bethlèem,	  centro	  per	  bambini	  di-‐
sabili	  fisici	  e	  mentali,	  oltre	  a	  un	  centro	  nu-‐
trizionale	   e	   una	   scuola	   primaria	   e
secondaria	  con	  550	  bambini.	  Inoltre,	  nella
ci�à	   di	   Jérémie	   nel	   sud-‐est	   dell’isola,
s�amo	   costruendo	   il	   centro	   per	   la	   cura
delle	  lesioni	  cutanee	  Saint	  Camille.
Dal	  1998	  siamo	  presen�	  in	  Georgia	  con	  un
poliambulatorio	  e	  un	  centro	  per	  disabili	  ed
effe�uiamo	  assistenza	  domiciliare	  anche

per	  i	  casi	  più	  gravi.
Inoltre	  diamo	  contribu�	  a	  proge�	  speci-‐
fici	  in	  Armenia,	  India,	  Kenia,	  Indonesia	  e
Argen�na.

Oggi,	   che	   il	   terrorismo	   sembra	   molto
forte,	  è	  davvero	  possibile	  accogliere	  e	  in-‐
tegrare	  tu�	  gli	  immigra�	  e	  i	  loro	  figli	  e	  ni-‐
po�	  o	  è	  solo	  utopia?
Le	  dico	  sinceramente	  che	  credo	  che	  il	  dia-‐
logo	  sia	  doveroso	  ma	  difficile.	  Doveroso
perché	   senza	   dialogo	   non	   andiamo	   da
nessuna	  parte.	  Ma	  tanto	  tanto	  tanto	  diffi-‐
cile,	  perché	  non	  è	  facile	  affrontare	  questa
mentalità	   così	   diversa	   dalla	   nostra.	   Ad
esempio	  quando	  ospitavamo	  i	  ragazzini	  –
parliamo	  di	  ragazzini	  delle	  scuole	  medie	  –
avevamo	  crocifissi	  in	  giro	  per	  casa	  e	  in	  sala
mensa	  un	  quadro	  con	  i	  cento	  nomi	  di	  Allah
e	  trovavamo	  sempre	  i	  crocifissi	  per	  terra,
calpesta�.	  Nel	  dialogo	  ci	  deve	  essere	  la	  re-‐
ciprocità.

Qual	   è	   l’emergenza	   che	   vi	   preoccupa
maggiormente	  oggi?
Credo	   che	   sia	   importante,	   sia	   a	   livello
mondiale	  sia	  locale,	  trovare	  delle	  forme	  di
governo,	  di	  vita	  che	  rispondano	  radical-‐
mente	  a	  quelle	  che	  sono	  le	  fondamentali
esigenze	  del	  diri�o	  e	  della	  gius�zia,	  quindi
bisogna	  rivedere	  il	  nostro	  s�le	  di	  vita.	  È
bellissimo	  dire:	  aiu�amoli	  nel	  loro	  paese.
I	  primi	  a	  volerlo	  sono	  proprio	  gli	  immigra�,
ma	  vuol	  dire	  che	  noi	  dobbiamo	  diventare
più	  poveri	  e	  nessuno	  di	  noi	  vuole	  un	  cam-‐
biamento	  radicale	  della	  propria	  esistenza.
Non	  riusciamo	  a	  farlo	  nemmeno	  in	  nome
della	  fede,	  figuriamoci	  a	  livello	  umano,	  di
gius�zia.	   Abbiamo	   neutralizzato	   la	   fede
chiudendola	   nei	   fas�	   di	   gabbie	   dorate,
quando	  il	  messaggio	  della	  fede	  è	  sovver-‐
sivo.

Giulia	  Dellepiane
g.dellepiane@cisl.it

Un’oasi per chi non ha nulla,Un’oasi per chi non ha nulla,
nemmeno la salutenemmeno la salute






